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SECRETARIO 
 
(B-529) Anuncia Agricultura incremento en precio de garantía para leche fluida, en 
beneficio de pequeños ganaderos.- El Titular de Agricultura, Víctor Villalobos, anunció 
un incremento en los precios de garantía para leche líquida, el cual se pagará hasta en 9.20 
pesos por litro en 2022, lo que beneficiará la economía de ganaderos de pequeña y mediana 
escala e impulsará la producción de este alimento básico. Ovaciones, 6 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_27112021/27112021001898nc.pdf 
http://calornoticias.mx/anuncia-agricultura-incremento-en-precio-de-garantia-para-leche-fluida-en-
beneficio-de-pequenos-ganaderos 
https://www.razon.com.mx/mexico/agricultura-anuncia-incremento-precio-garantia-leche-fluida-
beneficio-pequenos-ganaderos-461194 
https://newstral.com/es/article/es/1209977121/anuncia-sader-aumento-en-el-precio-de-leche 
https://cafegrillo.com/2021/11/26/anuncia-agricultura-incremento-en-precio-de-garantia-para-leche-
fluida-en-beneficio-de-pequenos-ganaderos/ 
https://tumbapato.com/2021/11/26/anuncia-agricultura-incremento-en-precio-de-garantia-para-leche-
fluida-en-beneficio-de-pequenos-ganaderos/ 
http://ideapoliticamx.com/principal/anuncia-agricultura-incremento-en-precio-de-garantia-para-leche-
fluida-en-beneficio-de-pequenos-ganaderos/ 
https://889noticias.mx/noticias/anuncia-sader-un-incremento-en-los-precios-de-garantia-para-leche-
liquida/ 
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://
www.reforma.com/pagara-mas-sader-por-leche-a-ganaderos/ar2304875?referer=--
7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a-- 
http://ntrzacatecas.com/2021/11/26/pagara-mas-sader-por-leche-a-ganaderos/ 
https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https
://www.mural.com.mx/pagara-mas-sader-por-leche-a-ganaderos/ar2304880?referer=--
7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a-- 
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/pagara
-mas-sader-por-leche-a-ganaderos/ar2304879?referer=--
7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a-- 
http://ntrzacatecas.com/2021/11/26/pagara-mas-sader-por-leche-a-ganaderos/ 
https://mayacomunicacion.com.mx/anuncia-agricultura-incremento-en-precio-de-garantia-para-leche-
fluida-en-beneficio-de-pequenos-ganaderos/ 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1464346732653793286?ref_src=twsrc%5Etfw 
https://www.facebook.com/MayaComunicacionMexico/posts/1798601007005319 
https://enfoqueagropecuario.com/2021/11/26/anuncia-sader-aumento-al-precio-de-leche-a-pequenos-
productores/ 
 
Sacapuntas / Durazo le abre los brazos.- Empezó la mudanza de la SADER, de la CDMX a 
Ciudad Obregón, Sonora. El titular de la dependencia, Víctor Villalobos, firmó con el 
gobernador Alfonso Durazo un convenio sobre las nuevas instalaciones. En ese acto, el 
mandatario recibió con los brazos abiertos a la secretaría federal, y el funcionario se congratuló 
de la estupenda recepción en la entidad. El Heraldo de México, 2 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_27112021/27112021000785nc.pdf 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/11/26/adios-cdmx-hola-ciudad-obregon-agricultura-
empieza-mudanza-a-sonora/ 
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SADER informó que incrementa en 150 mil toneladas la exportación de azúcar a EU.- El 
secretario de la SADER, Víctor Villalobos Arámbula informó que el gobierno de Estados 
Unidos incrementó la cuota de exportación de azúcar asignada a México en 150 mil toneladas 
cortas valor crudo, lo cual representa un incremento de 19.77 por ciento respecto a la primera 
asignación para el ciclo de octubre de 2021 a septiembre de 2022. “Estamos informado que 
podremos incrementar la exportación de azúcar en 150 mil toneladas en esta próxima zafra a 
los Estados Unidos, esto va a ayudar mucho a los cañeros de México”, destacó en conferencia 
de prensa en Ciudad Obregón, Sonora. 
https://889noticias.mx/noticias/agricultura-informo-que-incrementa-en-150-mil-toneladas-la-exportacion-
de-azucar-a-eu/ 
 

TWITTER 
 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
Si fuiste beneficiario del programa #ProducciónParaElBienestar en 2020 y recibiste tu apoyo 
por orden de pago, ¡acude a la sucursal Telecomm más cercana y cobra tu apoyo de este 
año! 
No olvides llevar una identificación oficial. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1464466515030204416 

 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
¡Ten cuidado!  
Los apoyos del programa #FertilizantesParaElBienestar son TOTALMENTE GRATUITOS.  
¡Denuncia los actos de corrupción! 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1464458967602524162 

 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
El #suelo es fundamental para el desarrollo de la agricultura, la seguridad alimentaria, la 
biodiversidad y el bienestar de la población.  
Acompáñanos a conmemorar el #DíaMundialDelSuelo y conoce más sobre las acciones que 
impulsamos en torno al manejo sostenible de este recurso. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1464391018141282304 

 

SECRETARÍA 
 
Chapingo y gobierno de Oaxaca firman carta de intención para colaborar en temas de 
agricultura.- El rector de la Universidad Autónoma Chapingo, doctor José Solís Ramírez 
recibió a los Subsecretarios de Agronegocios y Organización, ingeniero Felipe Orozco Rodas 
y al ingeniero Lino Velázquez Morales de Planeación para el Desarrollo Rural Sustentable, 

https://889noticias.mx/noticias/agricultura-informo-que-incrementa-en-150-mil-toneladas-la-exportacion-de-azucar-a-eu/
https://889noticias.mx/noticias/agricultura-informo-que-incrementa-en-150-mil-toneladas-la-exportacion-de-azucar-a-eu/
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1464466515030204416
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1464458967602524162
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1464391018141282304
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dependencias de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Pesca y Agricultura (SEDAPA) del 
gobierno de Oaxaca para firmar una Carta de Intención para realizar un convenio de 
colaboración en temas de trasferencia de tecnología, asesoramiento técnico en temas de 
agricultura como café, entre otros temas que permitan potenciar el campo oaxaqueño.  
https://www.chapingo.mx/chapingo-oaxaca-firman/ 

 
Analizan en Congreso otorgar microfinanciamiento al sector rural.- El diputado Alfredo 
Sánchez Esquivel, presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso, participó en 
una mesa de trabajo con funcionarios estatales para analizar la creación del Fondo de 
Microfinanciamiento del Estado de Guerrero, que brinde apoyo a las cadenas productivas de 
gran valor del sector agroalimentario y a la proveeduría local de la Industria Minera. De acuerdo 
con un boletín, reunidos al interior del Recinto Legislativo, representantes de Fideicomisos 
Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA) expusieron los planes y estrategias con 
que pueden acceder a los fondos de financiamiento para impulsar a las empresas de Guerrero 
y fortalecer su competitividad. 
https://guerrero.quadratin.com.mx/analizan-en-congreso-creacion-de-fondo-de-microfinanciamiento-
para-el-sector-rural/ 
 
Colonias agropecuarias federales.- Existe en el país un régimen de propiedad rural híbrido, 
que tiene las características ejidales, estructura similar y toma de decisiones en forma 
colectiva, pero es propiedad privada. Es decir, si bien son propiedades particulares destinadas 
a la actividad agrícola o ganadera, los dueños se constituyeron en asociación de colonos, con 
un consejo de administración y un órgano máximo de decisiones conformado por la asamblea 
de colonos. Lo anterior con la resolución de la autoridad central federal, para ese tipo de 
asuntos a cargo de la extinta Secretaría de Agricultura y Ganadería, hoy SADER, con la 
consulta y anuencia del Departamento de asuntos agrarios y colonización, desaparecido 
también, actualmente convertido en Sedatu. 
https://www.elvigia.net/columnas/2021/11/27/colonias-agropecuarias-federales-382299.html 

 
Pagará más SADER por leche a ganaderos.- Para el siguiente año, los productores lecheros 
verán un incremento en el precio de garantía de la leche a 9.20 pesos por litro, anunció la 
Secretaría de Agricultura (SADER). Esto luego de más de seis meses en que los que el 
sector solicitó constantemente a las autoridades que se aumentara el pago a los ganaderos, 
quienes recibían hasta 8.20 pesos por litro, para poder solventar sus costos de producción, 
que crecieron 1.50 pesos por litro. 
http://ntrzacatecas.com/2021/11/26/pagara-mas-sader-por-leche-a-ganaderos/ 

 
Cosechada 61% de la superficie algodonera 2021 en Mexicali.- La cosecha algodonera del 
ciclo agrícola primavera-verano 2021 presenta un avance del 61.29 por ciento, con la pizca de 
8 mil 287 hectáreas distribuidas en todo el Valle de Mexicali, informó la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) en Baja California. La dependencia comentó que el 
mayor avance de cosecha, se está registrando en las Colonias y Ejidos pertenecientes al 
Centro de Apoyo al Desarrollo Rural Sustentable (CADERS) Benito Juárez, con la pizca de 3 

https://www.chapingo.mx/chapingo-oaxaca-firman/
https://guerrero.quadratin.com.mx/analizan-en-congreso-creacion-de-fondo-de-microfinanciamiento-para-el-sector-rural/
https://guerrero.quadratin.com.mx/analizan-en-congreso-creacion-de-fondo-de-microfinanciamiento-para-el-sector-rural/
https://www.elvigia.net/columnas/2021/11/27/colonias-agropecuarias-federales-382299.html
http://ntrzacatecas.com/2021/11/26/pagara-mas-sader-por-leche-a-ganaderos/
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mil 363 hectáreas. Esto representa un progreso del 69.18 por ciento, con respecto de las 4 mil 
861 hectáreas sembradas este año. 
http://monitoreconomico.org/noticias/2021/nov/26/cosechada-61-de-la-superficie-algodonera-2021-en-
mexicali/ 
 
3,482 ton. de carne de cerdo.- Transcurridos 10 meses de 2021 se registró una producción 
de tres mil 482 toneladas de carne de porcino en Durango, de acuerdo con el reporte de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER). De dicha cantidad, 325 toneladas se 
produjeron en enero, 332 en febrero, 363 en marzo, 349 en abril, 361 en mayo, 365 en junio, 
353 en julio, 348 en agosto, 343 en septiembre y 344 en octubre, según se desglosa en la 
estadística oficial. 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/2021/11/1354894.3482-ton-de-carne-de-cerdo.html 

 
Sobresalen Ensenada y San Quintín en cultivo de fresa.- Sobresalen los valles costeros de 
Ensenada y San Quintín en la producción de fresa, con más de 93 mil toneladas en 2 mil 173 
hectáreas, durante el ciclo de siembras Otoño-Invierno 2020-2021, informó Juan Manuel 
Martínez Núñez, representante de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) 
en el Estado. Comentó que en el ciclo pasado se sembraron un total de 2 mil 173 hectáreas 
con ese fruto, en la modalidad de riego y las principales zonas productoras se ubican en los 
campos agrícolas de la colonia Vicente Guerrero, municipio de San Quintín y con menor 
superficie, el poblado Maneadero y el Ejido Eréndira, pertenecientes al municipio de Ensenada. 
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Ensenada/20511/Sobresalen-Ensenada-y-San-Quintín-en-
cultivo-de-fresa 
 
Comunidades zapotecas de Valles Centrales de Oaxaca obtienen derecho a la 
administración de su acuífero.- La Semarnat reconoce la gestión coordinada para la 
elaboración de este documento en el que participó de forma conjunta con Conagua, Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), así como representantes de la Coordinadora de 
Pueblos Unidos en Defensa del Agua (Copuda) y refrendado por la SADER. 
https://laregiontam.com.mx/2021/11/26/comunidades-zapotecas-de-valles-centrales-de-oaxaca-obtienen-
derecho-a-la-administracion-de-su-acuifero/ 

 
Sobresalen Ensenada y San Quintín en cultivo de fresa Ensenada.- Sobresalen los valles 
costeros de Ensenada y San Quintín en la producción de fresa, con más de 93 mil toneladas 
en 2 mil 173 hectáreas, durante el ciclo de siembras Otoño-Invierno 2020-2021, informó Juan 
Manuel Martínez Núñez, representante de la SADER en el Estado. Comentó que en el ciclo 
pasado se sembraron un total de 2 mil 173 hectáreas con ese fruto, en la modalidad de riego 
y las principales zonas productoras se ubican en los campos agrícolas de la colonia Vicente 
Guerrero, municipio de San Quintín y con menor superficie, el poblado Maneadero y el Ejido 
Eréndira, pertenecientes al municipio de Ensenada. 
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Ensenada/20511/Sobresalen-Ensenada-y-San-Quint%C3%ADn-
en-cultivo-de-fresa 

 

http://monitoreconomico.org/noticias/2021/nov/26/cosechada-61-de-la-superficie-algodonera-2021-en-mexicali/
http://monitoreconomico.org/noticias/2021/nov/26/cosechada-61-de-la-superficie-algodonera-2021-en-mexicali/
https://www.elsiglodedurango.com.mx/2021/11/1354894.3482-ton-de-carne-de-cerdo.html
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AGRICULTURA 
 
Promueve ayuntamiento de la transformación la producción de hortalizas caseras.- Con 
el objetivo de impulsar el cultivo en comunidades del municipio y los habitantes cuenten con 
calidad e higiene lo que consumen, además del bajo costo que representa la autoproducción, 
el Ayuntamiento de Othón P. Blanco, por instrucciones de la presidenta Yensunni Martínez 
Hernández; impartió la plática denominada “Producción de Hortalizas de Traspatio y 
Elaboración de Composta Casera”. Con la participación de 38 mujeres productoras, en 
beneficio de igual número de familias de las comunidades Sacxan y Palmar, en la ribera del 
río Hondo, durante la capacitación, las autoridades entregaron plántulas de chile habanero, y 
plantas de ramón, kerpis, y chit. 
https://www.elpuntosobrelai.com/promueve-ayuntamiento-de-la-transformacion-la-produccion-de-
hortalizas-caseras/ 
 
Comisión de Asuntos Agropecuarios buscará más recursos para el campo.- La Comisión 
de Asuntos Agropecuarios del Congreso del Estado de Sinaloa hizo el compromiso de revisar 
el presupuesto estatal que se reciba para etiquetar partidas que favorezcan a productores tanto 
del sector social como del privado. El presidente de esta Comisión, Serapio Vargas Ramírez, 
agradeció la participación de representantes y líderes de organizaciones y organismos 
agrícolas del estado que participaron en reunión de trabajo. 
http://sateliteonline.mx/web/comision-de-asuntos-agropecuarios-buscara-mas-recursos-para-el-campo/ 

 
Mercado Los fertilizantes disponibles lentos 2021, últimas oportunidades comerciales, 
estadísticas de crecimiento, próximas tendencias, análisis de demanda de los 
principales actores con estrategias y pronóstico 2027.- El informe de mercado Los 
fertilizantes disponibles lentos es una de las mejores fuentes de inteligencia de mercado y 
conocimientos de expertos sobre t la industria Los fertilizantes disponibles lentos. El informe 
comparte conocimientos en relación con los desafíos del mercado, los riesgos y los factores 
impulsores, las tendencias y las oportunidades para que los inversores, los nuevos 
participantes y las partes interesadas obtengan una buena aclaración en función del tipo de 
clave y las aplicaciones.  
https://enlaceviral.com.mx/investigacion-de-mercado/76555/mercado-los-fertilizantes-disponibles-
lentos-2021-ultimas-oportunidades-comerciales-estadisticas-de-crecimiento-proximas-tendencias-
analisis-de-demanda-de-los-principales-actores-con-estrategias-y/ 

 
Se organizan agricultores de Mocorito.- Esta mañana se llevó a cabo una reunión con la 
participación de distintos organismos relacionados a la agricultura, en donde se abordaron 
inquietudes y necesidades por parte de los productores. Así mismo, aprovechando la reunión 
del gremio, se presentaron programas e instalaciones disponibles para beneficio de los 
agricultores.  
https://www.mocorito.gob.mx/index.php/prensa/item/826-se-organizan-agricultores-de-mocorito 

 

https://www.elpuntosobrelai.com/promueve-ayuntamiento-de-la-transformacion-la-produccion-de-hortalizas-caseras/
https://www.elpuntosobrelai.com/promueve-ayuntamiento-de-la-transformacion-la-produccion-de-hortalizas-caseras/
http://sateliteonline.mx/web/comision-de-asuntos-agropecuarios-buscara-mas-recursos-para-el-campo/
https://enlaceviral.com.mx/investigacion-de-mercado/76555/mercado-los-fertilizantes-disponibles-lentos-2021-ultimas-oportunidades-comerciales-estadisticas-de-crecimiento-proximas-tendencias-analisis-de-demanda-de-los-principales-actores-con-estrategias-y/
https://enlaceviral.com.mx/investigacion-de-mercado/76555/mercado-los-fertilizantes-disponibles-lentos-2021-ultimas-oportunidades-comerciales-estadisticas-de-crecimiento-proximas-tendencias-analisis-de-demanda-de-los-principales-actores-con-estrategias-y/
https://enlaceviral.com.mx/investigacion-de-mercado/76555/mercado-los-fertilizantes-disponibles-lentos-2021-ultimas-oportunidades-comerciales-estadisticas-de-crecimiento-proximas-tendencias-analisis-de-demanda-de-los-principales-actores-con-estrategias-y/
https://www.mocorito.gob.mx/index.php/prensa/item/826-se-organizan-agricultores-de-mocorito
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Esteras de puesta a la agricultura Impulsores de crecimiento del mercado 2021, tamaño 
de participación de la industria, demanda global, tendencias emergentes, 
oportunidades, estrategias de jugadores clave, desarrollos recientes, inversiones 
futuras y análisis FODA 2027.- El informe de investigación de mercado global Esteras de 
puesta a la agricultura 2021 presenta la información más valiosa sobre las oportunidades, los 
desafíos, las tendencias, las estrategias comerciales y las últimas innovaciones del mercado 
mundial. El informe analiza los conceptos innovadores de los principales actores clave en el 
mercado que ayudan a mejorar su oferta de productos. Proporciona una descripción general 
completa de los planes de desarrollo comercial de los principales fabricantes, el estado actual 
de la industria, los segmentos de crecimiento y el alcance futuro. El objetivo principal de este 
informe es cubrir un análisis extenso de los factores clave que afectan el crecimiento del 
mercado y cubre la segmentación detallada del mercado por tipos, aplicaciones y regiones. 
https://yupik.mx/investigacion-de-mercado/60374/esteras-de-puesta-a-la-agricultura-impulsores-de-
crecimiento-del-mercado-2021-tamano-de-participacion-de-la-industria-demanda-global-tendencias-
emergentes-oportunidades-estrategias-de-jugadores-c/ 

 
En Chiapas se fomenta la ganadería mexicana; REC.- Durante la inauguración de la LVII 
Exposición Nacional de Ganado Cebú, que reúne a 129 ganaderías del país, el gobernador 
Rutilio Escandón Cadenas reconoció el avance exponencial que ha tenido la ganadería en 
Chiapas y México, con ejemplares de excelencia y gran calidad genética, por lo que refrendó 
su compromiso con las y los productores de continuar impulsando esta actividad y el combate 
al delito de abigeato. Luego de hacer el recorrido en las instalaciones ganaderas de la Feria 
Chiapas, el mandatario celebró que después de dos años de haberse suspendido esta 
exposición, debido a la pandemia de covid-19, hoy se congreguen en la entidad y realicen una 
muestra que ha roto el récord de asistencia, ya que, dijo, es la oportunidad de fomentar y 
promover aún más la ganadería en el país. 
https://www.cuartopoder.mx/chiapas/en-chiapas-se-fomenta-la-ganaderia-mexicana-rec/387376/ 

 

GANADERÍA 
 
Desplegado.- El Servicio Geológico Mexicano, en cumplimiento del artículo 34 de la Ley 
General del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente, hace del conocimiento público el 
proyecto denominado "Exploración minera en la Asignación El Salitre", por medio del método 
de barrenación a diamante a través de 34 barrenos dispuestos en 24 planillas, la dimensión 
máxima de cada planilla será de 10 x 10 m. En el área del proyecto se presenta un tipo de 
vegetación de bosque tropical caducifolio, bosque de encino y de agricultura de temporal. Cabe 
señalar que la vegetación Identificada presenta una alteración antrópica moderada, debido a 
la presencia de potreros, pequeñas construcciones para almacenar cereales, leña o 
herramientas da cultivo, además de ganado vacuno, porcino, ovino y caprino. El Sol de 
Toluca, 8 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_27112021/27112021001301nc.pdf 

 

https://yupik.mx/investigacion-de-mercado/60374/esteras-de-puesta-a-la-agricultura-impulsores-de-crecimiento-del-mercado-2021-tamano-de-participacion-de-la-industria-demanda-global-tendencias-emergentes-oportunidades-estrategias-de-jugadores-c/
https://yupik.mx/investigacion-de-mercado/60374/esteras-de-puesta-a-la-agricultura-impulsores-de-crecimiento-del-mercado-2021-tamano-de-participacion-de-la-industria-demanda-global-tendencias-emergentes-oportunidades-estrategias-de-jugadores-c/
https://yupik.mx/investigacion-de-mercado/60374/esteras-de-puesta-a-la-agricultura-impulsores-de-crecimiento-del-mercado-2021-tamano-de-participacion-de-la-industria-demanda-global-tendencias-emergentes-oportunidades-estrategias-de-jugadores-c/
https://www.cuartopoder.mx/chiapas/en-chiapas-se-fomenta-la-ganaderia-mexicana-rec/387376/
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_27112021/27112021001301nc.pdf
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APICULTURA 
 
"Abejas nativas registran disminución del 30% de su población".- Abejas nativas registran 
una disminución del 30% de su población, así lo reveló el subdirector de Acompañamiento 
Técnico y Normativo de la Coordinación General de Ganadería de la Sader, Rodrigo Medellín 
Pico quien comparte la importancia de su cuidado y el uso de una nueva herramienta, el Atlas 
Nacional de Abejas y Derivados Apícolas. El atlas fue presentado recientemente por el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en coordinación con la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural (antes SAGARPA), y otras Unidades del Estado que integran el Sistema 
Nacional de Estadística y Geografía. 
https://wradio.com.mx/programa/2021/11/26/asi_las_cosas/1637955546_659599.html 

 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Comienza a repuntar la pesca de “Trucha”.- Durante la temporada invernal repunta la 
temporada de captura de la especie de escama conocida como “Trucha”, pez muy cotizado 
en el mercado nacional e internacional. De esta especie de escama aprovechan la hueva, el 
buche, el filete o el pez entero; clasificándose por sus tamaños “Boronas” de 300 a 500 
gramos, “Ratina” de 300 a 500 gramos, “Bueno” de 500 gramos a 1 kilo y “Palota” de 1 a 3 
kilogramos. 
https://www.latarde.com.mx/miregion/comienza-a-repuntar-la-pesca-de-trucha/848960 
 
Tamaño Jaulas y redes de pesca Mercado 2021, los principales actores, Regiones, 
Países Líderes Fabricantes Análisis, aplicación y especificación, análisis de costos, 
precio y margen bruto en 2026.- El informe de mercado global Jaulas y redes de pesca 
presenta una descripción general completa, cuotas de mercado y oportunidades de 
crecimiento del mercado Jaulas y redes de pesca por tipo de producto, aplicación, fabricantes 
clave y regiones y países clave. Este informe también presenta el panorama de la competencia 
en el mercado y el correspondiente análisis detallado de los principales proveedores / 
fabricantes del mercado. Durante este estudio de investigación, se identificaron los principales 
actores del Jaulas y redes de pesca en varias regiones y se entendieron sus ofertas, presencia 
regional y canales de distribución a través de discusiones en profundidad. 
https://mineriasustentable.com.mx/2021/11/27/tamano-jaulas-y-redes-de-pesca-mercado-2021-los-
principales-actores-regiones-paises-lideres-fabricantes-analisis-aplicacion-y-especificacion-analisis-de-
costos-precio-y-margen-bruto-en-2026/ 

 

ENFERMEDADES | PLAGAS  
 
Asistencia técnica especializada en manejo orgánico de cultivos.- El Gobierno del Estado 
de México, por medio de la Secretaria del Campo, promueve entre las y los productores 
mexiquenses las recomendaciones de las Buenas Prácticas Agrícolas para que tengan mi 
manejo orgánico en su cultivo. Con la asistencia técnica especializada que se ofrece a través 

https://wradio.com.mx/programa/2021/11/26/asi_las_cosas/1637955546_659599.html
https://www.latarde.com.mx/miregion/comienza-a-repuntar-la-pesca-de-trucha/848960
https://mineriasustentable.com.mx/2021/11/27/tamano-jaulas-y-redes-de-pesca-mercado-2021-los-principales-actores-regiones-paises-lideres-fabricantes-analisis-aplicacion-y-especificacion-analisis-de-costos-precio-y-margen-bruto-en-2026/
https://mineriasustentable.com.mx/2021/11/27/tamano-jaulas-y-redes-de-pesca-mercado-2021-los-principales-actores-regiones-paises-lideres-fabricantes-analisis-aplicacion-y-especificacion-analisis-de-costos-precio-y-margen-bruto-en-2026/
https://mineriasustentable.com.mx/2021/11/27/tamano-jaulas-y-redes-de-pesca-mercado-2021-los-principales-actores-regiones-paises-lideres-fabricantes-analisis-aplicacion-y-especificacion-analisis-de-costos-precio-y-margen-bruto-en-2026/
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de las distintas áreas de la Secretaría del Campo, se atiende el control de plagas y 
enfermedades, así como la nutrición, fertilización, podas y riego de los cultivos. Diario 
Amanecer, 8 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_27112021/27112021000725nc.pdf 

 
Promueven buenas practicas agrícolas.- El Gobierno del Estado de México, por medio de 
la Secretaría del Campo, promueve entre las y los productores mexiquenses las 
recomendaciones de las Buenas Prácticas Agrie olas p ara que tengan un manejo orgánico en 
su cultivo. Con la asistencia técnica especializada que se ofrece a través de las distintas áreas 
de la Secretaría del Campo, se atiende el control de plagas y enfermedades, así como la 
nutrición, fertilización, podas y riego de los cultivos. El Heraldo de México, 4 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_27112021/27112021000612nc.pdf 

 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Estados Unidos incrementó la cuota de exportación de azúcar asignada a México en 150 
mil toneladas.- El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, 
anunció que el gobierno de Estados Unidos incrementó la cuota de exportación de azúcar 
asignada a México en 150 mil toneladas cortas valor crudo, lo cual representa un incremento 
de 19.77 por ciento respecto a la primera asignación para el ciclo de octubre de 2021 a 
septiembre de 2022. 
http://calornoticias.mx/estados-unidos-incremento-la-cuota-de-exportacion-de-azucar-asignada-a-
mexico-en-150-mil-toneladas 

 

ABASTO | PRECIOS 
 
Viene golpe decembrino: encarecerán tortilla a $23.- El precio del kilogramo de tortilla 
puede llegar a los 23 pesos a finales de diciembre. Para finales del mes de diciembre, se 
espera el alza en el precio del kilo de tortilla podría llegar a los 23 pesos el kilo. Por lo anterior 
subirán el precio de los tacos, chilaquiles, las clásicas gorditas y todos los platillos que incluyan 
la tortilla. El Consejo Nacional de la Tortilla, el precio de la tortilla podría aumentar un peso, 
ocasionando que el kilogramo se venda en 23 pesos, pero han augurado que el precio puede 
seguir elevando para el 2022. Jorge Negrete Martinez, representante de la Industria de la masa 
y la tortilla, explicó que están esperanzo el alza en el maíz, pero el precio del kilo de tortilla 
puede llegar a los 23 pesos.  
https://www.elmanana.com/viene-golpe-decembrino-encareceran-tortilla-a-23/5458916 

 
Se queja diputada del PRI por alza de hasta 74% en los productos de la canasta básica 
en Sinaloa.- La falta de apoyo presupuestal del gobierno federal hacia el campo ha generado 
un alza de los precios de los alimentos cono el frijol en un 74 por ciento, aceite comestible en 
un 60 por ciento, así como carne y pollo en un 40 y 60 por ciento, que constituyen un duro 
golpe a las familias por pertenecer a la canasta básica, dijo el presidente del PRI en Sinaloa y 

http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_27112021/27112021000725nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_27112021/27112021000612nc.pdf
http://calornoticias.mx/estados-unidos-incremento-la-cuota-de-exportacion-de-azucar-asignada-a-mexico-en-150-mil-toneladas
http://calornoticias.mx/estados-unidos-incremento-la-cuota-de-exportacion-de-azucar-asignada-a-mexico-en-150-mil-toneladas
https://www.elmanana.com/viene-golpe-decembrino-encareceran-tortilla-a-23/5458916
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diputada local, Cinthia Valenzuela Langarica en reunión con productores convocados por la 
Comisión de Asuntos Agropecuarios del Congreso del Estado. 
https://www.debate.com.mx/culiacan/Se-queja-diputada-del-PRI-por-alza-de-hasta-74-en-los-productos-
de-la-canasta-basica-en-Sinaloa-20211126-0214.html 

 

CONTINGENCIA  
 
Agricultores de la Región del Évora enfrentan un complejo ciclo agrícola.- A un panorama 
poco favorecedor se enfrentan los agricultores de la Región del Évora, la escasez de agua y 
los altos costos de los insumos representan una amenaza para el bolsillo de los campesinos, 
que se encuentran temerosos por no lograr recuperar la inversión en el actual ciclo agrícola y 
se encuentran en la espera de lograr una buena comercialización. 
https://www.debate.com.mx/agro/Agricultores-de-la-Region-del-Evora-enfrentan-un-complejo-ciclo-
agricola-20211126-0201.html 
 
Frente Frío 11: Estos son los estados que tendrán fuertes lluvias y bajas temperaturas.- 
Durante esta noche y madrugada, la primera tormenta invernal en interacción con un río 
atmosférico genera lluvias puntuales muy fuertes en BCS, Sonora, Sinaloa, Durango y 
Chihuahua, así como lluvias fuertes en Coahuila, además de vientos fuertes sobre entidades 
del noroeste y norte de la República Mexicana, con probabilidad para la caída de aguanieve o 
nieve en las sierras de Sonora, Chihuahua y Durango. 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/11/26/frente-frio-11-estos-son-los-estados-que-tendran-
fuertes-lluvias-bajas-temperaturas-357559.html 
 

COVID-19 
 
Anuncian vacunación de 15 a 17 en CDMX.- A partir del próximo martes 30 de noviembre, 
iniciará en la Ciudad de México la jornada de vacunación para casi 400 mil adolescentes de 
15 a 17 años de edad con el biológico Pfizer en todas las alcaldías de la capital, pero será 
hasta hoy sábado cuando las autoridades capitalinas den a conocer las sedes, los días y 
horarios para que se lleve a cabo. La jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, reiteró que el Plan 
Nacional de Vacunación en la Ciudad de México tiene una cobertura de 95 por ciento de 
población adulta vacunada con esquema completo, no obstante, subrayó que sigue siendo 
importante mantener las medidas preventivas contra el Covid-19. Ovaciones, 14 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_27112021/27112021001963nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Desafía al mundo nuevo Ómicron.- Una nueva variante del coronavirus, considerada como 
más agresiva y peligrosa, bautizada como Omicron, que tendría una rápida propagación 
incluso con población vacunada, encendió las alarmas en todo el mundo. Estados Unidos, 
Reino Unido, Canadá, Argentina, Brasil y Guatemala restringieron los vuelos procedentes 

https://www.debate.com.mx/culiacan/Se-queja-diputada-del-PRI-por-alza-de-hasta-74-en-los-productos-de-la-canasta-basica-en-Sinaloa-20211126-0214.html
https://www.debate.com.mx/culiacan/Se-queja-diputada-del-PRI-por-alza-de-hasta-74-en-los-productos-de-la-canasta-basica-en-Sinaloa-20211126-0214.html
https://www.debate.com.mx/agro/Agricultores-de-la-Region-del-Evora-enfrentan-un-complejo-ciclo-agricola-20211126-0201.html
https://www.debate.com.mx/agro/Agricultores-de-la-Region-del-Evora-enfrentan-un-complejo-ciclo-agricola-20211126-0201.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/11/26/frente-frio-11-estos-son-los-estados-que-tendran-fuertes-lluvias-bajas-temperaturas-357559.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/11/26/frente-frio-11-estos-son-los-estados-que-tendran-fuertes-lluvias-bajas-temperaturas-357559.html
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_27112021/27112021001963nc.pdf
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desde el sur de Africa, donde fue detectada, para evitar su rápida propagación. La Comisión 
Europea evalúa medidas similares, aunque Francia, Italia y Alemania ya se adelantaron. 
Reforma, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_27112021/27112021001325nc.pdf 

 
Vas tras cártel de Caro Quintero por ataque en Guaymas.- Lo 5 gatilleros, que in tentaron 
asesinar a Andrés Humberto Cano, director de Seguridad Pública municipal, trabajan para el 
cartel de Caborca, encabezado por el narcotraficante Rafael Caro Quintero. Luego de que la 
FC.R atrajo el caso, los elementos fueron desplegados en Guaymas y el Valle del Vaqui En el 
ataque, perpetrado cuando el grupo Feministas del Mar conmemoraba el 23N, falleció la 
activista Luce ro Marisol Cuadras, de 18 años, un escolta de la alcaldesa Karla Córdova y un 
sicario. Además, resultaron heridos oirá Joven activi5tayun funcionario. Excélsior, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_27112021/27112021001840nc.pdf 

 
Nueva variante del Covid tira mercados y alarma al mundo.- La confirmación de una nueva 
variante del coronavirus detectada en Sudáfrica estremeció ayer los mercados bursátiles del 
mundo y derrumbó los precios de las materias primas industriales, entre ellas el petróleo, ante 
el temor de que sean necesarias medidas que limiten la movilidad y la actividad productiva que 
frenen la titubeante recuperación de la economía mundial Las restricciones de viaje en Estados 
Unidos y Europa para los visitantes de naciones del sur de África, que comenzó esta semana, 
hizo caer a los mercados en Asia, Europa y América, lo que se sumó a La incertidumbre sobre 
£a posibilidad de revertir meses de progreso para controlar la pandemia de Omd-IR En Watt 
Street, el Dow Jones llegó a caer más de mil puntos, al final quedó con una baja de 905 
unidades, 2.53 por ciento, a 34 mil 899.34 puntos; et Standard and Poor's ÍS&P) 500 bajó 2.27 
por ciento, su peor caída desde febrera, y el Nasdaq restó 2.23 por ciento. La Jornada, PP y 
1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_27112021/27112021001827nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 
Descarta AMLO la entrega de nuevas concesiones mineras.- En 30 años futran 
concesionadas 120 millones de hectáreas para explotación minera, la mayoría se uso para la 
especulación en el mercado financiera Ahora, el gobierno federal no ha entregado ni entregará 
un solo permiso de ese tipo, dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador. En Guanajuato, 
durante la conferencia de prensa organizada en la zona militar de Irapuato, se le cuestionó 
sobre el proyecto de una minera canadiense en la comunidad Cerro del Galio, en Dolores 
Hidalgo, y la respuesta del mandatario toe seca, acompañada de la referencia a lo que en la 
etapa neoliberal sucedió: "Muchos pequeños propietarios, ejidatarios, comuneros, ni siquiera 
sabían, incluso pobladores, de que lo que estaba debajo de sus tierras ya había sido 
concesionado. La Jornada, 23 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_27112021/27112021002102nc.pdf 

 

http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_27112021/27112021001325nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_27112021/27112021001840nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_27112021/27112021001827nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_27112021/27112021002102nc.pdf
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PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Buscan candidatura única contra Morena.- El Frente Cívico Nacional (FCN) buscará 
competir contra Morena en la elección presidencial de 2024con un candidato único que 
represente a la sociedad civil y a la oposición, el cual surja de una elección primaria que deje 
atrás la inercia cupular de los partidos y que abrace un proyecto alternativo de gobierno. Hoy 
se integra el Comité Promotor del FCN con líderes políticosysociales, académicos y 
representantes del sector económico. Entre los impulsores están Guadalupe Acosta y 
Fernando Belaunzarán, de la Iniciativa Galileo, así como Cecilia Soto, excandidata 
presidencial. El universal, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/11Noviembre21/Imagenes_27112021/27112021001625nc.pdf 
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MEXICO SA
Clio ría o/a espeeu¡ación a galope
Mercados financieros se saca den
Mariachis en la Secretaría del Trabajo
CARLOS FERNÁNDEZVEGA
LA EVENTUAL CUARTA ola de una

pandemia que no termina de irse ha
puesto a temblar a tcxlos los mercados
financieros del planeta, al tiempo que
es utilizada como pretexto ideal para

desatar otro embate especulativo en el ámbito
bursátil, cambiario, financiero) loque se mue
va. Para efectos internos, esto último ha pegado
ya al tipo de cambio y al principal indicador de la
Balsa Mexicana de Valores, en vías de empeorar.

DE TODOS ES conocido que, en la kermes de
los eufemismos neoliberales, la denominada
"sensibilidad"1 de di ellos mercados nu es otra
cosa que la especulación desatada, que entre las
patas se lleva la estabilidad de no pocas econo
mías en el mundo, y la mexicana nu está exenta
de este tipo de acciones Recuérdese, por ejem
plo. que a principios de octubre de 2009 con
Borvlasen Los Pinos un grupo de consorcios
mexicanos y foráneos, es decir, los de siempre
desataron un brutal embate contra la moneda

nacional y en cuestión de horas tal acción al país
!e costó más de 10 mil millones de dólares, y los
autores de Lal agresión quedaron tan IrescoS
como lechugas, pues los gobiernos "amigos" les
garantizaran impunidad absoluta.
Y NO FUE una sola acción concertada contra el
tipo de cambio, pero la maña se les quedó (son
especialistas en la materia, de hecho) y el jugo
so negocio también. Por eso ahora los grupos
especuladores vuelven a atacar con el pretexto
de la supuesta cuarta tria de Covid19, es decir,
los mismos que han resultado únicos ganadores,
y por mucho, de la primera a la tercera de esos
"oleajes", por llamarlos así.
EN VÍA DE mientras, el Instituto para el De
sarrollo Industrial y el Crecimiento Económico
(IDIC) reconoce que "la depreciación del peso
refleja la salida de capitales que ha estado
presente duran te los dos últimos años y que se
exacerbó por las noticias de los últimos días", al
tiempo que adv ierte que la economía mexicana
registra "su mayor desafio de los últimos 25
años. Durante las últimas semanas se han acu
mulado cifras que permiten tener una lectura
del entumo que enfrentan tanto la sociedad
como el sistema productivo nacional. La crisis
de 2020 y el preámbulo del retroceso industrial

observado en 2019 se tradujeron en un cambio
estructural que restringe las posibilidades de

crecimiento y desarrollo económico".

EL IDIC REFIERE que ia mas reciente infor
mación (Inegi) sobre el producto interno bruto
{PIB) del país refleja la realidad nacional (que
el país arrastra desde hace al menos cuatro
décadas): "empleo mal remunerado; mienu y pe
queñas empresas con problemas para subsistir;
aumento en pobreza e informalidad; problemas
en las cadenas globales de suministro"

POR ELLO. CONSIDERA, "es el momento de
apoyarse en las medianas y grandes empresas
para dar empuje a las pequeñas y microempre
sas, y dar apoyo, estabilidad y evolución a las
cadenas de valor. Se prevé que la senda inflacio
naria continúe hasta el primer cuatrimestre de
2022, aumento que inició desde mayo de 2020".

CON TODO. EL IDIC estima que laeconomia
mexicana crecerá alrededor de 5.8 por ciento
en 2021, aunque subraya que urge "una nueva
estrategia industrial, una Coordinación política
económica para la impíemeníaeión de un nuevo
programa de desarrollo que sea guía de inversio
nes y modifique la tendencia a la baja".

E\ SU B AL ANCE, el IDIC señala que el año que
está por concluir "mostrólos claroscuros que
prevalecen": si bien el PIB crecerá cerca de 6 por
ciento, se registran "cuatro características que
deben considerarse". Tal avance "es resultado
del incremento alcanzado durante el segundo
trimestre de¡ año, producto de la comparación
respecto de la caída histórica del mismo periodo
de 2020; una evidente desaceleración que se
acentuó durante los últimos meses de 2021: un
aumento de sólo 0.9 por ciento (con cifras ori
ginales); el aumento de pobreza e informalidad,
así como de la disminución de la clase mtdia. lo
que muestra la realidad del consumo privado.
La sociedad mexicana tiene menor capacidad
de gas tu porque se han restringido las oportu
nidades laborales formales bien remuneradas"
(algo, que dicho sea de paso, es característica del
régimen neoliberal).

rebanadas del pastel
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DICEN LAS MALAS lenguas que en las instala
ciones de la Secretaría del Trabajo se apersonó
el Mariachi Vargas de Tecali tlán para entonar
Las Güiimdrimix. con dedicatoria a la ocupante
de la oficina principa! de esa dependencia del
Ejecutivo {con copia para FJPudrtiw).

cfvtnodco_ sa&hot ma it. com

Los íngre sos por exportación de petróleo en
octubre sumaron 2 mil 160 millones de

dólares, un crecimiento de 97.08 par ciento

respecto de igual mes del año pasado y de
42.95 por ciento en comparación con el igual
lapso de 2019. Foto José Cario González
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Costosa ruleta rusa
¦ La mayor parte de las dosis fueron compradas por
países desarrollados

Desde que se logró desarrollar las vacunas en contra del
covid19. Tedros Adhanom, director de la Organización
Mundial de la Salud (OMS>, advirtió que era indispensable
que ¡a distribución fuera global, una y otra vez le dijo a la
comunidad internacional que, de no distribuir vacunas de
manera amplia a escala mundial se incrementaría el riesgo
del surgimiento de nuevas variantes peligrosas con la capa
cidad de hacer obsoletas a las vacunas exlstenies.

En distintos momentos de 2021 se hicieron llamados a
fortalecer Covax, que es el mecanismo para distribuir va
cunas a los países de menores ingresos, sin embargo, los
llamados no fueron atendidos y la mayor parte de las dosis
fueron compradas por países desarrollados que. incluso, las
acumularon sin usarlas. Un ejemplo; de acuerdo con Afi
nlty. una compañía de análisis, de las 2 mil 110 millones de
vacunas producidas por Pfizer, únicamente el 31 por ciento
se fue a los países de menores ingresos.

O
Los incentivos políticos de corto plazo se impusieron,

sobre lodo en los gobiernos democráticos de las econo
mías desarrolladas, que optaron por aplicar tercera dosis y

acumular vacunas por un exceso
de cautela dejando a buena parte
de los países de bajos ingresos a
la deriva, lo que implica un des
propósito desde una dimensión
ética y jugar a la ruleta rusa des
de tina óptica económica,
¿Cuánto cuesta fortalecer

Covax versus lo que se borró en
la jornada bursátil del viernes?
¿Cómo se compara el costo de
donar vacunas a países en Áfri
ca subsahariana o países pobres
de América Latina o el sudeste
asiático con el costo de tener
que volver a confinar a Europa
o Estados Unidos o enfrentar el
costo social y económico de una
llueva ola?.
Adicional a ello, según cál

culos de Afinity. los países de

Los países
desarrollados
tienen 500
millones

ele vacunas para
distribuir, aun
considerando
terceras dosis.

• Délas 2 mil 110mi
llones de vacunas

producidas por Pfizer,
únicamente el 31 por
ciento se fue a los
países de menores
ingresos.
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sarrollados tienen 500 millones
de vacunas para distribuir, aun

considerando terceras dosis, para finales del arto serán mil
millones de dosis que, en caso de no utilizarse, van a ca
ducar. lo cual es absurdo.

El CEO de Pfizer. Albert Bourla, decía con orgullo que
la compañia que él encabeza podría tardar únicamente 95
días en desarrollar una vacuna nueva en caso de que alguna
varíame hiciera obsoletas a las anuales, ¿Cuánto vale vol
ver a distribuir nuevas vacunas? ¿Cuánto cuesta confinar a
varios países por 95 días?

No obstante, los países desarrollados como Estados Uni
dos decidieron jugar a la ruleta rusa y con omicron parece
que hay una bala en la recámara y los mercados de capital
han reaccionado en consecuencia.

©
En caso de que omicron resulte muy contagiosa, pero

que no haga obsoletas a las vacunas ya aplicadas, el mundo
tendrá una gran oportunidad de seguir un camino lógico y
correcto, que es hacer lo que sea necesario para acelerar
la vacunación a escala global lo que implica destinar más
recursos para producir y distribuir vacunas y u tí toar las que
se han acaparado.
En cuanto a la renuncia de patentes, no estoy seguro,

porque si bien tiene lógica en ciertas circunstancias, con
siderando que vendrán más pandemias es clave mantener
los incentivos para las empresas que arriesgan capital para
desarrollar vacunas con el incentivo de generar utilidades,
con todo y sus errores el sistema de mercado es una de
las formas más eficaces para asignar recursos, aunque en
situaciones como una pandemia o el cambio climático no
lo es tanto cuando él horizonte de utilidades es de corto
plazo.
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Durante la semana, el Inegi dio a conocer la
estimación definitiva de crecimiento del tri
mestre. Revisaron el dato a la baja, lo que vie
ne a recordarnos que no se están adoptando
estrategias para crecer más. Es importante
entender que el crecimiento es necesario en
beneficio de todos.

El dato de 0 4% de crecimiento real en el

trimestre tiene implicaciones ya que revela
que en el proceso de recuperación económica
pospandemia antes de regresar ai nivel pre
vio. hay un freno a la actividad,

Hay diversas explicaciones.
La más relevante es la menor in

versión privada, que depende de
las oportunidades y del entorno
institucional

En esta realidad de bajo cre
cimiento. que se da por decisio
nes propias del gobierno, se vaa
tratar de vender tina narrativa de
que el crecimiento ya no es im
portante. Que hay que enfocarse
en otros indicadores.
La crítica se va a relacionar

con una visión particular que
defiende las bondades del creci
miento económico. El argumen
to es que si hay crecimiento la
mayor riqueza de! país va a lle
gar a toda la población por un
efecto cascada o goteo.
La implicación de esta vi

sión es que la mejor herramien
ta para combatir la pobreza es
justamente generar crecimiento
económico.

El comportamiento de los in
dicadores de pobreza durante los últimos 25
años no ha sido favorable. Hay más pobres
en términos absolutos y el porcentaje de la
población es elevado.

Con cierta razón, los críticos argumentan
que llevamos décadas esperando los resulta
dos de este goteo y no se han visto.
La pregunta es ¿qué parle del paradig

ma de crecimiento y goteo es el que hay que
repensar?
Empiezo por la parle de crecimiento

económico. El nuevo objetivo ya no sería cre
cer, La implicación de no crecer es, en pro
medio. no generar ningún tipo de prosperidad
para nadie. Si la población crece implica que
la riqueza por individuo cae

En esta dinámica económica resolver el
problema de la pobreza sería imposible.

Por lo tanto, una narrativa que promueva
que el crecimiento ya no es necesario es con 
iraria el interés de toda la población.
El goleo sin crecimiento económico no

hace ningún sentido. Si no hay
generación de nueva riqueza, no
hay mayor base a repartir.
? mecanismo del goteo con

crecimiento hay que enten
derlo como que se debe dejar
al mercado para generalizar el
beneficio.

Hay visiones alternativas a
dejar este proceso al mercado.
Estas consideran iniervenciones

de política pública para lograr
que el crecimiento se distribuya
mejor y reducir la pobreza y la
desigualdad.

En distintos grados dicha vi
síón alternativa se tiene en varios
países de Europa. Son economías
de mercado en las que se pro
mueve el crecimiento económi

co. pero que tienen una visión
más social.

Fn esos países ni se descono
ce al mercado ni se quiere dejar
de crecer. Es más, un gobierno
que no promueve el crecimiento
no es bien visto.

Esto nos lleva a concluir que una política
pública indispensable para México es promo
ver el crecimiento. Lo que hay que pensar es
cómo solucionar aspectos de pobreza y des
igualdad no dejando todo al goteo.

El no crecer como país de ingreso medio,
que tienen tantas necesidades, va a ser un
fracaso. En este escenario, los más afectados
son los pobres. Hay que cuidarse del sofisma
de que no hay que crecer porque el goteo no
funcionó.

En esta realidad de

bajo crecimiento,
que se da por
decisiones propias
del gobierno,
se va a tratar

de vender una

narrativa de que el
crecimiento ya no
es importante.

Conoce los datos del pib

en la página del Inegi, y
sigue la economía local.
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Después de una sequía cultural alargada,
empiezan a abrir sus puertas a la serie de
eventos musicales, exposiciones y nuevos
proyectos de nuestra querida UNAM.

También regresan las clases presencia
les en muchas escuelas y facultades y eso,
espero, sea el principio de una etapa de
"anormalidad'' después de la cruel crisis
que hemos vivido en todo el mundo. Hay,
por supuesto, que guardar las distancias,
usar cubrebocas y seguir vacunando has
ta llegar a la lamosa inmuni
dad. ¿Para cuándo inoculan
a los niños de 5 años en ade
lante y ponen la tercera dosis
para los adultos mayores con
morbilidad?

Nuestra gran orquesta uni
versitaria, la OFUNAM, ha
empezado sus conciertos con
mucha supervisión y límite de
asientos en el espectacular
recinto de la Sala Nezahual

cóyotl además, con la or
questa reducida a menos de
la mitad de los músicos. Por

ejemplo, oímos la sinfonía I
Fi Tiran, de Gustav Mahler y.
dadas las circunstancias, se es
cuchó muy bien (con sólo 40 a
50 ejecutantes). Faltó un poco
la profundidad de esta obra,
pero fue muy decente el efec
to sonoro.

©
También asistimos al MUAC
donde hay una exposición llamada Mater
nal. que es muy actual y vale la pena por su
temática y la museografía multimedia que
exhibe. Todos los aspectos de la materni
dad en ésta eran sin precedentes y que lo
can aspectos controversiales ante el proce
so ,1a necesidad (o no) de buscar la conti
nuidad de la persona a través de sus hijos,
los desafíosy las crisis morales, económicas
y de rechazo que todavía abundan en núes
tro mundo occidental y, no digamos otras

regiones mucho más atrasadas del planeta.
Me impactó mucho ver los esfuerzos

actuales sobre la reproducción subrogada
con las reacciones y labor de mujeres que
rentan sus vientres, de parejas de un mis
mo sexo que quieren rener hijos mediante
éste y otros métodos de reproducción, has
ta las madres solteras por convicción (no
por actos inconcebibles y no debidamente
castigados de violación) y sus repercusiones
laborales, de aceptación en la familia y en la

sociedad y toda clases de nue
vas estructuras familiares y de
apoyo ante este nueva realidad
en crecimiento global
Uno piensa también con

algo de incertidumbre y asom
bro el que existan al mismo
tiempo grandes movimientos
feministas de apoyo a métodos
anticonceptivos y al derecho a
terminar un embarazo no de

seado. Muy polémicos asuntos
que coexisten en este mundo
turbulento.
Cambiando de tema, los de

portes regresan a los campos
deportivos y a los estadios. Los
Pumas van a traiar de nuevo

a llegar a ser campeones y el
estadio Olímpico se va a llenar
hasta donde se permita esta
semana. Por favor, cuiden que
su presencia masiva no cause
problemas, violencia... y un re
punte de covid19.
Finalmente, regresa la in

vestigación, la producción
editorial y la labor educativa de nuestra
máxima casa de esiudios, con el pluralis
mo y libertad que nos enaltece a todos los
mexicanos.

Que gane el mejor equipo: ¡Los Pumas!
¡Goyai

O
Asesorías:

55 6 9 65 68 76

Regresa la
investigación,
la producción
editorial y la labor
educativa de

nuestra máxima

casa de estudios,

con el pluralismo
y libertad que nos
enaltece a todos.

Más trabajos del
columnista en sti
sitio deLhkedln
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SE PUEDE saber que se acercan las elecciones del
2022 nomás viendo la agenda de giras de Andrés
Manuel López Obrador, quien el 16 de noviembre
fue a Quintana Roo, el jueves a Aguascalientes
y hoy anda en Oaxaca, tres de los seis estados que
elegirán gobernador el año próximo.

QUE NADIE se sorprenda si en las próximas
semanas tiene actividades en Durango, Hidalgo
y Tamaulipas para completar el sexteto.

AHORA que la variante ómicron de Covid19
puso a temblar a los mercados mundiales y
generó acciones inmediatas en Estados Unidos,
Reino Unido y la Unión Europea, queda la duda
de cómo reaccionará el gobierno de México
ante la nueva amenaza.

Y ES QUE se abre una oportunidad para corregir
lo que se dejó de hacer y lo que se hizo mal en el
manejo de la pandemia que inició en condiciones
muy similares a finales de 2019. Primero, se puede
aprovechar mejor el tiempo para preparar la
infraestructura hospitalaria, al personal
de salud y tener los insumos necesarios
para tratar a los contagiados.

ADEMÁS, tomar decisiones basadas en la ciencia y
no en la conveniencia política y, de paso, encargar
esa responsabilidad a alguien con un perfil técnico
en vez de sostener a toda costa al muy desgastado
y desacreditado subsecretario Hugo LópezGatell.

NI QUÉ decir de hacer una pronta negociación
con las compañías farmacéuticas para tener
de manera rápida y suficiente las nuevas
vacunas o medicamentos para minimizar
los contagios y decesos.

EL INCENTIVO para hacer lo anterior es claro
y contundente, a menos que el gobierno insista
en que los 293 mil 614 muertos reconocidos
oficialmente hasta ayer más los no contabilizados 
son una medida de su "éxito" en la gestión
de la epidemia.

CERO y van dos veces que, imitando a su jefe,
Claudia Sheinbaum ejerce la violencia desde
el poder acusando a mujeres de estar detrás
de colectivos feministas que se han manifestado
en contra del régimen morenista.

EN SEPTIEMBRE del 2020 dijo que María Beatriz
Gasea financiaba a quienes ocupaban la sede de
la CNDH y, ahora, señaló a la titular de Desarrollo
Social de la alcaldía Miguel Hidalgo, Alessandra
Rojo de la Vega, por supuestamente apoyar al
bloque violento de la marcha feminista del jueves.

Y TODO por un video en el que a la ex diputada local
por el PVEM se le ve abrazando a manifestantes
encapuchadas, quienes momentos antes la habían
increpado. ¿Pues no que la política oficial es dar
abrazos? Es pregunta sin doble discurso.
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Cuidar autonomía
En la LV Legislatura se aprobó
la reforma constitucional que
otorgó autonomía al Banco
de México, con el mandato
prioritario de mantener
el poder adquisitivo de la
moneda nacional. Se buscaba

evitar caer en los errores

económicos de Echeverría,
López Portillo y De la Madrid.

Todos los mexicanos

tenemos la responsabilidad
de vigilar y proteger esa
autonomía, por nuestro propio
bien. Si Ricardo Monreal

tiene interés presidencial,
debe revisar a fondo el

perfil de quien gobernará
Banxico porque, de no
hacerlo bien, dentro de 3
años solo encontrará moronas

económicas de México.

Lucas Adrián Del Arenal Pérez

Pachuca, Hidalgo
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Llegó sin avisar y me dijo de buenas
a primeras:

Soy el número uno.

No me sorprendió oír eso.
Constantemente escucho decir:

Soy el número uno.

Le pregunté:

¿Es usted el número uno número uno?

Respondió desafiante:

Soy el único número uno.

Le dije, cauteloso:

Perdone que lo contradiga. Si fuera usted
el único número uno no existirían el 11,
el 111, el 1111, y así sucesivamente hasta
llegar al 111111111111111111111111111
y aun más allá, hasta el infinito de
los números uno.

Se quedó pensando largo rato, y supongo
que al final decidió que tenía yo razón,
porque se despidió diciendo:

Soy uno de los números uno.

Pensé: así la cosa mejora. Todo en
nuestras vidas, y en las de los demás,
mejora cuando nos sentimos
uno entre muchos.

iHasta mañana!...

Fecha: 27/11/2021

Página: 11

Area cm2: 86

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 18,662

Página 4 de 7



Nostalgias
stás out". Así se decía en los"E años sesentas de mi siglo, el

J—II veinte. Eso de "out" no se daba
en oposición a "safe", según el lengua
je del béisbol, sino como contrario de
"in". Estar "in" quería decir hallarse
al corriente en las últimas modas cul
turales. Estar "out", en cambio, sig
nificaba haberse quedado atrás y no
saber ni jota ni iota de las nuevas
tendencias intelectuales, venidas so
bre todo de Estados Unidos. Norman
Mailer, Truman Capote y Gore Vidal
eran los sumos sacerdotes de ese culto,
y Susan Sontag la máxima sacerdotisa
Si no conocías su último libro, su más
reciente artículo, o las declaraciones
que hicieron para el suplemento de
The New York Times, estabas perdido.
Quedabas "out". Tus amigos te llama
ban "camp", y tus enemigos te decían
"naco". Pues bien: en cuestión de cine
yo estoy definitivamente out Ayer es
taba viendo en mi cine en pantuflas un
western clásico, Winchester '73, joya
extraordinaria del género, con James
Stewart y Shelley Winters, dirección
de Anthony Mann. Éste es uno de
los mejores filmes "de vaqueros" que
se han hecho. Pues bien: mi esposa
le preguntó a una de nuestras nietas:
"¿Qué está haciendo tu abuelito?". Le
contestó la niña: "Está viendo una

película de rancheritos". "¡Rancheri
tos!", háganme ustedes el favor. ¡Ran
cheritos John Wayne, James Stewart,
Gary Cooper, Alan Ladd, Gregory
Peck! Eso es como decir que Aquiles,
Ulises, Héctor y los demás héroes de
las epopeyas homéricas eran ranche
ritos. Claro, la pequeña vio en la pan
talla de la tele aquellos hombres de a
caballo, con sombrero, y supuso natu
ralmente que eran rancheritos. Hubo
una película famosa Star Wars. Episo
dio III: La Venganza de los Sith. Título
tan largo no tenían ni aun aquellos
culebrones que nuestros abuelos vie
ron en el Teatro Principal: El Hijo de
Nadie o La Venganza del Perdón; Man
cha que Limpia o El Sacrificio de una
Madre, Pecado de Amor o La Mujer sin
Rostro... Todo mundo recuerda Star
Wars... etcétera Películas como ésa se
hacen en el Departamento de Efectos
Especiales de los estudios cinemato
gráficos. (Antes con la ciencia se ha
cía ficción; ahora hacer ficción es una
ciencia). A esos efectos se les añaden
seis o siete actores y, si es absoluta
mente necesario, un director. El géne
ro intergaláctico no es nuevo. Una de
las primeras películas en la historia del
cine fue Le Voyage dans la Lune, hila
rante parodia de la novelaDe la Tierra
a la Luna, de Julio Verne, filmada en

1902 por ese gran ilusionista francés
que fue Georges Mélies. Mi edad in
fantil se emocionó con las series de
aquellos dos grandes héroes interga
lácticos, Buck Rogers y Flash Gordon.
El Cinema Palacio, de mi ciudad, pre
sentó en sus funciones de matiné La
Invasión de Mongo, formidable serie
en 15 trepidantes episodios. En uno
de sus textos autobiográficos García
Márquez recuerda haberla visto en
su temprana infancia En cuestión de
cine sucede muchas veces que aque
llo que creemos pasajero se convierte
en clásico. Quienes vimos Winchester
'73 el año de su estreno, 1950, no sos
pechamos que al paso de las décadas
sería referencia obligada en la historia
de la cinematografía americana Quizá
sucederá lo mismo con estas pelícu
las que ahora mis nietos ven con en
tusiasmo: serán nostalgia suya, igual
que esa película "de rancheritos" es ya
nostalgia mía "...Pues si vemos lo pre
sente / cómo en un punto se es ido / y
acabado, / si juzgamos sabiamente /
daremos lo no venido / por... nostal
gia...". Sintamos todas las nostalgias,
menos la del tiempo político pasado.
Muchos males padecemos hoy, pero
eso no debe llevarnos a extrañar los que
sufrimos ayer, y a pedir que regresen.
Vade retro!... FIN.
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Una mujer en Banxico
Los medios y los mercados se mos

traron sorprendidos esta sema
na por la propuesta de Victoria

Rodríguez Ceja como gobernadora del
Banco de México. Al revisar la bitáco
ra de Andrés Manuel López Obrador
de los últimos meses no resulta tan
sorprendente.

El 9 de junio, Andrés Manuel López
Obrador anunció que Arturo Herrera
dejaría la Secretaría de Hacienda y sería
propuesto como gobernador del Banco
de México, después de que discutieron
porque el exsecretario entregó un pa
quete de participaciones a los estados,
mientras el Presidente quería tener ma
yor control de ese dinero. Rápidamente
se anunció que Rogelio Ramírez de la O
sería el próximo secretario de Hacienda

Herrera es maestro en Economía
por el Colegio de México. En 2004, Ló
pez Obrador lo nombró secretario de
Finanzas de la Ciudad de México des
pués de un escándalo que tiró del pues
to a Gustavo Ponce. También en Finan
zas de aquella administración trabajaba
Victoria Rodríguez Ceja, una economis
ta por el Tec de Monterrey, alta, callada,
que no da entrevistas, sonríe discreta
mente y se ha pasado la mitad de su vida
en puestos clave, lejos de los reflectores.

En la última década, Herrera traba
jó en el Banco Mundial, principalmente
gestionando recursos hacia América
Latina, mientras Rodríguez se encargó
de dirigir las finanzas del Metro y de
gestionar la operación del gasto en la
capital.

En 2018, Herrera llegó como sub
secretario de Hacienda y Rodríguez

ocupó la subsecretaría de Egresos. Am
bos estaban en el mismo rango y ambos
tenían en común que fueron alumnos
de Carlos Urzúa en la maestría en
Economía del Colmex.

Cuando Urzúa renunció al gobier
no federal y Herrera lo sustituyó en 2019,
Rodríguez se mantuvo en la subsecre
taría de Egresos. Ambos habían hecho
su carrera principalmente gestionando
recursos públicos.

En julio de 2021, cuando salió de
Hacienda, Herrera se compró un lote de
libros sobre política monetaria y comen
zó a impartir una clase en el Colmex
sobre el tema, mientras Rodríguez
comenzó a aparecer en la prensa.

La subsecretaría fue a una gira de
López Obrador a Sonora el 4 de julio.
Seis días después, estuvo en la comitiva
presidencial que verificó las obras del
Tren Maya; el 24, supervisó programas
sociales en Veracruz con el Presidente.
El 4 de agosto, el gobernador de Colima
informó que había solicitado a Rodrí
guez su intervención para solucionar
la crisis financiera que no permitía pa
gar la nómina a los burócratas estatales.
Tres días más tarde, López Obrador
anunció que Hacienda se haría cargo.

El 9 de septiembre, la prensa desta
có que Rodríguez era la primera mujer
que entregaba el paquete económico al
Senado. El paquete económico incluye
las propuestas de criterios económi
cos del Ejecutivo, la Ley de Ingresos y
la propuesta de Presupuesto de Egre
sos. Tradicionalmente, lo entrega el
secretario de Hacienda.

El 30 de septiembre, la subsecretaría

Rodríguez sonreía junto a López Obra
dor y Claudia Sheinbaum mientras in
auguraban una sucursal del Banco del
Bienestar en Iztapalapa. El 3 de octu
bre, acompañó al Presidente a una gira
en Tlaxcala. El 24, supervisaban juntos
las obras del libramiento poniente de
Acapulco.

A pesar de todas estas señales, la
prensa, los mercados en México y los
analistas de Wall Street reaccionaron
con sorpresa al anuncio de que Rodrí
guez iría a Banxico. La criticaron por
las políticas de austeridad del obrado
rismo durante la pandemia, como si
Herrera no fuera también responsable,
pues era su jefe.

La han calificado de inexperta y
sumisa. Han recalcado que no cumple '
con el perfil del puesto, como si esas crí
ticas no se le pudieran hacer a Herrera.
Ambos han ocupado caigos en materia
financiera, pero ninguno fue "de alto
nivel en el sistema financiero mexica
no" durante cinco años, como señala la
Ley Orgánica de Banxico. En los dos ca
sos, el cumplimiento de este requisito
estaría sujeto a interpretación.

Lo raro es que no vimos estas in
quietudes cuando se creía que Herre
ra era la propuesta del Presidente. O
en otros sexenios, con candidatos que
tampoco cumplían estrictamente todos
los requisitos y también eran cercanos
al Presidente en turno. Me pregunto si
la dureza de las críticas a Rodríguez en
estos días se deben solo a su trayecto
ria, a su perfil discreto o al hecho de
que puede ser la primera mujer en
presidir el Banco de México.
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¿Que tanto les
preocupa Omlcron?
::::: Ante el desplome del peso
frente al dólar y el regreso del
cierre de fronteras en varios
países, incluyendo Estados Uni
dos, la Secretaría de Salud, a
cargo de Jorge Alcocer, sólo
emitió un comunicado de un
párrafo sobre que "en caso ne
cesario, las medidas sanitarias
que se tomen serán guiadas por ¦
la evidencia científica disponi
ble". Así de escueta la postura
nte a la alarma global desata

da por la
OMS, que
ayer declaró
la variante
Omicron del
coronavirus
como "preo
cupante" de
bido a su po

>rge Alcocer tencial trans
arela misibilidad y

desconoci

liento de qué tan efectivas se
in las vacunas existentes ante
¡te nuevo virus. Ninguna con
rencia de prensa, ni siquiera
n tuit, hasta anoche, del sub
¡cretario Hugo LópezGatell,
ncargado de la estrategia con
el virus y quien el 11 de ju

io se despidió con mariachi y
pastel de sus conferencias ves
frtinas como si la pandemia
ibiera terminado. ¿Se tomarán
fin de semana para pensar?

AMLO va por el Zócalo
::::: Ayer, en sus redes sociales,
presidente Andrés Manuel ¦

López Obrador refrendó la
anvocatoria para una concen
ación masiva en el Zócalo de
Ciudad de México, apenas
oras después de la alerta de la
MS sobre Omicron. No sólo se
ata de la nueva variante, sino
e una inmunidad disminuida
or el tiempo que ha transcurri
o desde la segunda dosis de
te adultos mayores y el perso
al de salud, así como la menor
jntilación en espacios cerrados
rte el frío. Todo ello, un caldo
e cultivo propicio para una
tarta ola como la que está azo
indo Europa en este momento.

brard. por lo sip;

conúmico
:: Quien se está quitando la
ichucha de vacunas, insumos
íédicos, y lo que tiene que ver
mi el combate al Covid19, es el
ícretario de Relaciones Exte
ores, Marcelo Ebrard, quien
ahora se está enfundando en el
¡ma económico. El canciller ha

a cabo encuentros con

ipresarios a quienes llama a
la economía, además

que recién presentó el Atlas
Prospectivo para la atracción de
inversión y con el cual aleccio
naran al cuerpo diplomático
acreditado en el exterior, para
que desde enero de 2022 la SRE
se vuelque en buscar traer a
México capital extranjero, ade
más de lo que se debe hacer en
la parte nacional.

NIC y el 2024
::::: Nos cuentan que la visita de
Ricardo Monreal a Nuevo
León no causó gracia al gober
nador Samuel García. Perio
distas y columnistas publicaron
y cuestionaron al zacatecano si
podría ser candidato presiden
cial por Movimiento Ciudadano.
El líder senatorial lo negó, pero
la cobertura mediática no cayó
bien en el Palacio de Gobierno.
¿El mandatario local tendrá que
sumar otra piedra en el zapato
ante una eventual candidatura
presidencial? No son pocas las
que tiene, incluyendo el alcalde
de Monterrey y correligionario
naranja, Luis Donaldo Colosio
Riojas, que según las encuestas
le ganaría una contienda inter
na por la nominación.
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SKO

Reprochan activistas a góber
"competencia desleal"
::::: Desde Baja California Sur nos cuentan que
grupos feministas están que truenan contra el
gobernador Víctor Castro Cosío (Morena),
por realizar un evento institucional por el Día

Internacional de la Elimina
ción de la Violencia contra
la Mujer a la misma hora
que la marcha feminista.
Nos detallan que varias acti
vistas denunciaron que las
burócratas fueron obligadas
a asistir al evento oficial y
les prohibieron ir a la mar,

Víctor Castro cha, pero además, se indig
Cosío naron de que ni don Víctor

ni las diputadas locales hi
cieran compromisos concretos para evitar la
violencia contra las mujeres o mencionaran el
pendiente de despenalizar el aborto, y de filón,
señalaron que el evento fue masivo, con besos
y apapachos, mientras la entidad va que vuela
a retroceder en el semáforo Covid. ¡Qué tal!

Súlo faltaron los brincolines
::::: En Hidalgo nos platican que varios siguen
con la boca abierta y preguntándose quién
permitió convertir en salón de fiestas infanti
les la sala de la Diputación Permanente del

Congreso estatal. Nos rela
tan que el jueves, tras la
comparecencia del secreta
rio de Turismo estatal, Ja
vier Baños Gómez, la di
putada local Sitaron Maco
tela Cisneros (Morena) in
vitó a todos los presentes a
festejar el tercer cumpleaños
de su hija, la subió al estraSharon

Macotela do y pidió a todos cantaran
Las mañanitas con todo y

pastel, lo cual quedó en el video de la sesión y
generó indignación, pues no es la primera vez
que doña Sharon hace de las suyas, ya que
hace una semana se salió de una compare
cencia para irse de shopping. Así ni cómo.

Incomoda festejo de alcalde
::::: El que anda en boca de todos en Sinaloa,
nos comparten, es el alcalde de El Fuerte, Gil
dardo Leyva Ortega (Morena), por andarse
dando "baños de campo". Nos platican que a

don Gildardo se le hizo fácil
participar en una cabalgata
con motivo del aniversario

de la Revolución, pero el
problemita fue que, en una
de las fotos, el edil fue cap
tado montando con cerveza
en mano y una tira tricolor
que cruza su cuerpo como
banda presidencial al estiloGildardo

Varguitas, por lo que a másLeyva Ortega
de uno de sus gobernados

no les pareció el numerito y no faltó quien
hasta pidió que se disculpe por andar así en
horas de trabajo, mientras otros cuestionaron
si se sentía algo más que alcalde. Como dicen,
"pueblo chico, infierno grande".
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ALLITO

¿Por fin reabrirá el Hospital de
Cuailmalpa?
::::: Que ahora sí, después de seis años, en ma
yo próximo el Hospital General de Cuajimalpa
verá la luz y será reinaugurado. El secretario

de Obras y Servicios, Jesús
Antonio Esteva Medina,
asumió el compromiso ante
diputados del Congreso de
la Ciudad de México. Esteva

Medina acudió al Legislati
vo a rendir cuentas por el
tercer año de gestión de la
jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. En este conJesús Antonio

Esteva texto, el funciónario destacó
que después de un largo

proceso jurídico y de amparos, la obra por fin
será finalizada. Cabe recordar que en 2015,
una explosión de gas de una pipa que abaste
cía al Hospital Materno Infantil de Cuajimalpa
provocó que este inmueble fuera demolido.
Además, nos recuerdan que hay un amparo
que promovieron vecinos de la zona y que es
tá pendiente por definirse.

Un opositor se acerca a la 4T
::::: Quien marcó la diferencia en la oposición
fue don Giovani Gutiérrez, alcalde aliancista
de Coyoacán, pues lejos de confrontarse con
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, co
mo sí lo hiciera su homologa de Alvaro Obre
gón, Lía limón, refrendó su compromiso de
trabajar en coordinación para los coyoacanen
ses. Nos cuentan que le fue bien durante la
instalación de gabinete de seguridad en su
demarcación este viernes, e incluso se sumó a
las consultas ciudadanas muy utilizadas en la
autollamada Cuarta Transformación. Nos des
criben que don Giovani quiere someter a con
sulta si el predio de El Parían podría ser una
sucursal del Banco del Bienestar y un cuartel
de la Guardia Nacional.

ISSEMyM venderá predios para
comprar medicinas
::::: Nos dicen que no sólo algunos ayunta
mientos pretenden desincorporar bienes pa
ra venderlos y capitalizarse para enfrentar

la crisis financiera que en
frentan, ahora el Instituto
de Seguridad Social del Es
tado de México y Munici
pios (ISSEMyM) quiere ha
cer lo mismo con 22 pre
dios para comercializarlos
y tener dinero para adqui
rir medicamentos y liqui

Bertha Alicia dar pensiones. Sin embar
Casado go, la presidenta de la Co

misión de Patrimonio Es

tatal y Municipal del Congreso mexiquense,
la morenista Anais Miriam Burgos
Hernández propuso que sería importante
escuchar la opinión de los derechohabientes
del ISSEMyM para saber si están o no de
acuerdo. Otros diputados locales solicitaron
más detalles a la titular del instituto, Ber
tha Alicia Casado, para saber con preci
sión en qué se destinarían los recursos, en
caso de que se aprobara la idea. Tiempos
aciagos viven varias dependencias en el te
rritorio mexiquense por falta de liquidez fi
nanciera, nos comentan.
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E l contraste ayer entre lo
que pasaba en México y
en el resto del mundo, en

materia de pandemia de Covid,
era abismal: mientras los países
de la Unión Europea y Estados
Unidos alertaban sobre la pre
sencia de la nueva variante de vi

rus SARSCoV2 que apareció en
Sudáfrica, cerraban sus fronte
ras a los vuelos de aquel país y
tomaban previsiones sobre la
fuerte capacidad de mutación de
la nueva cepa bautizada como
"Omicron", aquí el presidente
López Obrador llamaba a sus
simpatizantes y seguidores a
asistir masivamente al Zócalo de
la Ciudad de México el próximo
miércoles 1 de diciembre, para

que lo aplaudan y vitoreen por el
tercer año de gobierno.
Ayer fue tal el impacto que cau

só la nueva variante de Covid y su
capacidad de mutación, que la Or
ganización Mundial de la Salud
convocó a una reunión de emer
gencia a sus expertos para analizar
los riesgos que representa, mien
tras las bolsas de todo el mundo
resentían una caída en sus accio
nes en un "viernes negro" que sa
cudió a los mercados.
Se entiende que Europa está in

mersa en una cuarta ola de con
tagios que está llevando de nuevo
al cierre de actividades económi
cas y al confinamiento. Y también
que allálos casos de Covidesténde
nuevo al alza, con el riesgo de vol

ver a provocar una crisis de hos
pitalizaciones y muertes en nacio
nes que creían superada la pande
mia; pero lo que no se entiende es
que en México, donde el porcen
taje de vacunación con dos dosis
apenas llega a 60%, y los contagios
y muertes, si bien disminuyeron,
hoy empiezan a repuntar con el
inicio de la temporada de frío y la
cercanía del invierno, las autorida
des estén tan relajadas y despreo
cupadas que hasta quieren hacer
mítines y concentraciones masi
vas con fines políticos.
"Y el miércoles va a haber un

informe en el Zócalo. Aprovecho
para de nuevo invitar a todos, a
pesardeldolorydelatristezapor
la pandemia, pues tenemos que
salir adelante, echarle ganas y
vamos a reunimos en el Zócalo,
pues todos los que quieran asis
tir, si se llena mucho, pues no de
jen de llevar su cubreboca, pero
es libre", dijo ayer el presidente
en su conferencia mañanera
desde Guanaujato.
El presidente vuelve a jugar

con fuego y a desafiar todas las
recomendaciones de las autori
dades de la OMS y la OPS que
claramente han dicho en que
México no está exento de sufrir
una cuarta ola de Covid, debido
a que su porcentaje de vacuna
ción completa entre su pobla
ción aún es muy bajo.

Pero lo más grave es que el
mandatario incurre de nueva
cuenta en la misma ligereza e
irresponsabilidad con laque siem
pre manejó la pandemia más gra
veylacrisis social, económicayde
salud que provocó en el país.
En concordancia con las ocu

rrencias presidenciales, en la
Ciudad de México mantuvieron
dos semanas más el semáforo
verde, para dar paso a la concen
tración masiva del miércoles en
el Zócalo.
Con la actitud laxa, irresponsa

ble e indolenté de nuestras auto
ridades, es un hecho que el país se
encamina, inevitablemente, ha
cia una nueva ola de contagios de
Covid. Igual que ocurrió desde la
primera ola, México y sus autori
dades vuelven a apostar por una
estrategia totalmente reactiva,
que mida su éxito o su fracaso por
las camas vacías y disponibles en
un hospital público, y no por una
actitud de contención, preven
ción y adopción de medidas de
restricción y cierre de actividades
en caso de ser necesario. Prepa
rémonos para "Omicron" y sus
muchas mutaciones. Y el que no
quiera que lo arrase la "cuarta ola"
que se cuide y cuide a los suyos,
porque los gobernantes andan
ocupados buscando aplausos,
aclamaciones y votos. •

El que no quiera que lo arrase la "cuart
ola" que se cuide y cuide a los suyos, por

que los gobernantes andan ocupados bus|
cando aplausos, aclamaciones y uotos.B
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Durante la Operación
Tormenta del Desierto,
también llamada la

Guerra del Golfo o la "Madre de
todas las batallas" (allá por1990),
se llegó a decir que Sadam Hu
sein no necesitaba a la inteligen
cia iraquí para saber cómo lo ata
carían sus 34 enemigos, encabe
zados por Estados Unidos. Que
simplemente tenía que sintoni
zar CNN, el canal de 24 horas de
noticias en vivo, del visionario
magnate Ted Turner.
Y es que, en efecto, la cober

tura de CNN, de ese conflicto, fue

extraordinaria. '
El gran corresponsal Peter

Arnett, 87, que había cubierto
20 años la guerra de Vietnam
para la Associated Press, repor
taba santo y seña de lo que ocu
rría en Bagdad. No solamente
informaba lo que había sucedi
do, sino lo que estaba sucedien
do o por suceder.
Siempre adelante, Arnett era

LA fuente de información para
los combatientes.
Viene a cuento en México,

porque en su afán de transpa
rencia, el ciudadano Presidente

ha obligado a las fuerzas arma
das del país a perder el "efecto
woowww", el factor sorpresa.
Son de agradecerse los infor

mes mensuales de seguridad,
pero el detalle me parece en oca
siones excesivo.
No estoy diciendo que prefie

ro aquel formato, de todavía ha
ce pocos años, en que los propios
elementos de las Fuerzas Arma

das bromeaban diciendo que en
vina de ellas "hasta lá hora es
confidencial". No.

Pero me pregunto si a nuestros
valientes soldados y marinos no
les quita una ventaja estratégica
que se sepa con tanta precisión

•• dónde están, cuántos son y que
¿ están haciendo, en cada rincón
del territorio nacional.
Vivimos tiempos peligrosos

,¦ en México. La delincuencia está
desatada. La crueldad de los gru
pos criminales no conoce límite,
cada vez son más sanguinarios e
inciden en las más diversas ac
tividades económicas y finan
cieras. Habitan en lais colonias de
la "gente bien", sus hijos van a las
mejores escuelas y acaso los más
macuarros se distinguen por os
tentosos. Están a la vista de
quien quiera verlos.

Siendo así, ¿para qué regalar
les más información?
Solo falta que se publiquen en

esa conferencia de prensa quié
nes son los encargados de cada
actividad militar y naval, quié
nes han hecho qué, quiénes han
mermado a los matosos y que
además se publiquen sus teléfo
nos y correos electrónicos.
En esté caso en particular, la

transparencia debe estar acom
pañada por la inteligencia y el
sentido común.

A nadie le sirve más que a la
delincuencia tales precisiones.
En mi mocedad, que también

la tuve, cubrí como reportero la
fuente de las Fuerzas Armadas.
Aprendí a respetar y valorar sus
tareas, sobre todo cuando auxi
lian a la población civil, en caso
de desastre.
Ahora tienén actividades

que antes no tenían, bastantes.
Ocupan espacios otrora inima
ginables. Lo mínimo que po
dríamos aportarles, además
del reconocimiento, es un poco

de discreción. Sin que esto sig
nifique nunca acotar la liber
tad de expresión.

Monitor republicano
1) Inverosímil que Arturo He

rreraseenteraralasemana pasada
que quien lo propuso a Banxico se
desdijo desde agosto. Algún chis
moso del Senado debió advertirle.
Pero él calló, quizás esperando
que YSQ se volviera a arrepentir y
corrigiera a su favor.
2) No hay manera de tenerle

simpatía a las mal llamadas "fe
ministas" que el jueves hicieron
desmán y medio en la CDMX,
con el pretexto de la conmemo
ración del Día Internacional de
la Eliminación de la Violencia
contra la Mujer. No todas, pero
las más radicales son cada vez

más irracionales. ¿Cómo pueden
pensar que protestar contra la
violencia les permite hacer cosas
iguales o más ruines?
¿Y la doctora S.? En campaña,

gracias.
anarciae@gmail.com

En seguridad nacional, la transparencia debe esta
acompañada por la inteligencia y el sentido común
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La encuesta de EL UNI
VERSAL publicada en
la primera plana del

diario de este viernes pasado
fue muy impresionante: el Pre
sidente de la República es ava
lado por prácticamente siete de
cada diez mexicanos (68%). Su
aprobación tuvo un crecimien
to de seis puntos porcentuales
desde agosto. Solo tres de cada
diez mexicanos lo desaprue
ban—bueno, casi tres, el 27%—
(https://biLly/3cVd7yi).
Varios lugares del país pade

cen severas crisis de inseguri
dad (Zacatecas, Michoacán,
Guanajuato), la violencia nanea
ha tocado a turistas extranjeros
poniendo en riesgo las joyas de
la corona del turismo mexicano
(porvolúmenes, Cancúny laRi
viera Maya, htt
ps://bitJy/3DZI0NZ); las extor
siones siguen despedazando
negocios en municipios de va
rias entidades (Ciudad de Mé
xico, Estado de México, Guerre
ro, Michoacán Morelos); la vio
lencia contra las mujeres crece
en todo el país (el promedio
mensual de feminiddios y ho
micidios dolosos de mujeres es
considerablemente mayor en
2021 que en 2020, htt
ps://biLly/3HZk0x2); la inflación
(arriba del 7%) está descontro
lada, en niveles que no padecía
mos desde hace veinte años, lo
cual todos constatamos duran
te las compras semanales de ví
veres, cuyos precios tienen una
inflación (en varios productos)
de dos dígitos; millones de me
xicanos han dejado de pertene
cer a la clase media ya que se
han empobrecido, de acuerdo a
las últimas mediciones oficia
les; los puestos de trabajo nue
vos son mayoritariamente in

formales; los muertos asociados
a la pandemia están ya en el
medio millón de fallecidos; va
ya, hasta la selección nacional
de fútbol está en un espantoso
momento de mediocridad (su
perada en el torneo clasificato
rio por Estados Unidos y Cana
dáy empatada con Panamá, en
riesgo de irse al repechaje para
elMundialdeQatar), fenómeno
deportivo de fracaso que ya sa
bemos cómo deprime el estado
de ánimo social...
En fin, que no hay demasia

das noticias positivas para la
gente común (buenos niveles
de vacunación y un éxito no
table de AMLO en cumbre con
Estados Unidos y Canadá, lo
que le da carisma de líder exi
toso), y mucho menos para el
círculo rojo, que percibe opaci
dades en las obras del gobierno
federal; tentaciones militaris
tas en el Presidente; incerti
dumbre sobre la autonomíadel
Banco de México por el retiro
inexplicado de Arturo Herrera
para que fuera Gobernador de
la institución; dudas en el com
bateala corrupción por la caída
de Santiago Nieto como zar an
tilavado de dinero en laUIF, en
tre otras informaciones que en
el imaginario de la comento
cracia parecen presagiar catás

trofes para el 2022, .más si su
mamos que la economía cayó
en la última medición.
¿Cómo explicar entonces

que, a la mitad de su sexenio,
siete de cada diez mexicanos
avalen de manera tan abruma
dora a Mr. 68%? ¿Qué explica
ción tiene usted? Si se miran las
redes sociales, si se escuchan
los programas de radio, la per
cepción con la que sale uno de
ahí luego de ver, leer y escuchar
los debates es que al Presidente
le va tan mal como a su ante

cesor, a Enrique Peña Nieto,
que para la mitad de su man
dado padecía un repudio ma
yoritario y su popularidad es
taba en el cesto de la basura, de
donde ya no saldría luego del
escándalo de la casa blanca.

Pero no, la realidad que mide
la encuesta de Buendía&Már
quez para este diario da más
bien una nítida idea de que
2022 será el año en que López
Obrador será abrumadora
mente ratificado en su cargo á
hay una consulta popular,yque
esoayudaráasupartidoaganar
en cuatro de seis elecciones de
gobernadorquese celebrarán el
próximo aña el 5 de junio Mo
rena podría triunfar en Duran
go, Hidalgo, Oaxacay Quintana
Roo, y tal vez perder en Tamau
lipas(aunquelodudo)yAguas
calientes (ahí sí gana el PAN).
¿Qué pasa? ¿Que las críticas

del círculo rojo no llegan a la
mayoría de lagente? ¿O era tan
to el hartazgo por el PRI y PAN
que la mayoría de los mexica
nos le perdonan todo (pero en
serio todo) al Presidente, con tal
de que no vuelvan priistas y pa
nistaS? ¿O acaso sera que solo
los odiadores de López Obrador
piensan que todo va malyestán
en estado de negación desde
hace tres años, sumidos en la
frustración y la iracundia?
Pregunto... •

jpJiecerraj3Costa.m@gmail.com

¿Era tanto el hartazgo que los mexicano
le perdonan todo al Presidente, con tal d
que no vuelvan priistas y panistas?
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1 Cuenta regresiva. A partir del Io de diciembre
• iniciara ¡a segunda mitad del sexenio y los til

timos tres años de Su administración, el presidente
Andrés Manuel López Obrador se dedicará a con
solidar los proyectos que considera indispensables y
se centran en e! sur del país. Entre éstos citó la refi
nería en Dos Bocas, el Tren Maya y el Aeropuerto In
ternaclonal Felipe Ángeles. Y algunos otros provectos
de infraestructura que están ubicados en esta zona.
"Faltan tres anos en los que me párete vaa centrarse
en los proyectos prioritarios que él concibe comoin
dispensabas y que están simados en el sur del país",
indicó el senador Ricardo Monreal. uno de los pila
res fundamentales en la transformación de México.
Siempre activo

2Águilay sol. Por desgracia, no rodo es miel sobre
¦ hojuelas para el dirigente del PAN. Marko Cortés.

£1 diputado de Aguascalientes. Roberto Valenzuela
Corral, quien abandonó la bancada azul en la Cáma
ra de Diputarlos para sumarse a Morena, argumentó
su salida debido a que presuntamente recibió ame
nazas por parte del exdiputado federal panísta, Javier
Luévano Núñez. El legislador Valenzuela, quien era
suplente de una diputación plurinominal. pero ame un
litigio electoral escaló a la titularidad de la curul pa
nista, expresó a sus excompañeros del PAN, median
te un comunicado enviado por Morena, que su salida
responde "al temor por perder la vida". A ese nivel el
debate, ¿entre propios militantes? ¡Qué miedo!

3 Buenas noticias. La propuesta de incremento
• del 20% al salario mínimo hecha por la Con

federación Patronal de la República Mexicana com
plació al presidente Andrés Manuel López Obrador.
"Me da mucho gusto que el sector empresarial esté
haciendo esta propuesta de inicio, porque todavía no

se resuelve, pero es algo para celebrar. Lo considero
bueno para empezara discutir, a dialogar en la mesa
con el sector obrero y con la participación del gobier
no", aseveró. Esto viene a sumar al panorama, pues,
en los tres años de su administración, el salario mí
nimo se ha recuperado en un 42% en términos reales.
Y lo que viene,..

4 La ley es la ley. El gobierno federal no ejerce ac
• ciónpenalcontrael exgobernador de M íchoacá n

Silvano Aureoles, por el posible desvío de recursos,
aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador.
El titular del Ejecutivo afirmó queel actual gobierno de
Michoacán es el que está armando el caso. "Nosotros
no estamos promoviendo ninguna denuncia, lo está
haciendo el gobierno del estado y creo que hace bien.
Lo recomiendo para todos los gobernadores que están
entrando, que no sean tapadera, que no haya afanes
de venganza, pero que no se conviertan en cómplices.
No ene ubrlr y que con pruebas se presenten denuncias
a las autoridades competentes", enfatizó Si Aureoles
la debe, la paga. Ni mas ni menos.

5 Otro ataron La alianza Va por México en la Ca
• mara de Diputados informó que existen pen

dientes legislativos del primer periodo ordinario de la
65 Legislatura en materia de apoyo al campo, reacti
vación económica de las pequeñas y medianas em
presas yde igualdad sustantiva, que buscarán abordar
en los Ultimos días del período y dar continuidad para
el proximo año como agenda tripartita. En torno a la
igualdad sustantiva, Luis Espinosa Chazara, coor
dinador de los diputados del PRD, declaró que hay
consenso entre las bancadas de la alianza en las pro
puestas ríe la igualdad salarial y la erradicación de
violencia contra las mujeres, sin embargo, en los le
mas de matrimonio entre personas del mismo sexo,
ahí nomás no. Comienza el jaloneo moral.
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Una feria del libro es un espacio de esperan
za que alimenta la curiosidad. Su existencia
confirma que no hemos perdido la razón del
rodo y que cada dia estamos más lejos del
conocimiento absoluto. Y, pese a guerras,
pandemias, dictaduras, violencia y exter
minios, estos foros, sean en Guadalajara. en
Oaxaca o en la Ciudad de México, son una
suerte de boticas que recetan antídotos con
tra la ignorancia y el aburrimiento.

Cualquier feria del libro, sfn importar sus
dimensiones, es una cápsula del tiempo en
la que conviven clásicos y contemporáneos.
Quizá las bibliotecas públicas
son un mejor ejemplo de esto.
porque no lidian con aspectos
Comerciales, pero ése es un
animal de otra especie, ya que
las ferias tantas veces critica

das por lucir emperifolladas de
modas y egos son un convite
que reúne al publico con libre
ros, editores, escritores y una
cantidad alucinante de libros
que nos aleja de las cavernas y de existir
como islas solitarias.

Hoy toca el turno a la 35 FII. de Guada
la¡ara, en una edición híbrida e inédita que
no tendrá el sabor de otros años, pero que
se celebra como un respiro para el mundo
del libro.

Sin embargo, no se puede decir lo mismo
de otros foros que hicieron mutis. Es el caso
de la Feria internacional del Libro Infantil y
luvenil (FILIJ), que este año debió llegar a su
edición 41. aunque como dijo hace un mes
Paco Ignacio Taibo II. director del Fondo de
Cultura Económica (FCE), ésta no se realizará
hasta qtie puedan volverá la plaza con miles
de niños. ¿De verdad? No se le cuestiona el
alcance de sus colecciones 21 para el 21 o
de Vientos del Pueblo, pero si el descuido
déla F1LIJ y del imprescindible impulso a los
primeros lectores.

Otro que pasó de noche fue el Gran Re
mate de Libros de la CDMX que, por segundo
año consecutivo, no se logró. En este caso, la
titular de Cultura local. Vanessa Rohórquez,
ni siquiera emitió un comunicado o

comentario al respecto. Sencillamente no
se hizo y en las redes sociales, que consig
naron la 13 edición del Remate, reportaron
la asistencia de 233 mil 300 visitantes en su
sede en el Monumento a la Revolución, en
2019. ¿Por qué el silencio?

Pero volvamos a la FII. de Guadalajara,
donde circulará de forma discreta Lrt me

moria vegerai (Lumen, 2021), del filósofo y
escritor italiano Umberto Eco (19322016),
el cual compila reflexiones, artículos y con
ferencias sobre biblioñlia, coleccionismo,
anticuarios, el ebook, el robo de libros y la

'peste del trapo', una ingeniosa
creación que el autor ubica en
el aílo 2080.

üe este volumen tomo dos
¡deas que pueden sumarse a
esle texto: "La leciura se con

vierte en un diálogo, pero un
diálogo y ésta es la paradoja
del libro con alguien que no
está adelante de nosotros, que
quizá murió hace siglos, y que

está presente sólo como escritura".
Y: "El ritmo de la lectura sigue el del cuer

po. el ritmo del cuerpo sigue el de la lectu
ra. No se lee sólo con el cerebro, se lee con
todo nuestro cuerpo, y por eso con un libro
lloramos, reírnos, y al leer un libro de terror
se nos ponen los pelos de punta. Porque, m
cluso cuando parece sólo hablar de ideas, un
libro nos habla siempre de otras emociones,
y de experiencias de otros cuerpos... Si la ex
periencia del libro aún les cohibe, empiecen
a leer, sin temor, libros en el retrete. Descu
brirán que también ustedes tienen un alma".

APUNTE EFÍMERO
En su más reciente comparecencia ante la
Cámara de Diputados, la secretaria de Cultu
ra. Alejandra Frausto, evadió hablar sobre la
promoción de la lectura, y tal como lo men
cionó la diputada Gabriela Sodi. es una pena
que haya cedido esa función al FCE. Quizá
sería mejor que la SC dejara de obsesionarse
por demostrar lo indemostrable (la descen
tralización déla cultura con su proyecto Cha
pullepec) y se sumara a la difusión del libro

Hoy se inaugura
la 35 FILcle

Guadalajara,
en una edición
híbrida e inédita.
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TU RING

¿En que consiste la prueba de Turíng y quien ta Invento?
R. La inventó el matemático británico Alan Turing. cuyo genio
ayudó a los aliados en la Segunda Guerra Mundial ayudando
a romper los mensajes cifrados ele la Alemania nazi, y quien
pudo ver el potencial de las máquinas.
Turíng describió una prueba para determinar si las computa
doras pueden demostrar comportamientos inteligentes, como
los humanos. En su prueba, un interrogador humano estarla
separada tanto de una máquina como de una persona. El in
terrogador hacia preguntas y la maquina respondía con la in
tención de ser percibida como humana.
El objetivo era ver si el interrogador podía descubrir qué

participante era una máquina. Si se juzgara que la máquina
era humana, pasaría la prueba.
Lo más cercano que ha estado una máquina de pasar la prue
ba Turing fue en 2018 cuando Google Dúplex voice Al llamó
a una peluquería e hizo una cita con éxito frente a un publico.
La peluquera no reconoció que estaba hablando con una IA.
Considerado un logro innovador en tecnología de voz de IA.
Google Dúplex también esta lejos de pasar la prueba de Turing.

TENEDORES

Hemos platicado con un amigo muy rrorarrametos y nos pla
tico que en una visita a Tailandia quedó como poco educado
porque en la cena comió con tenedor, ¿es cierto?

R. Sí, si lo es. Aunque los tenedores se usan durante las comi
das en Tailandia, nunca debe usar uno para recoger su comida
y ponérsela en la boca. En su lugar, las comidas en Tailandia
vienen conun tenedor y una cucharaja cuchara se sostieneen
la mano izquierda y el tenedor se sostiene a su derecha. Mien
tras come cualquier tipo de comida a base de arroz, sólo debe
usar su tenedor para empujar los alimentos a su cuchara, que

es el utensilio principal. La Unica vez que es aceptable poner
se un tenedor en la boca es cuando está comiendo alimentos
que no se sirven con arroz, por ejemplo, rodajas de fruta. Sin
embargo, lo mejor es errar por el lado de la precaución para
asegurarse de no cometer un paso falso: observe lo que los
que lo rodean están haciendo y siga su ejemplo.

Para los viajeros acostumbrados a tirar su papel higiénico, éste
puede ser un ajuste increíblemente difícil. No todas las tuberías
están equipadas para manejar el papel higiénico que baja por
el desagite. Hay bastantes países donde éste es el caso, incluí
dos Grecia, Turquía, Marruecos y Egipto. En su lugar, los baños
de estos lugares ofrecerán un recipiente especial de residuos
¡unto al inodoro, donde puede desechar su papel higiénico.
Si decide ser rebelde, tenga cuidado, lo más probable es que
cause bloqueos que crearán un gran inconveniente para sus
anfitriones.
Hablando de papel higiénico, si viaja por China o Corea, no
debe asumir que siempre se le proporcionara. Es costumbre
llevar una pequeña cantidad de papel higiénico por si acaso,
después de todo, nunca está de más estar preparado

MÁS POBLACIÓN
La semana pasada le ¡en su columna una ñora acerca de la
ciudad más poblada del mundo, donde nos peleábamos con
Süo Paulo. Ahora dígame, ¿cuál es la zona metropolitana más
poblada en el mundo?

R. Estas, en este orden son las zonas metropolitanas mas
pobladas:
1. Tokio, 32,450,000 habitantes.
2 Seül, 20.550,000.
3 Ciudad de México. 20,450,000.
4 Área metropolitana de Nueva York, 19,979.477,
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El futuro de
las celulitas grises
• Se han publicado resultados aquí lo he hecho de
algunos métodos para prevenir este problema.

Mí querido viejo: hace una semana hablamos efe las celu
litas grises de nuestro cerebro y de como cuidarlas, para
que nuestro cerebro funcione como relojito todos los días
de nuestra vida.

©
Ahora quiero darte un avance de lo que puede suceder en
el futuro próximo, gracias a las investigaciones que se han
realizado acerca de la enfermedad de Alzheimer Como

bien sabes, decenas de universidades y laboratorios de!
mundo están enfocando sus baterías para conocer este
mal que afecta a 50 millones de personas en el mundo y
causa un millón de muertes al año, pero que su evolución
tórpida causa dolor y pesar no sóio a quien la sufre, sino
a sus amigos y familiares.
Se han publicado resultados aquí lo he hecho de

algunos métodos para prevenir este problema médico,
que se basan en mantener activo el cerebro, hacer ejer
cicios mentales, tener actividad
social, artística o cultural, y se
ensayan algunos medicamen
tos, inhibidores de la colineste
rasa o algunos que disminuyen
los síntomas.
Lo que ahora te quiero co

mentar es algo que me llamó
mucho la atención, porque des
de hace tiempo tengo contac
to con Margaretta Colangelo
fundadora del centro de in
vestigación de envejecimiento
ithereum Corporation, y recibo
sus publicaciones por demás
interesantes.

La noticia que te quiero co
mentar es algo que parece de

El doctor

Doug Erhell
ha diseñado
un método

para "liberar" el
plato cribiforme
por medio
de una inyección
que se realiza a
través
de la nariz,
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ciencia ficción, pero tiene bases
muy sólidas: ella ha tenido contacto con el doctor Doug
Ethell director de Leucadia Therapeutics, que tiene una
teoría por demás revolucionaria: él encontró que hay en
el fondo de la nariz una pequeña formación llamada plato
cribiforme, que es una especie de filtro del liquido ce
rebroespinal, y ha encontrado que ese plato se va dege
nerando y ya no permite el flujo normal, con lo que se
acumulan "desechos" de tas células de esa región y oca
sionan el Alzheimer.

Y ha disertado un método para "liberar" el plato cribi
forme a través de una inyección que se hace a través de la
nariz, con lo que el liquido cerebroespinal vuelve a circular
libremente y mejora la situación.

El trabajo ya está en curso y tanto la doctora Colange
lo como el doctor Ethell consideran que tiene un futuro
promisorio.
¿Que te parece, querido viejo? Una de las maravillas de

la ciencia es que los seres humanos no descansan buscan
do soluciones para problemas que antes eran insoluoles.
Asi ha sucedido con muchas enfermedades que eran mor
tales y ahora no lo son. por lo que debemos seguir opti
mistas y pensar que pronto habrá novedades como ésta.

Pero... ¿que hacer mientras?, ya lo hemos comentado,
querido viejo, los viejos (y todos los seres humanos) debe
mos hacernos responsables de nuestra salud, cuidando la
forma como nos alimentamos, como hacemos ejercicio,
como ejercitamos las celulitas grises, cómo nos relacio
namos con nuestros familiares, nuestros amigos, nuestros
compañeros y todos los seres humanos.
La actitud positiva frente a la vida es tan importante

o más que cualquier medicamento; el arte, la pintura, la
música, la poesía, los viajes, la lectura, ejercitan nuestro
cerebro y nos mantienen sanos por dentro y por fuera.

O
' Médico y escritor
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Por Marysol Morán

¿Se acaba la vida sexual cuando (e vuelves
mamá, o cuando llega la menopausia? ¿Tu
mamá te habló de sexo? ¿Platicas de sexo
con tus amigas? ¿Platicas de sexo con tu
pare] a?

Sexo. Esa palabra tabú. Sólo pronunciar
la nos hace sonrojar como niños. Y no sólo
la palabra tiene un de]o de prohibición, hay
tantos tabús alrededor de este tema que nos
da pena hablarlo, preguntarlo, inclusive pe
dirlo. Es más, me atrevo a decir que las nue
vas generaciones (millemtials, centennials)
a pesar de tener a la mano lina cantidad
impresionante de información, están des
informados y les cuesta trabajo hablar con
claridad al respecto. La edu
cación sexual va más ailá de

dar las gracias al terminar un
encuentro.

Checa este dato: El orgasmo
en mujeres dura de tres a 16
segundos y somos multiorgás
micas, mientras que el orgasmo
en hombres dura de cinco a 10

segundos. Estos números vis
tos a bote pronto indican que
la cantidad de placerque puede
disfrutar una mujer es mayor a
la de un hombre. Y nosotras sin
explotarlo.
Hemos aprendido lo que

hemos podido, pero estamos
en la época de desaprender
lo aprendido. Dejemos atrás
las creencias que nos limitan
y miremos adelante con nuevos ojos para
poder disfrutar de este gozo que nos viene
de fábrica y que nos hemos empeñado en
oscurecer. Aquí una propuesta para regresar
al placer de ta mano de la sensibilidad: el
Tao del amor.

Desde hace más de dos mil años la filo
sofía taoísta de China tiene el conocimiento
de que ¡a sexualidad es una parte integral y
fundamental del ser humano, además de ser
la mejor medicina para la regeneración del
cuerpo y combate de ¡as enfermedades. Los

taofstas creen que todo en el mundo cuenta
con dos fuerzas que producen su existencia:
el yin y el yang. El primero está asociado con
la naturaleza femenina y el segundo repre
senta la esencia masculina. La base dei Tao
del amor es la búsqueda de! equilibrio ying/
yang a través de armonizar la energía más
poderosa que existe que es la energía sexual,
la que tiene la capacidad de crear vida. La
experiencia sexual y la exploración de esta
energía entre dos amantes propicia el cre
cimiento espiritual y los lleva al estado de
amor puro.

Ahora, aquí es donde viene el reto para
poder alcanzar esle estado: hay que lograr
hacer que el encuentro sexual se convierta
en un espacio de respiración y meditación.

Al meditar elevamos la men

te y entramos en contacto
directo con e! alma y el espí
ritu. Cuando esa meditación
va acompañada del amor y
del encuentro sexual, el cuer
po se eleva hasta alcanzar su
sensibilidad más plena, que
lo convierte en una manifes

tación física del espíritu. Sé
que suena descabellado, pero
hay ejercicios para lograrlo.
Como todo, la práctica hace
al maestro. Y te comparto
un secreto: aunque parecie
ra que es sólo para parejas,
el Tao del amor lo puedes
practicar tú sola; te ayudará
a descubrir lo que te gusta y
a conocerte mejor. Una de

las premisas principales de esta práctica es
que el orgasmo femenino no se encuentra
sólo en los órganos sexuales, sino en todo el
cuerpo. Podríamos decir que el Tao del amor
es feminista, pues uno de los conceptos sig
nificativos en los que está basado es en la
importancia de la satisfacción femenina.

Así que ya lo sabes, la armonía sexual nos
pone en comunicación con las fuerzas infi
nitas de la naturaleza. No pierdas la oportu
nidad de experimentarla,

Twltter: @maysoleclta

Checa este dato:

E! orgasmo en
mujeres dura
de tres a 16

segundos y somos
multiorgásmicas,
mientras que
el orgasmo en
hombres dura
de cinco a 10

segundos.
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Tenemos que aceptar que en eso si es bueno.
Es un encantador de serpientes. Logra con
vencer a millones de mexicanos, no obstante
sus malos resultados. Como dice, es un ave
que no mancha su plumaje al pasar por el
pantano. Las críticas se le resbalan como si
fueran gotas de lluvia y goce de la fe ciega de
sus deslumhrados seguidores.

Incluso se puede decir que nuestro man
datario es un tipo de político que ha apren
dido a adaptarse y camuflarse en su misma
piel. Si bien está probada su corrupción y la
de su círculo cercano, logra hacernos pensar
que representa la honestidad.
También convence a los incau

tos en que su incapacidad y mal
gobierno es consecuencia de las
circunstancias Incluso ha po
dido vender la idea de que re
presenta un cambio, mientras
lleva a cabo un conglomerado
de prácticas anticuadas al mero
estilo del viejo PRI
Pero no seria tan grave si

sólo fuera eso. Es un político
como el Rey Midas, peto en lu
gar de transformar en oro lo que
toca, goza de la habilidad de
dañar lo que pasa por sus ma
nos. El abasto de medicamen
tos. la seguridad, la economía.
La transparencia, la naturaleza,
la administración pública y el
ejército. I a lista es interminable.

No nos engaitemos, abso 
lutamente nada de lo que ha manipulado ha
mejorado, sino todo lo contrario. Ahí están las
cifras.

Ahora, mientras más radicaliza sus postu
ras al verse acorralado y alcanzado por la terca
realidad, ese extraño poder de destrucción se
mezcla con una visión como la de Jacobo 1
de Inglaterra y VI de Escocia, quien sostenía
que. por razones bíblicas, los reyes son supe
rioresa los demás hombres. Que había llegado
a ese cargo porque asi ¡o había querido el ser
supremo, y por eso podía hacer lo que le vi
niera en gana. Aquel personaje gobernaba con
base en una administración centralizada y una

politicaabsolutista, según la cual un rey debía
i mponer nuevas leyes por prerrogativa real. "Al
margen de la iey, nada; por encima de la ley,
radie". Excepto el elegido, pues no le aplican
las reglas que a los demás mortales

Igual que aquel monarca, nos enfrentamos
con un hombre caprichoso que está conven
cido de su Infalibilidad y superioridad moral,
sin que existan motivos pata habérselo gana
do, El dice encarnar al pueblo, al que concibe
como un menor de edad que no puede tomar
decisiones por sí mismo. Ya lo dijo: "Los po
bres son como mascotas" a las que se debe

alimentar.
Así, jacobo I agoló el tesoro

real por llevar a cabo gastos su 
perfluos e innecesarios. No es
cuchaba a nadie. Desconfiaba
de lodos y de todo. Y pensaba
que los demás estaban para
servirle. Igual que nuestro líder
supremo, que usa y desecha a
sus seguidores a discreción.
Por eso. la única razón de

señalar esas cualidades deí
Rey Midas y lacobo no es
para impulsar que reflexione
o cambie su comportamiento,
que deje de destruir al pais que
se le entregó para administrar,
pero no para demolerlo a su
capricho, pues eso no sucede
rá, sino para generar concien
cia a la hora de empoderarlo
con el voto.

La culpa es de nosotros los mexica
nos. De los ciudadanos que le dieron
ese poder al que tan mal uso le ha dado.
Es de los ciegos que siguen armando a su pro
pio verdugo.

Pero somos también nosotros los que te
nemos la solución. Los que podemos defender
la Constitución y parar la destrucción. Nos te
nemos que organizar. No hay mucho tiempo.

* Maestra en Administración Pública por
la Universidad de Harvard y profesor en la

Universidad Panamericana.
Twitter: (t'ralexandermp

Asi, Jacobo I agotó
el tesoro real

por llevar a cabo
gastos superfluos
e innecesarios.
No escuchaba
a nadie.
Desconfiaba

de todos y de todo.
Y pensaba que
los demás estaban

para servirle.
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Diálogos por la justicia
• Se trata un esfuerzo académico que convocó a 53
juristas para proponer reformas ai sistema de justicia.

El Estado mexicano debe tener dentro de sus finalidades
esenciales preservar la paz püblicay garantizar la conviven
cia armónica de tas personas dentro efe su territorio. Para
ello tiene el monopolio legal exclusivo del uso de la fuerza,
ya que la ley nos prohibe a los ciudadanos andar armados
y nos obliga a resolver las controversias de man era pacífica

En medio de la creciente ola de violenciay criminalidad
que padece el país, esta semana se llevaron a cabo en el
recinto histórico del Senado de la República, los Diálogos:
Reíormas al Sistema de justicia, organizados por el Institu
to Aspen de México, con la colaboración de la Facultad de
Derecho de la UNAM.
Se trata de un esfuerzo académico que convocó a 53

juristas para dialogar y proponer diversas reformas al sis
tema de justicia, las que abarcan: desde la prevención del
delito: fortalecimiento de las corporaciones de seguridad y
de los órganos de procuración y administración de justicia;
la depuración del sistema penitenciario; el cumplimiento
de tratados internacionales, asi como el perfeccionamiento
de los esfuerzos con|untos de los tres órdenes de gobierno.

En palabras del doctor Luis Rodríguez Manzanera: "La
inseguridad, violencia, corrupción e Impunidad son los
cuatro jinetes del Apocalipsis, que aquejan a nuestra so
ciedad y que desde hace varios
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años amenazan de manera grave
al Estado de derecho en nuestro
país".

l.as estadísticas señalan que
en los últimos tres años se han
registrado en nuestra nación un
promedio de 92 homicidios do
losos diarios y de enero a octu
bre de este año se han registrado
mis de 1 millón 700 mil delitos
contra la vi d a y la integridad co r
poral. es decir, más de 5 mil 500
por día. La inseguridad y la vio
lencia se han convertido en una
verdadera pandemia extendida
a lo largo y ancho de nuestro
territorio.

También se trató el tema re
lativo a ¡a saturación de trabajo que hay en los tribunales,
y que hace muy lento el acceso a la justicia y la resolución
de conflictos. Se señaló que los mecanismos alternativos
de solución de controversias deben ser la opción principal
para acabar con las disputas, evitando asi que continúe el
rompimiento del tejido social y se aligere la pesada carga
que soportan todos nuestros tribunales.
Por otra parte, se dijo que es necesario dotar de ma

yores presupuestos a los poderes judiciales, yaque tienen
carencias severas que determinan su inadecuado funciona
miento. Sólo por poner un ejemplo, según el índice Global
de Impunidad 2020, países como Eslovenia cuentan por
cada 100 mil habitantes con 12.7 jueces: Suecia tiene 23,
Finlandia 18.8 y España 11.5. En cambio, nuestro pais dispo
ne de sólo 2,1 jueces por la misma cantidad de habitantes.
Asimismo, se abordó la importancia de que México no

sólo suscriba y ratifique los tratados internacionales, sino
que su aplicación sea efectiva, pues desde hace más de
10 años los tratados en materia de derechos humanos for
man parte de nuestro bloque de constitucionalidad y son
ley suprema de nuestro país. Porque, hay que decirlo, sólo
constitucionalizar no democratiza: son las acciones y no
las palabras las que en verdad garantizan los derechos de
las personas.

Las conclusiones y propuestas que se pusieron a dispo
sición del Senado para que sirvan a posibles iniciativas de
ley. fueron recibidas con interés y ojalá sean tomadas en
cuenta para la construcción de un mejor sistema de justicia
que nos proteja de la inseguridad, violencia, corrupción e
impunidad, lo que significa él fracaso dé la razón y son in
aceptables en las relaciones humanas.

Como Corolario, las palabras de Mario de la Cueva: "La
jústicia es el valar supremo de la convivencia humana".

La inseguridad
y la violencia se
han convertido

en una

verdadera

pandemia
extendida

a lo largo
y ancho
del Territorio.
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Los datos pueden significar sólo declara
ciones. resúmenes de información o hasta
referencias para oponerlos a "otros datos".
Incluso, pueden ser falseados. No son tan
gibles. son sólo números y estadísticas frías,
pero las imágenes, no; ésas son contunden
tes. Tal vez por eso dice el dicho que "una
imagen dice más que mil palabras". De esta
forma, las manifestaciones del Día Interna
cional de la Eliminación de la Violencia con

tra ia Mujer (25 de noviembre), en la Ciudad
de México, se han convertido en la mani
festación del día de la violencia contra las
mujeres policías y contfa los hombres que
se atrevan a cruzarse en el camino de las
manifestantes, que. vestidas de negro, por
tan martillos y marros paraatacar. ¿Quiénes
son? Nosotros no lo sabemos, pero tal vez la
autoridad, sí. De cualquier forma, por donde
se vea este asunto, no beneficia a la causa de
la no violencia contra las mujeres, Por una
parte, pareciera que a la autoridad le cor
viene que se estigmaticen estos movimien
tos, porque a pesar de que implementan un
supuesto cerco de protección para resguar
dar la seguridad de las manifestantes, en las
imágenes se ve cómo les arrojan artefac
tos con gas lacrimógeno, pero también, en
contrapartida, cómo golpean a las mujeres
policías. Por otra parte, este ambiente de
confrontación inhibe la participación activa
de miles de mujeres (recordemos la marcha
del 8 de marzo de 2019).

Independientemente de quiénes sean,
nadie debería actuar con impunidad. Gol
pear a marrazos o martillazos una puerta,
una ventana y hasta una escullura, no es lo
mismo que hacerlo contra un camarógrafo o
contra las mujeres policías. Si bien es cierto,
no debe haber violencia contra las manifes
tantes, también tiene que haber limites a sus
acciones. Recordemos que el origen de esta
conmemoración surge de la necesidad de
honrar la memoria de las hermanas Mirabal,
tres activistas políticas de República Domini
cana. que fueron brutalmente asesinadas en
1960 por orden del gobernante dominicano
Rafael Trujillo (19301961). En la actualidad,
en México, el 25 de noviembre, significa un

día en que las mujeres de diferentes genera
ciones tenemos que unirnos para expresar,
de diversas formas, nuestra inconformidad
por el crecimiento de la violencia en contra
de nosotras, sobre todo, el crecimiento de los
feminicidios y la violencia en el hogar (que
se incrementó durante el confinamiento por
la pandemia). Agredir a otras personas, de la
forma que sea, es una antítesis de nuestra
causa. Precisamente, parece que eso quie
ren quienes gobiernan. En resumen, quien
pierde con las acciones violentas no son las
agresoras, sino la causa por ia no violencia
en contra de mujeres y niñas. Por supuesto
que tampoco ayudan las declaraciones de la
jefa ele Gobierno, cuando etiqueta como fas
cistas a las manifestantes (£! País, 21/11/21),
sin dar cuenta de las investigaciones que
realiza la fiscalía. ¿Acaso ya saben quiénes
son y no quieren decirlo? ¿Es un grupo que
actúa por ideología?

Es preocupante que Claudia Sheinbaum,
que parece que es la aspirante a la Presi 
dencia de la República más fuerte de Mo
rena (apoyada hasta ahorita, por el propio
presidente de la República, Andrés Manuel
López Obrador) se preocupe más por des
calificar a las manifestantes, pero no por
cuestionar los resultados del gobierno que
encabeza su partido a nivel federal y en ¡a
propia Ciudad de México, en materia de
violencia de género: En mil 34 días de la
administración, hasta el 30 de septiembre
de 2021 se cometieron: 2 mil 729 presun
tos feminicidios de (2.63 diarios): 8 mil 2A
presuntas víctimas mujeres de homicidio
doloso, (7.76 diarias); 15 mil 386 presunios
incidentes de abuso sexual (14.88 diarios); 23
mil 346 incidentes de acoso u hostigamiento
sexual (22.57 diarios): 10 mil 344 llamadas
por presuntos incidentes de violación, (10.03
diarias): 730 mil 633 incidentes de violación
de pareja, es decir 706.60 diarios (datos
monitoreados por el Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad Pública).
Tal y como lo dijimos al principio, los datos
son fríos y las imágenes trasparentes, pero
no nos engañemos, el problema de fondo es
la incontrolable violencia de género.
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Cualquier punto de nuestro presente, et que
se toque, representa retroceso o supresión.
Sabemos que no existe una oposición que
incida en una propuesta clara y atractiva:
la resistencia que ofrece la prensa carece
de respuesta, y los organismos autónomos,
que justamente representaban una barrera
de contención a lo que era una presidencia
imperial, han sido trastocados o vencidos.
Vivimos io que un analista agudo cali

fica como: tifici dictadura blanda. Eso me

remonta a lo que Vargas Llosa, en el siglo
pasado, dijo del PUL "Una dictadura per
fecta" y. más certeramente, a
lo que se conoció como la díc
rabianda etiquetada a la dicta
dura de Berenguer, que fue el
último periodo de la restaura
ción borbónica y del reinado de
Alfonso XIII en España

¿Como liemos llegado a vi
vir en eslo. por qué toleramos
un clima de incertidumbre y
desasosiego frente a la violen
cia, el abatimiento de empleo.
más de 600 mil fallecidos por
covid. descenso de la ciase me
día y aumento creciente de la
pobreza?
Una sociedad no está com

puesta por creadores, artistas
con mayúsculas o seres origi
nales; éstos son la excepción.
Vivimos actualmente entre
afirmaciones que se pronun
cian como si fueran evidentes, emanan de
personas, cuya razón, sabiduría o talento
son sumamente dudosos pero que ocupan
un lugar que les permite ser escuchados. De
conocido, por la repetición, se vuelve re
conocido y lo que es más grave, avalado y
aceptado. Es el rasgo fundamental de ta pro
paganda que conlleva la dictadura... blanda,
por supuesto.
Vivimos y descansamos sobre distorslo

nes extremas que llegan a formar un abismo
entre el país real y el país del control me
diático. I.a presión machacona, constante,
agresiva, logra acallar a la gente, al mismo

tiempo que les brinda la oportunidad de in
tegrarse y "ser como todos'

El conformismo domina a los mexicanos.
Así vemos que el dominio de la razón publica
es poderosa y estructuradla lino se sien
te ligado al £rupo mayoritario, parece que
ie debemos nuestro destino. La pertenencia
se oficializa para que todos nos transforme
mos en siervos de la nación, adoradores ex
officio de un solo hombre. La opción es cla
ra, el desamparo o caminar al mismo paso
que los demás. Aquí nace y se desarrolla el
conformismo. Es mucho más fácil integrar

a aquel que se parece a todo el
mundo que a aquel que es di
ferente. El individuo teme per
der este sentido de pertenencia,
prefiere perder parte de su jui
cio, calla, otorga y trata de per
suadirse de la veracidad de la
opinión de quien todos los días
le dice cuáles y cuántos son los
datos que debe avalar y tragar
para evitar el aislamiento. Na
die quiere ser excluido. Si la
Ideología reinante es "la trans
formación". el que exprese otras
ideas, será tachado de retrógra
do o conservador
Ser un analista o crítico es

saberse condenado a la burla o
al desprecio. Al ¡nconlormista
se le obliga a dejar su circulo,
es una ejecución simbólica. La
victima pierde parte de su dig

nidad y el reconocimiento de los demás. De
ahí que la autoridad suprema es tan fuerte
que puede actuar en contra de las leyes, vol
viéndose más fuerte que ellas.

Esto opera no sólo con los más humil
des e ignorantes, circula bien con gradúa
dos. profesionistas, encumbrados, y siembra
!a misma semilla con niños y jóvenes. Se le
conoce como conformismo social. Obedecer
a la referencia masiva, a la autoridad de con
junto, es abdicar al criterio propio, a pensar
por sí mismo. Es dar espacio y lugar prefe
rente a existir como un reflejo en la mirada
de otro.

Ser un analista
o critico
es saberse
condenado
a la burla o

al desprecio.
Al inconformista

se le obliga
a dejar su
círculo.
es una ejecución
simbólica.
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Alerta, otra vez
 Varios países en Europa ordenaron ya restricciones
de viaje ante ia aparición de Omicron.

Es agotador, lo sabemos. Lo ha sido durante todos estos
meses en que liemos tenido que vivir en la Incertldumbre,
en la paradoja. Tener ganas de reunirse con quienes ama
mos, pero también tener razones para no hacerlo. El mundo
está otra vez en alerta, una variante más de ese virus que na
hemos terminado de entender, que no se ha dejado domar,
porque cuando las vacunas avanzan en una dirección, él
ya va rumbo aotray es sólo el tiempo el que nos permitirá
comprender todo en lo que nos hemos equivocado.

©
Varios países en Europa ordenaron ya resirfccloncs de

viaje ante la aparición de Omicron, la nueva variante de
covid19 que se detectó en Suciáfrica. pero que ya está en
Bélgica y en HongKong, al menos. De estelado del mundo,
en Estados Unidos y Canadá ya también han prohibido el
ingreso de vuelos provenientes de África.

La Organización Mundial de la Salud la ha cataloga 
do como una variante altamente transmisible y de preo
cupación, tal como ocurrió con Delta, Lambda y el resto
de variaciones que han surgido en estos casi dos anos de
emergencia sanitaria, Y es que ¿cómo vamos a domar una
pandemia como ésta. Si seguimos conociendo nueva infor
mación de lo ocurrido hace casi 24 meses?

"Un científico que ha estudiado minuciosamente los re
latos públicos de los primeros casos de covid19 en China,
sugirió el jueves que una importante investigación de la
Organización Mundial de la Salud probablemente se equi
vocó en la cronología inicial de
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la pandemia. El nuevo análisis
señala que el primer paciente
conocido que se enfermó con el
coronavirus fue un vendedor en
un gran mercado de animales
de Wuhan. no un contador que
vivía a muchas millas de allí (...)
El científico, Michael Worobey,
destacado experto en rastrear la
evolución de virus en la Univer
sidad de Atizona, encontró dis
crepancias en la línea de tiempo
al revisar lo que se había hecho
público en revisias médicas, así
como entrevistas en video en
un medio de comunicación chi
no con personas. Cree tener las
dos primeras infecciones docu
mentadas (...) Las autoridades de
Wuhan dijeron el 11 de enero de
2020 que los casos habían co
menzado el 8 de diciembre. En
febrero, identificaron al primer
paciente como un residente de
Wuhan con el apellido Chen. que
se enfermó el 8 de diciembre y no tenía ningún vínculo
con el mercado...", reportó The New York Times la semana
pasada.

La Organización Mundial de la Salud hizo un llamado
a los gobiernos del mundo para que busquen la forma de
convencer a la gente no vacunada de que se aplique su
dosis contra covid19.
Aquí en México, después de tanto, ya han iniciado la

inmunización en menores de entre 15 y 17 afios; los me
nores de esa edad siguen estando en el desamparo. Si es
arriesgado y hasta irresponsable confirmar una cuarta ola
de covid19 en México, es oportuno pedir que veamos esos
oíros espejos de países que han iniciado confinamientos.
Es momento de evaluar qué deseamos para las próximas
semanas, estamos, todos, absolutamente agotados, pero
desdeñar este cansancio podría implicar que esto se con
vierta en un gran letargo.

Cómo vamos
adornar

una pandemia
como ésta,
si seguimos
conociendo

nueva

información de
lo ocurrido hace
casi 24 meses.

Variante de covid Omicron:

esto es lo que sabemos.
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Nunca como este ¡ueves 25 de noviembre escuchamos tantas
voces reconociendo el lastre «Je las violencias contra las mujeres

Con pesar, la titular de Comisión Nacional para Prevenir y
Erradicar la Violencia contra las Mujeres (Conavimi, admitió que.
en ires artos, no se ha podido bajar la cifra oficial de 10 femini
cidios al día.

Algo no está funcionando. Por eso, ¡as destacadas activistas
de Nosotras Tenemos Oíros Datos le han solicitado al gobierno la
declaratoria de la Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres
en todo el territorio nacional.

Con información del Sistema Nacional de Seguridad Públi
ca, las feministas Patricia Olairtendi Yndira Sandova], Leticia
Burgos Ochoa y Marina Reyna AguiUr, entre Otras, subrayan
que, en comparación con 2016. las llamadas de emergenciaal 911
relacionadas con incidentes de violencia con la mujer, aumenta
ron en 2020 en 180% y las vinculadas con acoso u
hostigamiento sexual en 163 por ciento.
Y en medio del horrar de golpes, empujones

moríales, contusiones, madrizas, navajazos, airope
Ilamientes, balas supuestamente perdidas, intentos
de estrangulan!iento y gritos de auxilio infructuosos,
están los 4.S36 íeminicldios registrados enire 2015
y 2020

En la carta entregadaa Inmujeres. tas feministas
detallan: "Si alos 4.536 íeminicldios perpetrados de
2015 a 2020. sumamos los 14,888 homicidios do

losos registrados en el mismo periodo, resulta que.
en seis años. 19.424 mujeres que eran madres, hi
jas. hermanas y esposas fueron victimas de muerte
violenta".

Yvisibilizan: "Si alos 19,424 feminicidios y ho
micidiQ5 dolosos le sumamos los 19.339 homicidios
culposos de mujeres, en 6 años se cometieron 38,763 delitos con
tra la vida de las mujeres y las niñas".

Por eso hablan de 20 mujeres asesinadas diariamente.
Y ante lo que consideran "omisiones y negligencias de las au

toridades federales para articular una política nacional que con
trarreste un fenómeno generalizado de violencia feminicida que
azota todos los rincones del país", reclaman al Estado mexicano
establecer acciones preventivas, de seguridad y justicia, asignar
recursos y hacer del conocimiento público el motivo de la alerta
de violencia de género contra las mujeres.

Tienen razón: algo no está funcionando y todos tenemos que
saberlo y hablar del problema.

Porque las estrategias gubernamentales existen: 32 mesas
estatales de Construcción de Paz y Seguridad y 22 estados con
alerta de género y medidas que involucran a la cuarta parte de
los municipios del país.

La secretaria de Seguridad. Rosa Icela Rodríguez, afirma que
el feminicidio, lesiones dolosas, homicidios dolosos, violencia
familiar y violaciones son los cinco delitos que se concentran
en 16 municipios de atención prioritaria; Ensenada. Mexicali, Ti 
juana. Chihuahua, Ciudad Juárez, Iztapalapa, Celaya, Irapuato,
Guadalajara, Zapopan, Ecatepec. Puebla, Benito luárez, San Luis
Potosí, Culiacán y Centro, en Tabasco.

Mas allí de las cifras, los casos reportados por la titular de la
Conavim son aterradores: en lo que va de 2021 atendió a cerca
de 600 sobrevivientes de violencia, más de la mitad por violen 
cía sexual y física; 34 feminicidios, algunos de niñas de uno y dos
años de edad por agresión sexual, a manos del padre biológico
y de un tío.

"Nueve de cada 10 violaciones a las ninas ocurren al interior
de los hogares y su entorno más cercano, y no se denuncia por

miedo, por desconfianza a la autoridad o por pena",
relata la comisionada Alanís Sámano.

Pero como lo propuso este jueves, en la Cámara
de Diputados. Olimpia Coral Meló: "Dejemos de te
merles. dejemos de sentir culpa pornuestros cuerpos.
Dejemos de escondernos. Que se escondan ellos, los
agresores, que sientan vergüenza ellos, los violadores.
Que se callen los privilegiados, los abusadores y los
políticos y las instituciones que encubren a agresores.
¡Que se jodan ellos, porque nosotras ya lo entendimos
todo!".

En sintonía con ese llamado, la presidenta de In
mujeres, Nadine Gasman. compartió en la misma tri 
bu na legislativa una poderosa reflexión, obligada para
gobernantes y funcionarios: "Debemos desmontar los
relatos de violencia que visualizan a las mujeres sólo
en su condición de víctimas, negándoles la capaci

dad de defensa y negándoles el protagonismo que desarrollan
cuando adquieren presencia pública y despliegan capacidades
de liderazgo",

Al rinal de esa sesión del 25 de noviembre, la diputada María
del Rosario Reyes Siiva (Morena) recriminó la tolerancia de la
venta de niñas y sus forzados matrimonios.

"Los usos y costumbres de las comunidades indígenas de La
Montana, en Guerrero, Son un permiso para seguir violentando a
las mujeres", acusó.

Si. algo no está funcionando.
Pero en medio de los diversos esfuerzos, emerge ¡a convoca

toria de Nosotras Tenemos Otros Datos, de Olimpia Coral, de la
comisionada Alanís. de Nadine Gasman y de la diputada Reyes
Silva: bastade silencio, de victimas calladasy de gobiernos sordos.

Hablemos de los violadores, de los pederastas, de los femini
cidas... Y de sus encubridores.

De acuerdo con

la Conavim, en
lo que va de
2021 atendió

cerca de 600

sobrevivientes

de violencia, más

de la mitad por
violencia sexual.
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"¿Esperar el 2030?
Sólo que sea en el
cementerio": Monreal

Ricardo Monreal tiene 61 años No va a esperar "en el ce
menterio" la oportunidad de ser candidato presidencial
Sabe —y lo dice— que es en 2024 o no es.
Pero tiene un problema serlo. El presidente López

Obrador quiere elegir al abanderado de Morena vía en
cuestas. El senador no confía eri ese método. Tampoco en
quienes las hacen.

lia sido victima ele ellas. La última, en 2018. Buscaba la
Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Aceptó medir
se con Claudia Sheinbaum y Marti Batres. Lo mandaron
a! tercer lugar. Cero transparencia Nadie sabe, nadie supo,
pero ganó la que ganó.

En reveladora rueda de prensa, celebrada en Monterrey,
donde asistió para reunirse con estudiantes. Monreal se
abrió:

"La encuesta es un método desgastado, desconfiable.
Respeto lo que dice el Presidente de la República. No voy
a confrontarme con la historia: el Presidente es historia.

"Pero en el partido si voy a insistir, en Morena voy a in
sistir que llegó la hora de innovar los métodos de selección
de candidatos y de selección de dirigentes".

Para nadie es un secreto que el senador quiere eleccio
nes primarias. En todo el mundo se realizan. Las hacen,
Incluso, los partidos de oposición. Monreal citó los casos
de Estados Unidos y Solivia.

"No es una herejía política estar pugnando y argumen
tando que lo que le conviene a Morena es una elección
primaria, para poder sacudir la duda, la suspicacia, el fa
voritismo, la imposición", subraya,

¿Ixi entenderá la cúpula de Morena que sólo obedece al
Presidente? Creemos que no.
A Monreal no le molesta la cercanía de Claudia

Sheinbaum con el Presidente. Tampoco que exprese SUS
preferencias por ella con símbolos, signos o ademanes. Sabe
que López Obrador irá con la jefa de Gobierno hasta el final

Llegará la hoia de las decisiones. Tanto para él, como
para Ebrard. "Hasta este momento —dice no tengo in
tención de salirme de Morena^^

—¿Usted estaría dispuesto a esperar otro momento (el

2030, por ejemplo)?
No. sólo que espere en el cementerio de Plateros, por

que ya tengo 61 años. Digo Plateros, porque ahí nací y es 
pero ahí estar sepultado. No, ésta es la oportunidad de mi
vida. Si las reglas de la elección interna se abren, ahí me
quedaré, pero si no se abren, vamos a ver.

"Sí Morena se cierra, excluye e impone, sí hay riesgo de
perder el rumbo y de perder la elección. Lo digo categóri
camente, sin embates, sin ninguna reticencia y ningún tipo
de expresión cuidadosa", puntualizó.
" Llego con fuerza. Tiró bolsas, deprecio monedas, cerro fron
teras, asustó al mundo. Se llama Qmicron. Es la nueva variante
de covid19. el poderoso virus que nos cambió la existencia

La OMS lo declara "preocupante". El riesgo de que se
propague es de "alto a muy alto" en el viejo continente.

Otnicron es la decimoquinta letra del alfabeto griego.
Así bautizó la OMS a la nueva variante. Acumula más de 30
mutaciones. Es altamente transmisible.

Ya se extendió a varios países de África austral, Botswa 
na. Eswatini, Lesotho. Mozambique y Namibia. Se detectó
un caso en Bélgica y otro en HongKong. En Estados Unidos,
Europa. Israel y lapón ya se toman medidas. Todos los via
jes provenientes de esa región de África están restringidos,

¿Ya está en México? No hay evidencia. Cruzamos los de
dos para que el gobierno se lo lome en serio y no vaya a
salir con estampltas o con el ¡Detente!
La aparición de la nueva variante llevó al presidente

Bidcn a evidenciar las consecuencias de la falta de solida

ridad internacional en materia de vacunas con los países
pobres,

"La información sobre la nueva variante hace evidente
que la pandemia no desaparecerá sin vacunación a nivel
mundial. Estados Unidos ha cedido más vacunas que todos
los otros países juntos", puntualizó,
" El peso está convertido en la moneda de mercados emer
gentes con el peor desempeño en los últimos cinco días,
a excepción de Turquía. El dólar rondó ayer los 22 pesos.

Los expertos dicen que el fortalecimiento del billete ver
de es una de las causas, pero no descartan que el anun
cio de que quien encabezará el Banco de México (Victoria
Rodríguez Ceja) haya tenido que ver.
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Rayuela
La desaparición forzada
de personas es. en efecto,
tinu crisis humuniiuria.
Se gestó a k) fargo de
muchos años. Ahora se
admite su existencia y se
toman ea rttis en el asumo
puru buscar resohvtrki.
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"So nos ron
u borrar"
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

ESTE 25 DE noviembre
nuevamente las mu
jeres retomaron las
calles de Méxicoy del
mundo. luego de que el

ano pasado, debido a la pandemia,
las movilizaciones fueron restrin
gidas o tuvieron poca alluenda.
En esta ocasión nu había manera
de quedarse inmóvil, pues justo
por la crisis sanitaria que devino
en encierro, se incrementaron
expon encálmente las múltiples
violencias de género.

ESTE #25N NACIERON dos
nuevas antimonumentas contra el
feminiridto. Una en Mérida, Yuca
tán, y otra en la ciudad de Oaxaca,
donde se denuncio que tan sólo en
el sexenio de Alejandro Mural se
han registrado más de 500 feminí
cidios. Ambas antimonumentas se

suman a laque el ano pasado fue
colocada en la Plaza de Armas de
Guadalapra, Jalisco, a la primera
que se colocó en la Ciudad de
México el 8 de marzo de 2019 y a
la que se levanto ese mismo año
en Ciudad Nezahua k óyu d. Las
estructuras rosas y violeta con el
puño en alto son espacios vivos de
memoria, denuncia, concentra
ción, soruridad y encuentro.

EN LA CAPITAL del país, di
versas colectivas de mujeres han
tomado también la ex Glorieta de

Colón, a la que rebautizaron en
octubre pasado como la Glorieta
de las Mujeres que Luchan, donde
escribieron los nombres de cien
tos de mujeres representativas del
país, históricas y actuales.

EN OCASIÓN DEL Día Inter
nacional de la Eliminación de la

Violencia contra las Mujeres, se
colocó aquí un tendedero con
nombres de funcionarios públicos
con el lin de "hacer visibles las vio

lencias institucionales" bajo la eti
queta ¿YoDenunciéPero, mismo
que este viernes 26 fue retirado y
tirado a la basura por 1a policía ca
pitalina que intentó también qui
tar las láminas con los nombres

de las mujeres que luchan, acción
que se pudo interrumpir logrando
que, al ser grabados, los policías se
retiraran.

"NO NOS VAN a borrar", advier
ten las mujeres que regresan una
y otra vez a reclamar lo que las
propias cifras oficiales reconocen.
De acuerdo con d Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Publica (SESNSP),des
de el 1* de diciembre de 2018 has
ta el pasado 30de septiembre,en
el país se han registrado 2 mil 729
feminicidios y 8 mil 24 homicidios
dolosos, lo que da un promedio
de 16 mujeres asesinadas cada24
horas.

¡osyiasdeíibaju:a)vahotíxum.mx
desinforméinonüi. org

Fecha: 27/11/2021

Página: 16

Area cm2: 153

1 / 1

Columnas Políticas

Los de abajo / Gloria Muñoz Ramírez

Gloria Muñoz Ramírez

Costo: 12,546

Página 3 de 4



ROZONES
• £1 mensaje de la Marina
Particular sensibilidad provocó en la Secretaría de Marina el asesinato de una joven frente
al Palacio Municipal de Guaymas, en Sonora, el jueves pasado. Y es que la mañana de ayer
el almirante secretario, Rafael Ojeda, dio cuenta de que la víctima era hija de un elemento
naval, luego de lo cual, ya por la tarde, la dependencia emitió un comunicado en el que
lamenta el fallecimiento de la activista y también de un policía municipal en la agresión
que cuatro sujetos pretendían perpetrar contra el secretario de Seguridad del municipio.
"Esta institución lamenta profundamente el fallecimiento de la hija del marino naval, así
como del policía, víctimas inocentes de este hecho, quienes serán honradas a través del
trabajo de sus compañeros de las Fuerzas Armadas Mexicanas y la gran familia naval",
refirió, y dio cuenta de los primeros elementos que se tienen para realizar la indagatoria
correspondiente.

• Temores por el "efecto cucaracha"
Con la novedad de que a la administración de David Monreal le cayó de perlas el apoyo en
seguridad que la Federación le dará y que, por lo pronto, se empezó a traducir en el envío de
efectivos para hacer presencia en los municipios en los que el crimen organizado parece
actuar con toda impunidad. Sin embargo, la medida puso a temblar a los mandatarios de
al menos otras cinco entidades que ya están más que preocupados por el llamado "efec
to cucaracha". Se trata de Aguascalientes, San Luis Potosí, Durango, Jalisco y Coahuila. El
caso es que, de una vez por si las dudas, varios de ellos están empezando a instrumentar
operativos para contener el mentado efecto, y rogando por no ser las próximas sedes de
grupos del crimen. Uf.

• Cortés destapa a Vila
Y fue el dirigente nacional del PAN, Marico Cortés, quien ayer, ante decenas de legisladores
locales del PAN es decir, ante quienes descansa buena parte de la representación territo
rial del albiazul metió el acelerador, nos señalan. Y es que se desvivió en elogios hacia el
gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, al que terminó presentando como "un posible
candidato presidencial". Le dijo que era "el mejor gobernador, el mejor evaluado, el más
reconocido, el más aprobado por la gente a la que gobierna" y también que lo felicitaba "por
ese trabajo, por ese buen desempeño, por construir, por hacer las cosas bien en beneficio
de la gente a la que gobiernas, nos sentimos orgullosos de ti". Así ocurrió durante la Plenaria
Nacional de Diputados locales que se efectuó ayer en Mérida en la que Vila, por su parte,
nos comentan, hizo un llamado a la unidad, aponerse de acuerdo para obtener los mejores
resultados para los ciudadanos. Andaba Marko desatado y destapando, nos comentan.

• Recetainstrucción pres dencial
Así que el Presidente, al referirse a las denuncias por un presunto desfalco del exgoberna
dor de Michoacán, Silvano Aureoles, por cinco mil millones de pesos en el gobierno, dio
cuenta de cómo deben actuar los mandatarios estatales entrantes. Para empezar, les pidió
no ser "tapadera" de actos de corrupción, pero también que no se estigmatice a nadie. O
sea, que no haya linchamientos políticos, pero sí que se presenten pruebas que sostengan
las denuncias. López Obrador dijo que no debe existir encubrimiento, pues al pasar el
tiempo esos desfalcos se van a reflejar en que no va a haber presupuesto ni para pagar la
nómina, como sucede en algunos casos que han obligado a la federalización de la nómina
magisterial. Ahí pues la receta que también es instrucción.

• Salud ante Ómicron
Pues finalmente la tarde de ayer la Secretaría de Salud del Gobierno de México se posicionó
sobre el tema de la nueva variante de Covid, la preocupante Ómicron. La dependencia a
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cargo de Jorge Alcocer abordó el asunto en un solo párrafo, en el mismo comunicado en
el que dio cuenta sobre el semáforo epidemiológico para la próxima quincena y los avances
de vacunación. "La Secretaría de Salud se encuentra actualizando protocolos de vigilancia
genómica parala búsqueda intencionada de dicha variante. Así, en caso necesario, las me
didas sanitarias que se tomen serán guiadas por la evidencia científica disponible", refirió
Salud. Por lo que, nos comentan, hasta ahora no se sabe si actuará como Estados Unidos o
países de la Unión Europea y se cerrará a vuelos o mantendrá la política de puertas abiertas
que aplicó con otras variantes. Uf.

• De tuiteros y haters
Nos hacen ver que eso de proyectar hasta los aspectos más personales de la vida en las ben
ditas redes, parece seruna necesidad para algunas personalidades, aun cuando ese actuar
lo único que logre sea activar una carretada de cuestionamientos o los convierta en carne
de cañón en un espacio que se especializa en la polarización. Así pasó de nuevo con la
empresaria Patricia Armendáriz, diputada de Morena, quien más tardó en difundir una
foto suya, en la que trae una mascarilla de oxígeno en el cuello, tras una operación para
corregir las secuelas de su pasión de correr, que sus haters preguntarle si, por las banderas
políticas que ahora defiende, estaría convaleciendo en una habitación del ISSSTE. En fin,
cosas de tuiteros y haters.
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¿Cuándo volverán los militares
a sus cuarteles ... ¿Querrán"
ESTA SEMANA la cifra aumentó de nuevo, con el anuncio del des

pliegue de 5 mil 177 elementos en el estado de Zacatecas y de los cua
les casi 4 mil pertenecen a las Fuerzas Armadas y la Guardia Nacional

monica.garza@razon.mx

Hasta julio de 2018, como candidato, Andrés Manuel
López Obrador mantuvo como promesa de campaña,
tardar seis meses en sacar al ejército de las calles.

Quien fuera el más duro crítico,
hace once años, cuando en la Cámara
de Diputados se preparaba la Ley de
Seguridad Pública, que entre otras
cosas, le otorgaba más tareas de se
guridad a las Fuerzas Armadas, pare
ce haber cambiado radicalmente de

opinión.
Hoy, el Presidente López Obrador

gobierna compartiendo responsabi
lidades con el ejército, cada vez más
alejadas de su misión, como la distri
bución de vacunas contra la Covid19,
y "si es necesario, de esa misma ma
nera vamos a distribuir los medica

mentos", aseguró esta misma semana.
Según datos de la Secretaría de

la Defensa Nacional, en 2018 había
54 mil 980 militares en operaciones
fuera de sus bases; en 2019 la cifra
bajó a 52 mil 70 elementos; en 2020
el número se incrementó hasta 76 mil
198, y hasta septiembre pasado, había

80 mil 210 efectivos desplegados para
tareas de apoyo a la seguridad pública
y combate a la delincuencia.

Esta semana la cifra aumentó de

nuevo, con el anuncio del despliegue
de 5 mil 177 elementos en el estado de
Zacatecas que vive su peor crisis de
seguridad y de los cuales casi 4 mil
pertenecen a las Fuerzas Armadas y la
Guardia Nacional.

El "Inventario Nacional de lo Mili

tarizado" presentado por el Centro de
Investigación y Docencia Económicas
y la organización México Unido contra
la Delincuencia, señala las tareas en
las que han sido involucrados milita
res desde 2006 hasta 2021.

Destaca la construcción de infraes

tructura pública y privada, la distribu
ción de gasolina, libros de texto para
la educación básica, vigilancia en
las fronteras norte y sur, detención e
inspección de migrantes, control de

puertos y aduanas, así como reparto
de vacunas.

Evidentemente las actividades de

las Fuerzas Armadas ya no sólo se li
mitan a labores de seguridad, sino que
están cada vez más inmersas en ámbi

tos sociales de todo tipo. Algo que en
el pasado, hubiera sido prácticamente
impensable.
Hace unos días, coincidí en una

charla de pasillo con un sobrino del
expresidente Miguel de la Madrid,
quien recordaba, como parte de la
memoria no publicada, una anécdota
que el exmandatario confesó en una
comida familiar, en la célebre casa de
Coyoacán, antes de que su memoria
se viera minada por los infartos cere
brales que sufrió.

Sin duda el capítulo más castigado
por la historia en la administración
del presidente De la Madrid, fue el te
rremoto de 1985, por la lentitud de su
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reacción ante la emergencia, que obli
gó a la sociedad civil a salir a las calles
en su propio rescate, mientras que el
ejército se mantuvo en los cuarteles.

El propio expresidente, de hecho,
llegó a confesar que lo que más se
tardó en hacer, fue tomar la comuni
cación con el entonces secretario de

Defensa, Gral. Juan Arévalo Gardo
qui, quien le llamaba insistentemente,
mientras él realizaba el primer vuelo
en helicóptero encima de la ciudad
devastada, acompañado por el en
tonces regente del Distrito Federal,
Ramón Aguirre Velázquez, y un mé
dico militar, que era su médico de ca
becera y amigo de la infancia, el Dr.

Leobardo C. Ruiz Pérez.

Ante la negativa del presidente de
tomar su llamada, el Secretario de la
Defensa solicitó entonces que lo co
municaran con el Dr. Leobardo Ruiz,
para pedirle de militar a militar
que le transmitiera a De la Madrid su
urgencia por hablar con él.

Cuando el Dr. Ruiz intentó pasar la
bocina al presidente, éste lo detuvo
con firmeza y le dijo: "Permítame. No
le voy a tomar la llamada al General en
este momento".

Ante lo incómodo de la situación,
el médico militar decidió hacer a un

lado los formalismos presidenciales
y molesto se dirigió entonces al que
fuera su compañero de preparatoria:

"¡Miguel! ¿Por qué no quieres tomarle
la llamada al Secretario?... A lo que el
presidente respondió:
"Porque ya sé qué quiere. Quie

re sacar a la calle a los soldados, y el
problema con los militares es que una
vez que los sacas a la calle, ya no hay
manera de regresarlos"...

Hoy, 36 años después de esa anéc
dota, hay más militares que nunca en
las calles del país, resolviendo tareas
cada vez más alejadas de su misión.
¿Volverán a sus cuarteles en marzo
de 2024, como lo marca la reforma
constitucional por medio de la cual
se creó la Guardia Nacional en 2019?
¿Podrán?... ¿Querrán?... ¿o se cumplirá
aquella profecía presidencial?...

SOLDADOS

durante ei Desfile
CívicoMilitar,
el pasado 16 de
septiembre.
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• GENTE COMO UNO

¿Cuándo volverán los militares
a sus cuarteles ... ¿Querrán"

ESTA SEMANA la cifra aumentó de nuevo, con el anuncio del des
pliegue de 5 mil 177 elementos en el estado de Zacatecas y de los cua
les casi 4 mil pertenecen a las Fuerzas Armadas y la Guardia Nacional

Hasta julio de 2018, como candidato, Andrés Manuel
López Obrador mantuvo como promesa de campaña,
tardar seis meses en sacar al ejército de las calles.

Por Ménica Garza

Quien fuera el más duro crítico,
hace once años, cuando en la Cámara
de Diputados se preparaba la Ley de
Seguridad Pública, que entre otras
cosas, le otorgaba más tareas de se
guridad a las Fuerzas Armadas, pare
ce haber cambiado radicalmente de

opinión.
Hoy, el Presidente López Obrador

gobierna compartiendo responsabi
lidades con el ejército, cada vez más
alejadas de su misión, como la distri
bución de vacunas contra la Covid19,
y "si es necesario, de esa misma ma
nera vamos a distribuir los medica

mentos", aseguró esta misma semana.
Según datos de la Secretaría de

la Defensa Nacional, en 2018 había
54 mil 980 militares en operaciones
fuera de sus bases; en 2019 la cifra
bajó a 52 mil 70 elementos; en 2020
el número se incrementó hasta 76 mil
198, y hasta septiembre pasado, había
80 mil 210 efectivos desplegados para
tareas de apoyo a la seguridad pública
y combate a la delincuencia.

Esta semana la cifra aumentó de

nuevo, con el anuncio del despliegue
de 5 mil 177 elementos en el estado de
Zacatecas que vive su peor crisis de
seguridad y de los cuales casi 4 mil
pertenecen a las Fuerzas Armadas y la
Guardia Nacional.

El "Inventario Nacional de lo Mili

tarizado" presentado por el Centro de
Investigación y Docencia Económicas
y la organización México Unido contra
la Delincuencia, señala las tareas en
las que han sido involucrados milita
res desde 2006 hasta 2021.

Destaca la construcción de infraes

tructura pública y privada, la distribu
ción de gasolina, libros de texto para
la educación básica, vigilancia en
las fronteras norte y sur, detención e
inspección de migrantes, control de
puertos y aduanas, así como reparto
de vacunas.

Evidentemente las actividades de

las Fuerzas Armadas ya no sólo se li
mitan a labores de seguridad, sino que
están cada vez más inmersas en ámbi

tos sociales de todo tipo. Algo que en
el pasado, hubiera sido prácticamente
impensable.
Hace unos días, coincidí en una

charla de pasillo con un sobrino del
expresidente Miguel de la Madrid,
quien recordaba, como parte de la
memoria no publicada, una anécdota
que el exmandatario confesó en una
comida familiar, en la célebre casa de
Coyoacán, antes de que su memoria
se viera minada por los infartos cere
brales que sufrió.

Sin duda el capítulo más castigado
por la historia en la administración
del presidente De la Madrid, fue el te
rremoto de 1985, por la lentitud de su
reacción ante la emergencia, que obli
gó a la sociedad civil a salir a las calles
en su propio rescate, mientras que el
ejército se mantuvo en los cuarteles.

El propio expresidente, de hecho,
llegó a confesar que lo que más se
tardó en hacer, fue tomar la comuni
cación con el entonces secretario de

Defensa, Gral. Juan Arévalo Gardo
qui, quien le llamaba insistentemente,
mientras él realizaba el primer vuelo

en helicóptero encima de la ciudad
devastada, acompañado por el en
tonces regente del Distrito Federal,
Ramón Aguirre Velázquez, y un mé
dico militar, que era su médico de ca
becera y amigo de la infancia, el Dr.
Leobardo C. Ruiz Pérez.

Ante la negativa del presidente de
tomar su llamada, el Secretario de la
Defensa solicitó entonces que lo co
municaran con el Dr. Leobardo Ruiz,
para pedirle de militar a militar
que le transmitiera a De la Madrid su
urgencia por hablar con él.

Cuando el Dr. Ruiz intentó pasar la
bocina al presidente, éste lo detuvo
con firmeza y le dijo: "Permítame. No
le voy a tomar la llamada al General en
este momento".

Ante lo incómodo de la situación,
el médico militar decidió hacer a un

lado los formalismos presidenciales
y molesto se dirigió entonces al que
fuera su compañero de preparatoria:
"¡Miguel! ¿Por qué no quieres tomarle
la llamada al Secretario?... A lo que el
presidente respondió:
"Porque ya sé qué quiere. Quie

re sacar a la calle a los soldados, y el
problema con los militares es que una
vez que los sacas a la calle, ya no hay
manera de regresarlos"...

Hoy, 36 años después de esa anéc
dota, hay más militares que nunca en
las calles del país, resolviendo tareas
cada vez más alejadas de su misión.
¿Volverán a sus cuarteles en marzo
de 2024, como lo marca la reforma
constitucional por medio de la cual
se creó la Guardia Nacional en 2019?
¿Podrán?... ¿Querrán?... ¿o se cumplirá
aquella profecía presidencial?...

SOLDADOS

durante ei Desfile
CívicoMilitar,
el pasado 16 de
septiembre.
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¿Es posible la fraternidad universal?
HAY QUE ESCLARECER el concepto de "buen hermano". Un buen hermano hace todo lo que está en sus manos para proteger, ayudar y bene
ficiar a su hermano. Si debe sacrificarse por él, no dudará en hacerlo. La felicidad del hermano la siente como propia, lo mismo que su desgracia

El concepto éticopolítico de fraternidad
tiene una raíz analógica. Digamos que la
fraternidad es la virtud de tratar a alguien

que no es nuestro hermano como si lo fuera.
Pues bien, ¿cómo se tratan los hermanos?

No es sencillo responder a esta pre
gunta porque todas las formas de rela
ción que se dan entre los seres huma
nos, incluso las más reprobables, se dan
entre los hermanos. Como todos sabe

mos, los hermanos se pueden odiar al
grado de llegar a matarse. También puc
den ignorarse: hay hermanos que se tra
tan como si fueran desconocidos. Esto

muestra que la pregunta anterior no es
la mejor para entender la virtud de la
fraternidad. Pienso que deberíamos re
emplazarla por la siguiente: ¿Cómo se
tratan entre sí los buenos hermanos?

En la pregunta anterior introduci
mos el concepto de "buen hermano"
porque resulta claro que lo que busca
el ideal de la fraternidad no es que los
seres humanos se traten como herma

nos sin más, sino como buenos her
manos. Lo que entonces hay que es
clarecer, para entender el concepto de
fraternidad, es el concepto de "buen
hermano".

Un buen hermano hace todo lo que
está en sus manos para proteger, ayu
dar y beneficiar a su hermano. Si debe
sacrificarse por él, no dudará en hacerlo.
La felicidad del hermano la siente como

propia, lo mismo que su desgracia.
Digamos ahora que hay dos tipos

de buenos hermanos: los que lo son
por obedecer una norma social, una
costumbre familiar o incluso una obli

gación paterna y los que lo son porque
están movidos de manera espontánea
por el amor fraterno.

Llamemos a la primera fraternidad
normativa y a la segunda fraternidad
cordial. Cuando se afirma que los seres
humanos deberían tratarse como her

manos, ¿lo que se sostiene es que deben
hacerlo por cumplir con una fratern
dad normativa o por adoptar una frater
nidad cordial? Pongamos la pregunta de
otra manera: ¿se nos pide que tratemos
a nuestros semejantes como un buen
hermano trata a su hermano o que, por
encima de ello, que los amemos como
un buen hermano ama a su hermano?

En cualquiera de estas dos modali
dades, es evidente, que la fraternidad
universal es una exigencia enorme.
Uno puede llegar a querer a un amigo,
un colega, un compañero de lucha
como se quiere a un hermano de sangre.
El tiempo y las circunstancias nos van
hermanando. Pero tratar a un perfecto
desconocido como un buen hermano

trata a uno de sus hermanos es pedir
mucho, quizá demasiado. Y si, además,
se pide que se le ame de la misma ma

nera en la que un buen hermano ama a
uno de sus hermanos, lo que se espera
de uno es enorme, quizá imposible.

No debe extrañarnos, por lo mismo,
que en vez de la fraternidad se hayan
propuesto otras virtudes menos exi
gentes para alcanzar la integración so
cial, como la tolerancia o la solidaridad.

Podría responderse que para cum
plir con el ideal de la fraternidad uni
versal es preciso aceptar una. filia
ción compartida, es decir, reconocer
que tenemos un padre en común. No
hay que dar muchas vueltas para llegar
a la conclusión que sólo un Dios crea
dor puede hermanarnos con todos los
seres humanos. Sin aceptar la existen
cia de ese Dios padre, diríase, no hay
fraternidad universal posible. Sin em
bargo, creer en un mismo Dios padre
no basta, nunca ha bastado, para que
seamos fraternos, de la misma manera
en la que compartir un padre biológico
no basta, nunca ha bastado para que
seamos buenos hermanos.

La solución a esta dificultad, de
acuerdo con la doctrina social católi

ca, va más allá de que todos los seres
humanos aceptemos la existencia de
un mismo Dios. Lo que se requiere,
además, es que le pidamos a ese Dios,
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desde lo más profundo de nuestro
corazón, que nos ayude a ser bue
nos hermanos de todos sus hijos. La
fraternidad universal, entonces, no
puede concebirse como un acto de la
voluntad pura. Tiene que compren
derse como un don sobrenatural que
procede del amor divino a sus cria
turas. Lo dice así la Encíclica Caritas
in Veritate: "La comunidad humana
puede ser organizada por nosotros
mismos, pero nunca podrá ser sólo
con sus propias fuerzas una comuni
dad plenamente fraterna ni aspirar a
superar las fronteras, o convertirse en
una comunidad universal".

La fraternidad universal, en
tonces, no puede concebirse

como un acto de la voluntad

pura. Tiene que comprenderse
como un don sobrenatural

que procede del amor divino
a sus criaturas. Lo dice así

la Encíclica Caritas in Veritate¦.

"La comunidad humana puede
ser organizada por nosotros

mismos, pero nunca podrá ser
sólo con sus propias fuerzas
una comunidad plenamente

fraterna ni aspirar a superar las
fronteras, o convertirse en una

comunidad universal"

Podría responderse que para
cumplir con el ideal de la fra
ternidad universal es preciso
aceptar una filiación compar
tida, es decir, reconocer que
tenemos un padre en común.
No hay que dar muchas vuel
tas para llegara la conclusión
que sólo un Dios creador pue
de hermanarnos con todos los

seres humanos. Sin aceptar la
existencia de ese Dios padre,
diríase, no hay fraternidad
universal posible

LA FRATERNI

DAD es la corres

pondencia entre
personas.
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Teatro de sombras

¿Es posible la fraternidad universal?

HAY QUE ESCLARECER el concepto de "buen hermano". Un buen hermano hace todo lo que está en sus manos para proteger, ayudar y bene
ficiar a su hermano. Si debe sacrificarse por él, no dudará en hacerlo. La felicidad del hermano la siente como propia, lo mismo que su desgracia

El concepto éticopolítico de fraternidad
tiene una raíz analógica. Digamos que la
fraternidad es la virtud de tratar a alguien

que no es nuestro hermano como si lo fuera.
Pues bien, ¿cómo se tratan los hermanos?

Por Guillermo Hurtado

No es sencillo responder a esta pre
gunta porque todas las formas de rela
ción que se dan entre los seres huma
nos, incluso las más reprobables, se dan
entre los hermanos. Como todos sabe

mos, los hermanos se pueden odiar al
grado de llegar a matarse. También puc
den ignorarse: hay hermanos que se tra
tan como si fueran desconocidos. Esto

muestra que la pregunta anterior no es
la mejor para entender la virtud de la
fraternidad. Pienso que deberíamos re
emplazarla por la siguiente: ¿Cómo se
tratan entre sí los buenos hermanos?

En la pregunta anterior introduci
mos el concepto de "buen hermano"
porque resulta claro que lo que busca
el ideal de la fraternidad no es que los
seres humanos se traten como herma
nos sin más, sino como buenos her
manos. Lo que entonces hay que es
clarecer, para entender el concepto de
fraternidad, es el concepto de "buen
hermano".

Un buen hermano hace todo lo que
está en sus manos para proteger, ayu
dar y beneficiar a su hermano. Si debe
sacrificarse por él, no dudará en hacerlo.
La felicidad del hermano la siente como

propia, lo mismo que su desgracia.
Digamos ahora que hay dos tipos

de buenos hermanos: los que lo son
por obedecer una norma social, una
costumbre familiar o incluso una obli

gación paterna y los que lo son porque
están movidos de manera espontánea
por el amor fraterno.

Llamemos a la primera fraternidad
normativa y a la segunda fraternidad
cordial. Cuando se afirma que los seres
humanos deberían tratarse como her

manos, ¿lo que se sostiene es que deben
hacerlo por cumplir con una fratern
dad normativa o por adoptar una frater
nidad cordial? Pongamos la pregunta de
otra manera: ¿se nos pide que tratemos
a nuestros semejantes como un buen
hermano trata a su hermano o que, por
encima de ello, que los amemos como
un buen hermano ama a su hermano?

En cualquiera de estas dos modali
dades, es evidente, que la fraternidad
universal es una exigencia enorme.
Uno puede llegar a querer a un amigo,
un colega, un compañero de lucha

como se quiere a un hermano de sangre.
El tiempo y las circunstancias nos van
hermanando. Pero tratar a un perfecto
desconocido como un buen hermano

trata a uno de sus hermanos es pedir
mucho, quizá demasiado. Y si, además,
se pide que se le ame de la misma ma
nera en la que un buen hermano ama a
uno de sus hermanos, lo que se espera
de uno es enorme, quizá imposible.

No debe extrañarnos, por lo mismo,
que en vez de la fraternidad se hayan
propuesto otras virtudes menos exi
gentes para alcanzar la integración so
cial, como la tolerancia o la solidaridad.

Podría responderse que para cum
plir con el ideal de la fraternidad uni

versal es preciso aceptar una. filia
ción compartida, es decir, reconocer
que tenemos un padre en común. No
hay que dar muchas vueltas para llegar
a la conclusión que sólo un Dios crea
dor puede hermanarnos con todos los
seres humanos. Sin aceptar la existen
cia de ese Dios padre, diríase, no hay
fraternidad universal posible. Sin em
bargo, creer en un mismo Dios padre
no basta, nunca ha bastado, para que
seamos fraternos, de la misma manera
en la que compartir un padre biológico
no basta, nunca ha bastado para que
seamos buenos hermanos.
La solución a esta dificultad, de

acuerdo con la doctrina social católi

ca, va más allá de que todos los seres
humanos aceptemos la existencia de
un mismo Dios. Lo que se requiere,
además, es que le pidamos a ese Dios,
desde lo más profundo de nuestro
corazón, que nos ayude a ser bue
nos hermanos de todos sus hijos. La
fraternidad universal, entonces, no
puede concebirse como un acto de la
voluntad pura. Tiene que compren
derse como un don sobrenatural que
procede del amor divino a sus cria
turas. Lo dice así la Encíclica Caritas
in Veritate: "La comunidad humana

puede ser organizada por nosotros
mismos, pero nunca podrá ser sólo
con sus propias fuerzas una comuni
dad plenamente fraterna ni aspirar a
superar las fronteras, o convertirse en
una comunidad universal".

Podría responderse que para
cumplir con el ideal de la fra
ternidad universal es preciso
aceptar una filiación compar
tida, es decir, reconocer que
tenemos un padre en común.
No hay que dar muchas vuel
tas para llegara la conclusión
que sólo un Dios creador pue
de hermanarnos con todos los

seres humanos. Sin aceptar la
existencia de ese Dios padre,
diríase, no hay fraternidad
universal posible

La fraternidad universal, en
tonces, no puede concebirse
como un acto de la voluntad

pura. Tiene que comprenderse
como un don sobrenatural

que procede del amor divino
a sus criaturas. Lo dice así

la Encíclica Caritas in Veritate¦.

"La comunidad humana puede
ser organizada por nosotros

mismos, pero nunca podrá ser
sólo con sus propias fuerzas
una comunidad plenamente

fraterna ni aspirar a superar las
fronteras, o convertirse en una

comunidad universal"

LA FRATERNI

DAD es la corres

pondencia entre
personas.
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Pensar el imperialismo
CONTRA la óptica presentista y simplificadora que sólo ve imperialismo en Estados Unidos, este número de la RUM llama a comprender los imperios
a partir de los ciclos de auge y decadencia, explorados por una célebre tradición historiográfica que va de Edward Gibbon a Jean Baptiste Duroselle

L'¿ Revista de la Universidad de México, que
dirige la escritora Guadalupe Nettel, de
dica su último número al imperialismo.

El enfoque que aplica a la representación del
fenómeno es amplio en el espacio y el tiempo.
Se trata de una visión que podríamos llamar
"transíerritorial" del imperialismo que recorre
las diversas escalas en el ascenso de múltiples
potencias: la monarquía católica española y la
Unión Sovié tica, Estados Unidos y China.

En sendos artículos, Mario Rufer y
Rasmus Gronfeldt Winther exploran la
relación entre los imperios modernos
europeos, especialmente el británico,
el francés y el alemán, con la antropo
logía y la etnografía, la cartografía y la
museografía. Los mapas y los museos
fueron diseñados por los imperios para
delimitar el territorio de sus conquis
tas. Las tierras y civilizaciones más
remotas se volvieron objetos de exhi
bición tras ser conquistados.

Contra la óptica presentista y sim
plificadora que sólo ve imperialismo
en Estados Unidos, este número de la
iíí/Mllama a comprender los imperios
a partir de los ciclos de auge y deca
dencia, explorados por una célebre
tradición historiográfica que va de
Edward Gibbon a Jean Baptiste Duro
selle. El imperio de los Austrias, que
emprendió la conquista y evangeliza
ción de América en el siglo XVI, hacia
1800 perdía poder por la rivalidad de

potencias atlánticas como Gran Bre
taña y Francia. En sus artículos, Jorge
Gutiérrez Reyna y Federico Navarrete
recuerdan que aquellos imperialis
mos, derrocados por los movimientos
separatistas del siglo XIX y los desee
Ionizadores del XX, son hoy motivo de
encarnizadas reyertas de la memoria.
La Guerra Fría fue escenario de

pugnas geopolíticas que pusieron a
prueba la hegemonía de Estados Uni
dos. La Unión Soviética, como obser
van Rainer Matos Franco y Carlos Ma
nuel Álvarez, debe ser pensada como
un imperio, que establecía relaciones
semicoloniales con sus satélites. No
verla así, sobre todo en América Latina
y el Caribe, responde a una experieii
cia histórica marcada por los agravios
que produjo el poderío hemisférico de
Washington en el siglo XX.

Como recuerda Adela Cedillo en su

ensayo, esa idea hiperlocalizada del
"imperialismo yanqui" responde a una
comprensión del fenómeno que da la
espalda a una manera de pensar el im
perio, que arranca con Hobson, Hilfei
ding y Lenin, a principios del siglo XX,
y llega en años recientes a la obra de
Michael Hardt y Antonio Negri. Estos
autores prefieren entender el imperia
lismo no como la vocación exclusiva

de uno u otro gobierno sino como una
forma de dominio global, que tiene
que ver con el capitalismo financiero,
las transnacionales y diversas entida
des del poder mundial, más abstractas
y a la vez más tangibles que el Pentágo
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no o el Capitolio.
En las últimas décadas se ha plan

teado obsesivamente el tema de la

decadencia de la hegemonía estadou
nidense. La revista aborda la cuestión
por medio de un ensayo de Jon Lee
Anderson, sobre la retirada de Afga
nistán, que pone en evidencia el fra
caso de Estados Unidos en el Medio

Oriente, luego de la "guerra contra
el terror" que emprendió el gobierno
de George W. Bush, como respuesta
al derribo de las Torres Gemelas de
Nueva York. El involucramiento de
Rusia en Siria, el retiro de las tropas
de Afganistán y el regreso del talibán
al poder serían tres escenas en el de
clive de Estados Unidos.
No podía enfocarse el tema del

imperialismo, al arranque de la terce
ra década del siglo XXI, excluyendo
a China, la gran potencia emergente.
En sus colaboraciones, Yizheng Lian

y David Soler Crespo argumentan que
China, al igual que Rusia, ha sido siem
pre un imperio en permanente recons
titución. En años recientes, China se
ha convertido en uno de los principa
les inversionistas en países africanos
como Sierra Leona, Kenia, Nigeria,
Zambia y Angola. África, la gran región
colonizada y esclavizada por Occiden
te, es hoy una "sexta estrella" en la
bandera de China.

a Unión Soviética, como
observan Rainer Matos Fran

co y Carlos Manuel Álvarez,
debe ser pensada como
un imperio, que establecía
relaciones semicoloniales

con sus satélites. No verla así,
sobre todo en América Latina

y el Caribe, responde a una

experiencia histórica marcada
por los agravios que produjo
el poderío hemisférico de
Washington en el siglo XX

En sus colaboraciones, Yi
zheng Lian y David Soler Cres
po argumentan que China, ai

igual que Rusia, ha sido siempre
un imperio en permanente re

constitución. En años recientes,
China se ha convertido en uno

de los principales inversionistas
en países africanos como Sierra
Leona, Kenia, Nigeria, Zambia
y Angola. África, la gran región
colonizada y esclavizada por
Occidente, es hoy una "sexta

estrella" en la bandera de China

EL TÍO SAM.el
máximo símbolo
relacionado con el

imperialismo de
Estados Unidos.
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•SOBRE LA MARCHA

¿Quién contra Morena en 2024?

Mientras los cercanos a AMLO hacen de to

do por figurar y ganar futuras encuestas,
una de las antípodas más visible y potencial
oposición a la Cuarta Transformación, Loren
zo Córdova, consejero presidente del INE, debe
apurar una decisión vital.

A Lorenzo Córdova lo destapa la Cuarta Transformación para
apurar esa definición que saben latente y peligrosa.

A dos años de iniciar el proceso electoral que determinará
sucesora o sucesor de Andrés Manuel López Obrador, no hay
por fuera de la órbita de afines, alguien que luzca con posibili
dad de proyectarse y convertirse en una alternativa real ante el
electorado.

Lorenzo Córdova afirma no tener mayor pretensión que con
cluir su periodo al frente del INE en abril de 2023, volver a su cu
bículo de la UNAM y retomar su vida académica en el Instituto de
Investigaciones Jurídicas.

Buscar o aceptar una candidatura opositora de unidad es un
escenario complejo; proyecto de vida que no cualquiera asume,
pero a veces la historia, caprichosa, obliga.

Ciudadano con poder y tribuna, árbitro electoral fustigado por
el gobierno, hombre con visión de futuro, con la universalidad
de pensamiento propia del estudioso, respetuoso de leyes e ins
tituciones, hombre político sin partido capaz de resistir embates
mayúsculos.
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La coalición PAN, PRI, PRD no tiene, por donde le mire, un
personaje, mujer u hombre con trayectoria y prospectiva que pre
ocupe a la Cuarta Transformación. MC de Dante Delgado alienta
encuestas que heredan popularidad al joven alcalde de Monte
rrey Luis Colosio, a 27 años del magnicidio de su padre, los na
ranjas amagan con una en teoría —suya— que Colosio puede com
petir si es candidato presidencial. Pocos se lo creen. Y se acabó.

Los núcleos de la derecha neoliberal, empresarial, promotora
de activismo político y civil —Claudio X. González, Gustavo de
Hoyos—, alientan a dos o tres perfiles, Enrique de la Madrid Cor
dero, uno de los más articulados, sin que uno solo pueda real
mente crecer lo necesario de aquí a dos años y medio y convertir
se en un potencial fenómeno electoral disruptivo.

Quien la encuesta de Morena diga que será candidata o can
didato sucederá a AMLO caminando. Quienes tras cavilaciones
opositoras se postulen, serán candidaturas testimoniales, irán
por distritos específicos e intereses parciales.

La única oportunidad es lanzar un proyecto de unidad sin
identidad partidista ya, en enero de 2022. Debe darse un anuncio
que desequilibre el legítimo poder que sabe que, así como vamos,
va en caballo de hacienda.

El perfil de Lorenzo Córdova llena el retrato hablado que
buscan millones que disienten o de plano se oponen a la Cuarta
Transformación. Su capacidad para dialogar lo potencia como
proyecto electoral. Para eso, Córdova debe salir del INE para re
correr el país, vivir a ras de piso los múltiples sistemas sociales y
económicos que conforman al gran elector.

Hay quienes aseguran que sólo una mujer puede competir a
quien Morena postule, no sería en ese supuesto Margarita Zavala,
demasiado panista pero quizá competitiva para Jefa de Gobierno
en Ciudad de México; Xóchitl Gálvez tiene personalidad y expe
riencia, probablemente demasiada.

Hay una generación de mexicanos capaces de proponer y
hacer, sensibles y empáticos con la diversidad nacional, pero nin
guna candidatura se hace de la noche a la mañana, los posibles ya
van tarde, los desconocidos están a años luz de estructurar una
propuesta competitiva.

No serán pues, Ricardo Anaya, Mauricio Vila, Francisco Do
mínguez, Alejandro Moreno, Rubén Moreira, Alfredo Del Mazo,
Miguel Ángel Mancera, Enrique Alfaro o Samuel García quienes
aglutinen la esperanza de aquellos que discrepan sin odiar, de los
que odian sin discernir, de los arrepentidos o desilusionados por
una forma que a veces distrae del fondo.

La popularidad y posicionamiento del Presidente López
Obrador acotan los márgenes de incertidumbre democrática
para 2024, el poder y su oficio pavimentan la permanencia de su
proyecto y la continuidad de su épica.

La dispersión y debilidad de una oposición ineficiente que
busca y depende de coyunturas adversas para la nación para fin
car su improbable viabilidad e incapaz de borrar su desprestigio
popular, amplían los márgenes de operación del mandatario;
ante la adversidad temporal su gobierno fortalece una retórica
incansable. Y efectiva.

¿Quién contra Morena en 2024? Quien quiera que sea que en
cabece un polo opositor en México para suceder a AMLO debe
aparecer ya.

LA POPULA

RIDAD y posi
cionamientodel

Presidente López
Obrador acotan

los márgenes de
incertidumbre

democrática para
2024, el poder y su
oficio pavimentan
la permanencia de

su proyecto y la
continuidad de su

épica
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TRASCENDIÓ

Que el senador Ricardo Mon
real aprovechó un conversatorio
con universitarios de Nuevo León
para reiterar que el método ideal
para elegir al sucesor de Andrés
Manuel López Obrador es la
elección interna. De hecho, propu
so a Morena que organice una pri
maria entre militantes y si sale de
rrotado, aseguró, "lo voyaaceptar".
Eso sí, reiteró que no hay confron
tación con el Presidente, quien
prefiere la encuesta por ser un mé
todo de democracia directa y por
que está en los estatutos del parti
do, y aclaró que no anda de ofrecido
con Movimiento Ciudadano para
ser su representante en 2024.

Que en más de Morena, queda
ron definidos los precandidatos pa
ra dos de las seis gubernaturas que
se disputarán en 2022. En Hidal
go competirán en la intern a María
Merced González, Lisset Marce
lino, Francisco Xavier Berganzay
AbrahamMendozaZenteno,yen
Oaxaca irán a la contienda Susana
Harp, Salomón Jara, Irma Juan
Carlos y Armando Contreras.
Sin embargo, quedaron friera el se
nador hidalguense Julio Mencha
ca y el oaxaqueño Luis Antonio
Ramírez, director del Issste, aun
que algunos líderes dan por hecho
que la Comisión de Elecciones co

rregirá esos entuertos. Y aún faltan
los procesos en Durango, Tamauli
pas, QuintanaRooyAguascalientes.

Que el dirigente nacional del
PAN, Marko Cortés, destapó al
gobernador de Yucatán, Mauri
cio Vila, como uno de los precan
didatos presidenciales y pidió a los
diputados locales con los que se
reunió que vayan a sus estados y
cuenten que el partido va con todo
para corregir el rumbo de México
en 2024, una reacción tardía ante
el escándalo que se le vino encima
luego de aceptar en un audio que
Acción Nacional solo tiene posibi
lidades de ganar una de seis guber
naturas en 2022.

Que la sesión del miércoles
en el INAI genera desde ahora ex
pectativa, pues se espera que los
comisionados encabezados por su
presidenta, Blanca Lilia Ibarra,
expongan los argumentos para in
terponer la controversia constitu
cional que busca frenar el acuerdo
presidencial que da estatus de "se
guridad nacional" a sus obras prio
ritarias, a fin de que se les dispen
sen los trámites previos. La otra
parte inconforme es la oposición
en el Senado, aunque ahí el trámite
pasará por la manos de Olga Sán
chez Cordero, morenistay ex se
cretaria de Gobernación.
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A15 años de la insurrección
El 25 de noviembre de2006se desató un auténtico acto de terrorismo oficial contra la Asamblea Popular de los Pueblos de
Oaxaca, queexigía una democraciareal y directa; ¿tomarán alguna vez en serio esa represión y el castigo que estápendiente?

Esta semana se cum

plieron 15 años de la
insurrección ocurri
da en Oaxaca duran
te el año 2006. Aunos

días de la toma de protesta de Fe
lipe Calderón como Presidente,
los entonces todopoderosos y hoy
defenestradosfuncionarios Gena

ro García Lunay Eduardo Medina
Mora, intensificaron el operativo
de represión que habían empren
dido meses atrás contra laya his
tórica revuelta popular.
El 25 de noviembre de aquelaño

se desató un auténtico acto de te

rrorismo oficial contra las perso
nas y colectivos que baj o el efímero
nombre delaAsambleaPopularde
los Pueblos de Oaxaca (APPO) exi
gían una democracia real y directa
Sin embargo, para apoyar la

asunción de Calderón a la presi
dencia, en medio de cuestiona
mientos de fraude electoral del

ahora presidente Andrés Manuel
López Obrador, el PRI exigía man
tener en el poder oaxaqueño auno
de sus miembros más nefastos: el

gobernador Ulises Ruiz Ortiz.
Fue entonces que, al calor de

un levantamiento social legítimo,
el PAN y el PRI optaron por colu
dirse alrededor del autoritarismo,
enlugar de afrontar el reto que re
presentábala supuesta llegada a la
democracia en el año 2000.

Cuando se había cumplido una
década del conflicto y unas sema
nas antes de concluir la edición
actual de mi libro Oaxaca sitiada.

La primera insurrección del si
glo XXI (Almadía) me enteré del
nombre de un porro contratado
para seguirme y atacarme.
Los servicios del tipo fueron

requeridos después de que pu
bliqué una investigación hecha
junto con Irving Huerta sobre las
redes de corrupción del gobier
no de Ruiz Ortiz. No era el pri
mer incidente de riesgo que de
bía asumir desde que comencé a
reportarla insurrección de 2006
ni tampoco suelo hacer públicas
este tipo de situaciones, pero en
su momento lo hice porque me
servía de marco para presentar
un testimonio clave.

Debo decir que el ex goberna
dor Ruiz Ortiz dijo públicamente
que mi trabaj o como periodista no
era imparcial debido a que yo era
consej ero de la APPO. La realidad
es que el político priista siempre
tuvo la oportunidad de dar su ver
sión en los artículos periodísticos
que he escrito aquí en MILENIO
y otros lados, así como también en
mi libro. Lo que nunca he acepta
do ni aceptaré fue el soborno que
me ofreció su personal para disi
mular la realidad ni tampoco las
posteriores amenazas y otros ata
ques lanzados por seguir investi
gando y denunciando los múlti
ples crímenes políticos ocurridos
durante su administración.
En el caso de la Comisión de la

Verdad, que se creó en 2014 para
investigar su administración y de

la cual formé parte, el exgoberna
dor fue invitado a dar su versión

en el informe final, antes de que
este fuera concluido, pero deci
dió no hacerlo. El ex presidente
Calderón también declinó hablar
sobre la insurrección de 2006.
Solamente Vicente Fox Quesada
dio una larga entrevista en la que
terminó asumiendo la responsa
bilidad del brutal operativo con
tra los manifestantes.

Sin embargo, en estos años,
pude entrevistar a estudiantes
que en la universidad recibieron
más preparación como golpea
dores que como universitarios.
Varios participaron activamente
en la represión ilegal de hace una
década contra la APPO. A la ma
yoría de los porros que mencio
né con nombre y apellido en las
páginas de mi libro los mataron
tiempo después los mismos gru
pos armados ilegales del gobier
no estatal para los cuales trabaj a
ban, con el encubrimiento de au
toridades federales.

Las primeras dos recomendacio
nes que elaboramos en el infor
me Ya sabemos. No más impuni
dad, de la Comisión de la Verdad
de Oaxaca, son las siguientes:

L La Comisión de La Verdad re
comienda ala Fiscalía General del
Estado y a la Fiscalía de Investiga
ción en Delitos de Trascendencia

Social que, como resultado de la
profusa información que brinda
el presente informe, retomen las
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indagatorias contra el ex goberna
dor de Oaxaca, Ulises Ernesto Ruiz
Ortiz; el ex secretario de Gobierno,
Jorge Franco Vargas; la exprocura
dora, Rosa Lizbeth Caña Cadeza; el
ex director de Seguridad Pública,
José Manuel Vera Salinas; y el ex
director de la Policía Ministerial,
Manuel Moreno Rivas; así como
demás integrantes de su gabinete
y funcionarios municipales, espe
cialmente los encargados de procu
racióndejusticiayseguridadpúbli
ca Esto con el fin de que se finquen
las responsabilidades penales por
delitos y violaciones graves a los
derechos humanos, en especial
de las ejecuciones extrajudiciales,
desapariciones forzadas, torturay
tratos crueles, inhumanos y degra
dantes que se detallan ampliamen
te en este informe.
Estos delitos cometidos no so

lo son imprescriptibles, sino que,
dadas las características de sis

tematicidad con que se cometie
ron, pueden constituir crímenes
de lesa humanidad. Es necesario

señalar que una de las principales

medidas de reparación para las
víctimas de las violaciones a los

derechos humanos es el enjuicia
miento y sanción a los responsa
bles, perpetradores y operadores
de los crímenes cometidos.
2. La Comisión de la Verdad

recomienda a la Procuraduría

General de la República revi
sar las demandas penales dirigi
das contraías administraciones

federales de Vicente Fox Que
sada y Felipe Calderón Hinojo
sa, por su responsabilidad en los
hechos del conflicto social oaxa

queño. En el conflicto de Oaxaca,
la intervención de fuerzas federa

les, la participación de las instan
cias de administración de justicia
y la injerencia de los aparatos de
inteligencia a nivel nacional fue
una responsabilidad directa de
estos dos ex presidentes.
Asimismo, se recomienda a la

Procuraduría General de la Re
pública, a través de la Unidad Es
pecializada en Investigación de
Delitos cometidos por Funciona
rios Públicos, revisarla actuación

de los ex funcionarios federales

Eduardo Medina Mora, Genaro
García Luna y Ardelio Vargas Fo
sado, señalados por las propias
víctimas y actores en el conflicto
social como responsables de di
rigirlas acciones represivas con
tra manifestantes en el Operativo
Juárez de los meses de octubre,
noviembre y diciembre de 2006.

La Fiscalía General de la Repú
blica y la del Estado de Oaxaca
se han transformado en los años

recientes, jactándose de ser ins
tancias autónomas y realmente
comprometidas con la justicia.
¿Tomarán alguna vez en serio la
represión de 2006y el castigo que
aún está pendiente?

Optaron PAN y
PRI por coludirse
alrededor del
autoritarismo ante
un levantamiento
social legítimo
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El tío (o la tía) que llevamos dentro
Solnit dice que el mansplainerréúne dentro de su cabeza a un sujeto confiado en exceso con otro que es tremendamente
ignorante; es dable opinar sin pasar por encima de la dignidad de la persona con la que se conversa, hasta aquí mi consejo

Cuenta la escritora es
tadunidense Rebecca

Solnit que, en el vera
no de 2003, acompa
ñada de una amiga fue

invitada a cenar a la residencia de

un señor cuyafortunase ostentaba
en cada rincón de la propiedad.
Cuando la velada estaba por

concluir, el anfitrión se aproximó
a ambas invitadas para interrogar
a Solnit sobre los libros que había
escrito. Ella refirió a su última pu
blicación sobre el fotógrafo inglés
Eadweard Muybridge, pero antes
de poder articular una segunda fra
se Mr. Importante la interrumpió
para recomendarle lalectura de un
libro recién llegado alas librerías el
cual versaba también sobre la vida
de ese artista

Solnit y su amiga quedaron pa
ralizadas cuando el anfitrión pre
sumió serungranconocedorde los
argumentos del libro recomenda
do. Tan concentrado estaba aquel
varón en sus profundas revelacio
nes que fue incapaz de escuchar, en
tres ocasiones distintas, que tenía
frente a sí a la autora del texto que
estaba citando tan profusamente.
Añosdespués,estaanécdotasir

vió a Rebecca Solnit para redactar
un artículo que se volvería muy fa
moso: Men Explain Things to Me
(Los hombres me explican cosas).
Setratadelmismoquedaríaorigen
a un término que hoy se encuentra
enla mayoría de los diccionarios de
lengua inglesa: mansplaining.

Tal como hizo Mr. Importante
en aquella ocasión, la palabra refie 
re a la actitud de explicar algo a al
guien, de una manera condescen
diente y paternalista.
Comobien dice Solnit, no se tra

ta de una falla universal de los hom

bres, sino de la intersección entre la
excesiva confianzay la absoluta ig
norancia de alguna (buena) parte
de ellos (nosotros).
Hace unos días, una joven fin

landesa de nombre María me con
fió que, en su país, para referirse al
m¿mspi¿iningexiste el concepto
de setáily, cuya traducción al cas
tellano sería algo así como hacer
le al tío. (Si se fuerza, la traducción
del verbo setaily derivaría en algo
así como tiar).
Llamó mi atenciónporque —con

algo de sentido del humor— permi
te incluir dentro del concepto de
manspiarrnigalacondescendencia
que también se ejerce entre Mr. Im
portanteyMr. menosImportante,
así como las veces en que auna mu
jer le da por tiara sus sobrinas, sus
sobrinos,yelresto delaprole.
Comoquiera, gracias a María

en este texto puedo hablar del tío
(o tía) que todas las personas lle
vamos dentro y que miro —acaso
porque el feminismo nos ha hecho
tomar puntual consciencia— como
un fenómeno que se expande con
desbocada impunidad.
«¡No te pedí opinión ni con

sejo!».
« Perdonadlo hagoenautomáti

coy es obvio que los necesitabas ».
Cientos, quizá miles de veces he

participado en una conversación
como emisor de la primera frase,
obien de la segunda Prácticamen
te en igual número de ocasiones la
charla tuvo lugar en silencio, por
que respecto de este tema es difícil
atreverse aincordiarconla verdad.

Rebecca Solnit concluye su na
rraciónde aquel episodio enlaele
gante cabaña contando que tanto
ella como su amiga rieron a carca
jada abierta después de que Mr.
Importante tomó conciencia del
ridículo que habíahecho,y que fue
esa risa la que les permitió aban
donar el sitio sin verse obligadas a
decir nada más.
Te digo (me dices) cómo hay

que vivir. Me explicas (te expli
co) cómo hay que hacer fortuna.
Te aconsejo (me aconsejas) cómo
educar. Me ilustras (te ilustro) có
mo debestrabajar.
Le hago al tío, pues, mientras te

desoigo y a la vez te abrumo con
mi filosofía del todo. Te impones
y refieres citas que no recuerdas
bien. Te receto culteranismos de

autoayuda. Me descalificas con
argumentos como "yo que sí te co
nozco," "tú que estás joven," o "los
de tu edad que ya no entienden de
estas cosas".
Todo se vale en la conversa

ción del tío: juvenear, esnobear,
invisibilizar, desestimar, pende
jear, infantilizar, ridiculizar; la
cuestión es subordinar a la per
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sona que se tiene enfrente —des
estimarla por ser mujer, viejo,
morena, calvo, corpulento, inse
guray así el largo etcétera— antes
de someterla a una sabiduría que
presuntamente le es ajena.
El tío que todos llevamos dentro

suele ponerse siempre como ejem
plo. El tío delapolíticanos miracon
lástima antes de sermonear cuan

do no compartimos sus aversiones
políticas. El tío del capital tiene una
y mil recetas de superación perso
nal La tía del amor te carga la cena
de Navidad con sus lugares comu
nes. El tío hipocondriaco diagnos
ticaconsolo mirar. La tí a de las die 
tas se las sabe de todas todas.

De terror es también el tío que
da consejos sobre cómo seducir
mujeres o cómo someterlas.
Más recientemente apareció

una nueva especie de mansplainer.
el tío de las redes sociales. Apenas
incluí en mi lista aun suj eto (supon
goque debe ser hombre) que enFa
cebook se hace llamar PepperLau.
La semana que está apunto de

concluir me aconsej ó comprarme
urgentemente un "bra Lovable
AAA", después de etiquetar unafo
tografía mía en donde mis pectora
les se asoman baj o una camisa, se
gúnyo, sinestorbaranadie.
Aeste respecto nadase compa

ra con el mansplaning. Se vencen
difícilmente los consejos no pedi
dos del varón condescendiente,
siempre alimentados con la muy
mala leche del patriarcado, sobre
todo cuando son arrojados contra
una mujer.
La majadería sexistay sexuali

zante envilece peor a los tíos cuan
do el anonimato los oculta dentro
desumiseria.
En el otro extremo está el tío de

WhatsApp, quiensuele intenseara
deshoras. Te chantajea cuando no
llamasaprimerahoraaquiencum
ple años, abusa de los emoticones y
los mensaj es de voz con tono acara
melado, es incapaz de llamarte por
tu nombre y utiliza diminutivos o
traducciones al inglés para luego
asestarte la amonestación del día.

Antes de concluir regreso al ar
gumento de Solnit cuando dice
que el m¿insplaincrreúne; dentro
de su cabeza a un sujeto confiado
en exceso con otro que es tremen
damente ignorante, y me interrogo
sobre la misteriosa razón que per
mite al tío creído no caer de rodillas
al descubrirse como el tío cándido
que realmente es.
Es dable opinarodarconsejosin

pasar por encima de la dignidad de
la persona con la que se conversa,
lo es también hacerlo después de
prestar atención ala compleja exis
tencia de quien se tiene enfrente.
Pero, para que tal cosa ocurra, ha
bríamos antes de prohibirnos tiar,
rotunday definitivamente. Hasta
aquímiconsejoparahoy. ¡Ups!^™

La majadería sexista
y sexualizante
los envilece
peor cuando el
anonimato los oculta
d entro de su miseria
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La Plataforma per la Llengua ha puesto el gri
to en el cielo, porque el sistema de Salud de
Cataluña ha acogido a 600 profesionales an
daluces que en calidad de enfermeros se han
integrado en la red de hospitales catalanes
Los activistas, membrillos de la lengua, eran
los impulsores de una web delatora de los pro
fesores que impartiesen clase en castellano y
espías de los escolares para investigar si ha
blaban catalán. Ningún chivateo les es ajeno:

desde los dependientes que se dirigen a la clien
tela en la lengua impropia a los empresarios
que rotulan sus negocios en español.
El gran problema sanitario de esta gente es

cómo garantizará la Generalidad la atención
a los pacientes en catalán y no les falta algo de
razón. Los nacionalistas cada vez que tratan
el asunto de la lengua, lo convierten en un pro
blema de salud, pero mental. Además, no pue
den quejarse de que no estuvieran advertidos
y por un profeta de campanillas. Jordi Pujol
hizo un retrato acabado de los andaluces en

su libro La inmigración, problema y esperan
za de Cataluña en 1977: «El hombre andaluz

no es un hombre coherente, es un hombre
anárquico, es un hombre destruido, es gene
ralmente un hombre poco hecho, un hombre
que pasa hambre desde hace centenares de
años y que vive en un estado de ignorancia y
de miseria cultural, mental y espiritual».
Decíamos que los nacionalistas incurren

siempre en estas metonimias: consideran que

sus lenguas (que entienden como propias) son
las titulares de derechos, en lugar de sus ha
blantes, los ciudadanos y los médicos que con
vienen a la salud del personal son los que com
parten con el paciente la lengua minoritaria.
Hace 10 años, un ciudadano llamado Kepa

Elortza estaba citado para la práctica de una
colonoscopia, pero la cosa no pudo ser: se ne
gó durante 10 meses porque exigía comuni
carse en euskera con el facultativo. A nuestro

héroe, si en días como estos tuviese vigencia
tal lenguaje, le ofrecieron dos alternativas: o
ser atendido en castellano en Mondragón o en
euskera en Txagorritxu, hospital de Vitoria.
«Si mi hospital es el de Mondragón, aceptar ir
a Vitoria me parecía un chantaje», decía el
hombre muy puesto en razón. Afortunada
mente para él la causa del sangrado eran he
morroides internas, no un cáncer de colon.
Esto viene siendo siempre así. Por aquel en

tonces fui invitado a impartir una conferen
cia en Bilbao que titulé Lenguas propias y sub
vencionadas. Para documentarme consulté

el baremo de méritos para la categoría de mé
dico en el Servicio Vasco de Salud, también
llamado Osakidetza. Con esos datos hice al

guna cábala de interés. Un médico que hu
biera obtenido 30 matrículas de honor en la

carrera habría conseguido 6 puntos, a 0,2 pun
tos por matrícula. Otro que hubiese participa
do como ponente en congresos internaciona
les, tendría 0,2 puntos por congreso. Un es
tudiante mediocre pero euskaldun, que con
siguiera el Perfil Lingüístico 1 tendría 8 pun
tos. Si alcanzara el PL2,16 y si el PL3,24. Ni
Ramón y Cajal con su premio Nobel podría
disputarle una plaza en Osakidetza a un li
cenciado de Ondarroa muy autóctono. Cual
quier paciente dispuesto a ser intervenido
quirúgicamente se sentiría aliviado al com
probar que su cirujano y su anestesista eran
perfectos analfabetos en euskera. Eso le da
ría la esperanza de que hubieran conseguido
la plaza por otros méritos profesionales.

"Eres tan importante para tu saludcomo ella lo es para ti"
T. Gu i llemeli
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Un país violento
llamado México

uestra normalidad es punto menos que es
\ I calofriante. Díganme ustedes en qué país

_l_ civilizado de este planeta apareen diez ca
dáveres colgando de un puente, una mañana cualquiera,
y al día siguiente son matadas nueve mujeres o son acribi
llados los comensales de un restaurante o al dueño de un

bar le explota la bomba que venía dentro de un paquete o
al pequeño comerciante secuestrado le cortan una oreja

oundedodela mano—para mandárselo a la familiay for
zarla a pagar el rescate.
¿Eso es México? ¿Esa es la nación que habitamos? ¿Así

son las reglas del juego aquí? O, peor aún, ¿eso es lo que
somos nosotros, un pueblo de sanguinarios asesinos am
parados por un Estado pusilánime e incapaz, en su des
comunal dejadez, de cumplir con su primerísima enco
mienda, a saber, la protección de sus ciudadanos?
Y sí, en efecto, en nuestra culturahemos ensalzado des

de siempre a los caudillos por encima de
las instituciones y los mismísimos pró
ceres de la patria han exhibido, casi to
dos ellos, una extraña disposición a le
vantarse en armas, a exterminar a sus
congéneres, a asesinar al adversario po
lítico, a desconocer las leyes y a imponer
por la fuerza su voluntad a los demás.
Mi abuela contaba que su marido,

protector y caballeroso, le cubríalos oj os
para que no mirara los cuerpos de los ahorcados que pen
dían de los árboles y las farolas en los tiempos de esa Revo
lución que tan jubilosamente celebramos en noviembre
de cada año. Glorificamos sin mayores reparos a los vio
lentos porque la brutalidad ha sido parte de nuestra vida
desde los orígenes mismos de la nacióny porque, desobe

dientes y retadores, la ley no nos inspira el mínimo respe
to: "un político pobre es un pobre político", sentenció en
su momento un distinguido hombre público, sin advertir
que le estaba abriendo la puerta a delincuentes de mayor
calibre; el verbo "carrancear", localismo lingüístico que se
usaba en lugar del castellano "robar", se deriva del apelli
do de uno de los héroes revolucionarios cuya efigie llega
mos a distinguir en los billetes que imprimía el Banco de
México: no sólo robó el hombre, sino que también mandó

matar a un tal Emiliano Zapata, miren
ustedes, sin que a nadie se le ocurra,
en estos tiempos de severo revisionis
mo histórico, borrar su nombre de las
avenidas; el llamado "Padre de la Pa
tria" masacró a civiles indefensos por
ser españoles afincados, pues sí, en la
Nueva España, y tampoco parece ser
que su figura vaya a ser expulsada de
los libros de historia

Este país es violento y justamente por ello es que algu
nos de los mandamases de turno nos agitan en las narices
el espantaj o del "México bronco" para que nos sumemos
dócilmente a la ideología imperante en vez de cuestionar
sus prácticas. Saben que el horror está ala vuelta de la es
quina y. .. le sacan buen provecho,

t rniQrnÍQrmnQ

prÓCereS de la patria
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fuerza su voluntad
a los demás
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Mi agonía nunca amenaza con ma
tarme, la paz es un concepto ma
nipulador, No hay paz, no tene
mos control, no existe, ¿has bus
cado a tu hija desaparecida con

una pala en un monte lleno de osamentas? Una
mujer pidió permiso para entrar a pegar letreros
de su hija desaparecida en el muro de una cafete
ría de avenida Talismán en la colonia Industrial,
entré, sentí que era mi último bruncli, quise pedir
un BloodyMary, no había, ¿llego a Culto O'culto
para beber uno y comer ostras?, sentí que no. So
lo en la muerte encontramos esa "paz", dejamos
de existir, de sentir, de vivir. Te reprimieron por
decirle a una niña que estaba sufriendo: "no te
preocupes, un día todo acaba, acabará el dolor",
tal vez esa niña debe recordarte en sus horas más
baj as, probablemente se abraza ahora de tu amo
roso consejo. Me abrazo de todas tus palabras
esta noche que no tengo más futuro que una car
ta que tal vez no vas a recibir. Ejecuté una danza
mortal, tenebrosa, en la madrugaday mañana de
hace 2 días al recorrer 10 hospitales y 3 consulto
rios del cadavérico D.F, la ciudad que existió en
2006 o 1957 fue asesinada Hospitales rebasados,
sin médicos. No COVID, la emergencia fue otra.
Así conocí a la doctora Hertz, alemanomexica
na que me presentó a uno de los cardiólogos más
sabios/amorosos que he conocido, el doctorear

los Vázquez, tiene más de 80
años de edad, su consultorio
está en la colonia Emiliano

Zapata, le pregunté por qué
dedica su vida a los corazo

nes, "me interesábanlos sen
timientos, me interesan, son
lo más importante, lo úni
co que tenemos realmente,

debemos cuidarlos hasta de

nosotrosescucharlo fue como desenterrar por
un momento a Señorita Vodka (Tusquets, 2013),
que aseguraba que lo único importante es decirlo
que sentimos, ese personaje está muerto, no exis
te más. La decepción asesinó a Señorita Vodkay
espero que mis lectoras y lectores y ex amantes
(los adoré e injurié... advierto, por ahí algunos se
adjudican ese título, no lo merecen) me envíen
diamantes, flores, cajas de vodka, cartas como en
el pasado o invitaciones a beber la ginebra de la
pusilánime paz (que no existe). Viene una novela
de "amor" y 2 de odio, estarán entre nosotros dio
sa y dios vodka mediante, pronto. El doctor Car
los no se quiere jubilar, me hizo reír tanto, "los
forenses no tienen pacientes rebeldes¿de qué
están hechas estas asombrosas personas? Tienen
un corazón magnífico, pertenezco a una genera
ción perdida entre sus heridas desoladas, sobre
dosis de selfíe sticktwist, somos suicidas, crueles.
Nuestro último amor es en realidad el primero.
Todo me hace llorar, temblar. Querido Henry Mi
11er: ahora entiendo ese ensayo tuyo. Tuviste 5 es
posas, algo debes saber del misterio del amor, no
sé nada, no me he casado, no he vivido con nadie,
solo he escrito una amorosa carta de 8 páginas a
una persona. Jamás me bañé con el fotógrafo que
aún me ama. No he tenido sexo anal. Casarme en
Las Vegas, esa fantasía trepidante, ginebresca..
¿sucederá?^™
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Mi amiga la becaria
¿Saben los funcionarios del Estado cuánta fe en uno mismo es necesaria para hacer estas cosas
por las propias pistolas?

Hay dineros que resultan
incómodos,ya seaporque
no crees habértelos gana

do o porque temes que te comprometan.
Suele uno mirar por encima del hombro a
quienes considera vividores, le asusta que
haya tipos de cincuenta años que no tienen
empacho en vivir a costillas de sus padres o
suegros,así sean estos ricosylohaganporsu
gusto.Algoquedaadeberquienestirala ma
no a cambio de nada, y aunque seguramente
no habrá quien se lo cobre seguirá estando
en deuda consigo mismo, porque la desver
güenzasuelevivirdeespaldasaladignidady
hay dádivas que te hacen cucaracha
Teníayo veinte años cuando hice mi pri

mer intento de novela Mi papá, entusias
mado tras haberla leído y no encontrarla
digna del basurero, ofreció respaldar con
sus ahorros mi incipiente carrera literaria,
y si bien probé un cierto bienestar al oírlo,
no tardé en respingar discretamente por lo
que me sonaba a despropósito. ¿Tanto em
peño había puesto en desobedecerle para
que ahora viniera a patrocinarme? Vamos,
me conmovía gozar de su favor, pero nece
sitabahacerle comprender que yo hacía to
do aquello en contra suya, igual que en su
momento él había elegido un destino dis
tinto al de la expectativa familiar. No podía
dejar que me ayudara, y menos todavía ga

rantizar que mis futuras líneas serían de su
agrado (¡sólo eso nos faltaba!). Tenía que
rascarme con mis uñas si no quería ser un
bueno para nada
Un par de veces me rendí a la tentación

de solicitar becas del Estado, mismas que
para bienestar de mi conciencia no tu
ve la dudosa suerte de recibir. Así como
hay personas que temen a las drogas so
lamente porque no están seguras de po
der controlarlas, habernos unos cuantos
respondones a quienes no acomoda el
sostén estatal o paternal porque esas ca
nonjías quitan más libertad de la que dan.
¿Pues qué pasa si aquello que hoy aplaude
el Estado mañana lo hallará incalificable,
o todavía peor: inconveniente? Lo mismo
que ocurrió con los ahorros paternos, que
fluyeron hacia otras prioridades mientras
uno aprendía a nadar sin vejigas.
Hace unos pocos días que una amiga, be

caria del Estado, me relató con luj o de amar
gura el viacrucis por el que ha pasado desde
que aquella beca le fue concedida Renun
ció entonces al trabaj o alimenticio que no
le permitía dedicarse de lleno a su proyecto
artístico... y más pronto que tarde fue invi
tada a firmar un documento donde acepta
renunciar alabeca, valedero apartir del mo
mento en que la autoridad resuelva cance
larla por probable insolvencia Lo cual sería
menos descorazonador si a la fecha ya hu
biera recibido un centavo del apoyo perió
dico prometido, pero pasan los meses y los

becarios siguen con la mano estirada. Va
rios de ellos songente no sólo talentosa sino
reconocida, cuyo trabajo vale mucho más
de lo que en teoría recibirán. ¿Hasta dónde
compensa o recompensa al artista recibir un
regalo envenenado que en lugar de servirle
de apoyoasuproyectoesfuente de zozobra,
pasmo e indignidad? ¿Saben los funciona
rios del Estado cuánta fe en uno mismo es

necesaria para hacerestas cosas por laspro
pias pistolas, y cuán difícil será conservarla
si el mecenas le da trato de paria, vividor, sin
vergüenza? Da igual si no lo saben, para sa
lud espiritual de todos la creación artística
no ha sido ni será problema suyo.
Comoprofesional de la escritura, creopo

coenlasbecasynadaenelEstado.Yaséque
ese dinero sale de mis impuestos, pero si pa
go impuestos es porque participodelmerca
doyno estoy obligado a quedar bien conna
die, ni me engaño creyendo que el favor del
Estado o los ancestros se compara con el de
los lectores. Me conmueve, sin duda, el caso
de mi amiga la becaria, aunque abrigo en el
fondo la esperanza de que triunfe en lo su
yo sin tener un caraj o qué agradecer. Porque
uno hace estas cosas para ser más libre y ese
luj o no hay cómo sustituirlo.

Gomo profesional
de la escritura, creo
poco en las becas y
nada en el Estado
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Abrigo en el fondo laesperanzade que triunfe en lo suyo. CUART OSCURO
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La elección intermedia que significó el regreso de la pluralidad en la Cámara de Diputados y el
resultado adverso del partido gobernante en los grandes centros urbanos no llevó a matizar el
clima de confrontación política, sino lo contrarío. Hoy el país está más dividido que siempre.

W?
1 país vive en la polari

¦ j zación a partir del acu
mulado de malos re

sultados de sus autoridades, del des
crédito y descontento social que ello
genera, de los desencuentros políti
cos y especialmente, por la percep
ción de venalidad de sus gobernantes.
No es un problema nuevo. De hecho,
sus expresiones electorales se ma
nifiestan con claridad a partir de la
elección en Nuevo León en 2015 y en
los comicios de 2016, dominados por
la aternancia y proyectos disruptivos
exitosos. Quienes estaban en el poder
no midieron la magnitud del deterio
ro y de la rebelión en curso.
En 2018, el candidato López Obra

dor entendió muy bien el sentimien
to en la sociedad mexicana. El resul
tado de la elección lo acredita. Tam
bién advirtió que el mejor espacio
para ejercer el poder presidencial era
el del activismo social, en otras pala
bras, dar continuidad a la contienda
más allá del desenlace de la elección.
Esto llevó a acentuar la polarización
y también a elevadas tasas de apro
bación de la persona del Presiden
te, no del gobierno, tampoco de sus

resultados.

La polarización ha sido alentada
desde el poder. La elección intermedia
que significó el regreso de la pluralidad
en la Cámara de Diputados y el resulta
do adverso del partido gobernante en
los grandes centros urbanos no llevó a
matizar el clima de confrontación po
lítica, sino lo contrario. Hoy el país está
más dividido que siempre.
La cuestión es que la polarización

compromete a la institucionalidad, a la
confianza entre los actores políticos y
a la concordia entre los mexicanos. En

sus extremos también a la legalidad. El
diálogo se desacredita, así como se di
ficultan los entendimientos. No hay
puentes sino frentes de guerra en los
polos de la confrontación. La modera
ción y el acuerdo caen en descrédito no
sólo por el poder, también por quienes
se le oponen.
La pregunta obligada es por cuánto

tiempo más el país vivirá en el desen
cuentro. Seguramente el climax serán
las campañas de 2024. El desenlace
previsible, sin importar quién preva
lezca en la elección presidencial, signi
ficará el regreso del gobierno dividido.
Esto obliga no sólo a la concordia y a la
civilidad políticas, sino, sobre todo, ala
corresposabilidad. No está de más ir
pensando en el futuro cercano y actuar
en consecuencia
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on el alma en un hilo, el
i cartujo avanza por las

A páginas de No es nor
mal (Grijalbo, 2021), de la periodis
ta y académica Viri Ríos. Es un libro
sobre la desigualdad en México, pero
también sobre cómo enfrentarla para
hacer del nuestro un país más justo,
equitativo y próspero, con recursos,

entre otras cosas, para pagar un buen
sistema educativo y servicios de salud
de calidad, lo cual pasa por aumentar
impuestos a los más acaudalados de
una nación inmoralmente pauperi
zada, en donde es muy "difícil salir de
pobre e imposible dejar de ser rico",
incluso en tiempos de la autollamada
cuarta transformación.

La agenda más crítica del gobierno,
dice la autora, "debe desplazar su obse
sión con la reducción de la pobreza por
una nuevay más fructífera: aumentar
y facilitar la urgente
extensión de la clase

media". Son positivos
los programas socia
les para "atemperar
la pobreza", pero el
gobierno debe ir más
allá, y en este sentido: "La creación de
una clase media sólida y amplia debe
ser la última y más importante meta
de cualquier política pública", siempre
y cuando se abandonen los rencores y
las anteojeras ideológicas.
El libro se lee como una novela sin

ficción, es un retrato contundente, pe
ro sin aspavientos, de nuestra realidad.

Con la ayuda de gráficos, documentos
y testimonios, Ríos desmonta mitos y
ataja prejuicios. Por ejemplo, dedica
un espacio alas ninis, aquellas mujeres
cuya vida transcurre lej os de las aulas y
los centros laborales. Aparentemente
no estudian ni trabaj an, pero pasan sus
horas limpiando la casa, planchando,
lavando, cuidando niños, adultos ma
yores, enfermos. Pocos aprecian sus
actividades, y sin embargo pocos hoga
res podrían prescindir de ellas, mien
tras, a quienes son madres, el gobierno

les escamotea apoyos
en cosas tan esencia

les como guarderías
o escuelas de tiempo
completo.
Queridos cinco lec

tores, con una atenta
invitación a la presentación en la FIL
de Guadalajara de Herejías. Lecturas
para tiempos difíciles el próximo mar
tes 30 a las 11:00 en el Salón 1, planta
baja, de la Expo, con la participación
de Carlos Puig, Maruan Soto Antakiy
Guadalupe Alonso Coratella, El Santo
Oficio los colma de bendiciones. El Se

ñor esté con ustedes. Amén
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La Quina en su
esplendor (I)

"...En el Cielo, Dios. Y en la Tierra "La Quina"... gritó un hombre
indolentemente recargado sobre un portón mientras seguía el paso del

abigarrado grupo que avanzaba por la calle principal de Tampico
Ciudad Madero que encabezaba el presidente Luis Echeverría Álvarez,

a cuyos flancos, asidos a sus brazos, avanzaban sonrientes, satisfe
chos, retadores, victoriosos triunfales los líderes del poderoso Sindica

to de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana.
ti ...En el Cielo, Dios. Y en la Tierra

¦ "La Quina"...
Grito estremecedor. Vibró,

sacudió el aire del mediodía

tampiqueflo. Grito mayúsculo.
Vozarrón sin coro ni aplauso.

Exclamación contundente; reveladora.

Resaltaba realidad evidente. Archisabi

da. Verdad vivida por los habitantes de
la región. Grito seco. Grito poderoso que
mostró al poder. Un hombre sin relieve,
ni ambición pregonó su peso. No era un
"palero", ni un "acarreado", ni un lam
biscón, ni un achichincle. Un mero es

pectador, narrador de su tiempo. Don
Raúl E. Puga educado, sutil director de
Diario de la Tarde, informativo de me
diodía salido de las rotativas del matu
tino Novedades comunicó: "Luis Erre

Miguel Reyes Razo lo

cobertura de la Presidencia
junio de 1971 la "fuente" de

Palacio Nacional y "Los Pinos" se movió

aTampico. El antiguo, crujiente avión, el

tetramotor "Francisco Zarco", ya rebau
tizado "Pancho Fayucas" trasladó a re

porteros, foto, camarógrafos y funciona
rios a aquel puerto.

Ahí ocurriría la celebración del Día de
la Marina. Ceremonia severa. El Presi

dente de la República entonces Don
Luis Echeverría Alvarez abordarla un

navio de la Secretaría de Marina. Nave

garía y lanzaría al mar una corona de flo
res. En memoria de los marinos muertos

en defensa de la Patria. Uniformes azul
marino de paño muy grueso. Levitas, ke

pis. Salvas de cañones. Disparos de fusi
lería. Redoble de tambores. Antón

Lizardo. Virgilio Uribe.

En la proa rodean al Presidente de la
República almirantes. Azulmarino y

condecoraciones. Espadines. Órdenes
secas; contundentes. Trajín constante de

infatigables marineros. Todo reluce. La

comitiva guía al Jefe Supremo de las
Fuerzas Armadas. Algunos recuerdan

que un tiempo tuvo oficina en Azueta 9.
Sede de la Secretaría de Marina cuando

Don Adolfo Ruiz Cortines designó al Ge

neral Sánchez Taboadá, responsable de

Botello vacaciona. Miguel Reyes Razo lo
suplirá en la cobertura de la Presidencia
de la República."

Y el (¿a 1 de junio de 1971 la "fuente" de
Palacio Nacional y "Los Pinos" se movió
aTampico. El antiguo, crujiente avión, el
tetramotor "Francisco Zarco", ya rebau
tizado "Pancho Fayucas" trasladó a re
porteros, foto, camarógrafos y funciona
rios a aquel puerto.

Ahí ocurriría la celebración del Día de
la Marina. Ceremonia severa. El Presi

dente de la República entonces Don
Luis Echeverría Alvarez abordarla un
navio de la Secretaría de Marina. Nave

garía y lanzaría al mar una corona de flo
res. En memoria de los marinos muertos
en defensa de la Patria. Uniformes azul

marino de paño muy grueso. Levitas, ke
pis. Salvas de cañones. Disparos de fusi
lería. Redoble de tambores. Antón
Lizardo. Virgilio Uribe.

En la proa rodean al Presidente de la
República almirantes. Azulmarino y
condecoraciones. Espadines. Órdenes
secas; contundentes. Trajín constante de
infatigables marineros. Todo reluce. La
comitiva guía al Jefe Supremo de las
Fuerzas Armadas. Algunos recuerdan
que un tiempo tuvo oficina en Azueta 9.
Sede de la Secretaría de Marina cuando
Don Adolfo Ruiz Cortines designó al Ge
neral Sánchez Taboadá, responsable de

Botello vacaciona. Miguel Reyes Razo lo
suplirá en la cobertura de la Presidencia
de la República."

Y el (¿a 1 de junio de 1971 la "fuente" de
Palacio Nacional y "Los Pinos" se movió
aTampico. El antiguo, crujiente avión, el
tetramotor "Francisco Zarco", ya rebau
tizado "Pancho Fayucas" trasladó a re
porteros, foto, camarógrafos y funciona
rios a aquel puerto.

Ahí ocurriría la celebración del Día de
la Marina. Ceremonia severa. El Presi

dente de la República entonces Don
Luis Echeverría Alvarez abordarla un
navio de la Secretaría de Marina. Nave

garía y lanzaría al mar una corona de flo
res. En memoria de los marinos muertos
en defensa de la Patria. Uniformes azul
marino de paño muy grueso. Levitas, ke
pis. Salvas de cañones. Disparos de fusi
lería. Redoble de tambores. Antón

Lizardo. Virgilio Uribe.
En la proa rodean al Presidente de la

República almirantes. Azulmarino y
condecoraciones. Espadines. Órdenes
secas; contundentes. Trajín constante de
infatigables marineros. Todo reluce. La
comitiva guía al Jefe Supremo de las
Fuerzas Armadas. Algunos recuerdan
que un tiempo tuvo oficina en Azueta 9.
Sede de la Secretaría de Marina cuando

Adolfo Ruiz Cortines designó al Ge
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esa cartera. El Expresidente del PRI pre
mió los servicios de su leal, discreto se
cretario particular. Algo más de un año
en su oficina. Tiempo para hacer amista
des, contactos y saberes. Estaba pues
entre conocidos que le respetaban y
estimaban.

Concluyó la ceremonia. La comitiva
volvió a tierra.

"¡Petroleros... Echeverría...!
"¡Petroleros... Echeverría...!
Estribillo que se mezcló al estrépito

de cohetones. Repetido, rebotaba hasta
extinguirse. Fusión de porras. Vítores.
Aplausos. Los petroleros alharaquientos,
muy "llevados".

Petroleros rudos, vanidoso?. Petrole
ros entrones. Tenidos por mimados. Pe
troleros orgullosos. Obreros que traba
jaban por el bien de la Patria. Gremio al
que daban ganas pertenecer. Petroleros
muy bien pagados. Petroleros consenti
dos. Eran tema. Sus contratos. Lo que
significaba entrar "de planta". Hacer la
lucha para ser "eventual". La Sección
34. La 36. Lo que se movía en la Refine
ría 18 de Marzo. La de Atzcapotzalco. Las
refriegas sindicales con el grupo de "Los
Chimales". Petróleos. Hasta en Avenida
Juárez se paseaba su emblema. Un
"Charrito" patizambo. Pantalón verde.
Camisola blanca con el escudo nacional
boídado en la espalda. Aquel hombre se
paseaba por la acera norte de la hermo
sa avenida desde Humboldt o Iturbide
hasta Balderas. Un gran sombrero cha
rrode fieltro verde lo remataba. Orgullo
nacional. La figura del "Charrito Pemex"
Se repetía en todos los expendios de
tractolina o petróleo diáfano.

"¡ Petroleros... Echeverría...!
"¡ Petroleros... Echeverría...!
Tampico se prolonga en Ciudad Ma

dero. Y al revés. Una calle hace de fron

tera. Así era. Así es. Aquel uno de Junio
de 1971 cesó la actividad. Por la visita del
presidente Luis Echeverría. Empleados
públicos se transformaron en valla. Pro
fesores dieron descanso a sus alumnos.
Los invitaron a aplaudir, a ver pasar al
Señor Presidente de la República. LEA.
Luis Echeverría Álvarez. Llegaron muy
puntuales. Acomodaron su curiosidad. Y
los alcanzó el formidable grito:

"...En él Cielo Dios... Y en la Tierra
"La Quina"...

(Continuará)

Petroleros rudos, vanidoso?. Petrole
ros entrones. Tenidos por mimados. Pe
troleros orgullosos. Obreros que traba
jaban por el bien de la Patria. Gremio al
que daban ganas pertenecer. Petroleros
muy bien pagados. Petroleros consenti
dos. Eran tema. Sus contratos. Lo que
significaba entrar "de planta". Hacer la
lucha para ser "eventual". La Sección
34. La 36. Lo que se movía en la Refine
ría 18 de Marzo. La de Atzcapotzalco. Las
refriegas sindicales con el grupo de "Los
Chimales". Petróleos. Hasta en Avenida

Juárez se paseaba su emblema. Un
"Charrito" patizambo. Pantalón verde.
Camisola blanca con el escudo nacional
boídado en la espalda. Aquel hombre se
paseaba por la acera norte de la hermo
sa avenida desde Humboldt o Iturbide
hasta Balderas. Un gran sombrero cha
rrode fieltro verde lo remataba. Orgullo
nacional. La figura del "Charrito Pemex"
Se repetía en todos los expendios de
tractolina o petróleo diáfano.

"¡ Petroleros... Echeverría...!
"¡ Petroleros... Echeverría...!
Tampico se prolonga en Ciudad Ma

dero. Y al revés. Una calle hace de fron

tera. Así era. Así es. Aquel uno de Junio
de 1971 cesó la actividad. Por la visita del

presidente Luis Echeverría. Empleados
públicos se transformaron en valla. Pro
fesores dieron descanso a sus alumnos.
Los invitaron a aplaudir, a ver pasar al
Señor Presidente de la República. LEA.
Luis Echeverría Álvarez. Llegaron muy
puntuales. Acomodaron su curiosidad. Y
los alcanzó el formidable grito:

"...En él Cielo Dios... Y en la Tierra
"La Quina"...

(Continuará)

Petroleros rudos, vanidosos
Petroleros entrones. Tenidos por
mimados. Petroleros orgullosos:
Obreros que trabajaban por el
bien de la Patria. Gremio al que
daban ganas pertenecer. Petrole
ros muy bien pagados. Petroleros
consentidos. Eran tema. Sus con
tratos. Lo que significaba entrar
"de planta". Hacer la lucha para
ser "eventual".
Petróleos. Hasta en Avenida Juá
rez se paseaba su emblema. Un
"Charrito" patizambo.
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OSCAR LÓPEZ/CUARTOSCURO

Joaquín Hernández Galicia al arribar a la delegación metropolitana de la Procuraduría General de la República el 27 de mayo de 2005
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: Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad
de Género y el Empoderamiento de las Mujeres

r GERARDO CAMARENA

Por una democracia
paritaria y sin violencia
"Empezaron a decir cosas

de nosotras, que éramos unas
cualquieras, aparecieron nuestros
nombres en las bardas, 'no más
mujeres' y ponían figuras obsce
nas de nuestras partes íntimas en
una pared", compartió una alcal
desa a un grupo de investigadoras

mientras realizaban un estudio

para ONU Mujeres.

Lejos de ser un caso particular,
esta historia se repite en el
país. La violencia contra las
mujeres en la vida pública
constituye una violación de
los derechos humanos que

ha aumentado junto con el número de
mujeres que han accedido al poder. . *•'

El pasado proceso electoral 343 muje
res servidoras públicas, integrantes de
partidos políticos y candidatas fueron
víctimas de algún acto de violencia rela
cionada con su labor y lamentablemente
quince de ellas fueron asesinadas. El Ins
tituto Nacional Electoral ha sancionado a

119 personas por actos de violencia políti
ca en razón de género. Según un estudio
de ONU Mujeres, una de cada dos presi
dentas municipales entrevistadas decla
ró haber sido agredida en redes sociales o
medios de comunicación durante sus
campañas, o haber recibido comentarios
ofensivos o descalificaciones sobre el
papel de las mujeres en la política.

Lejos de ser un caso particular,
esta historia se repite en el
país. La violencia contra las
mujeres en la vida pública
constituye una violación de
los derechos humanos que

ha aumentado junto con el número de
mujeres que han accedido al poder. . *•'

El pasado proceso electoral 343 muje
res servidoras públicas, integrantes de
partidos políticos y candidatas fueron
víctimas de algún acto de violencia rela
cionada con su labor y lamentablemente
quince de ellas fueron asesinadas. El Ins
tituto Nacional Electoral ha sancionado a

119 personas por actos de violencia políti
ca en razón de género. Según un estudio
de ONU Mujeres, una de cada dos presi
dentas municipales entrevistadas decla
ró haber sido agredida en redes sociales o
medios de comunicación durante sus

campañas, o haber recibido comentarios
ofensivos o descalificaciones sobre el

papel de las mujeres en la política.

La buena gobernanza y la democracia
requieren liderazgo y representación in
clusivos. Cuando hay ejercicio compar
tido del poder aumentan la calidad, la
pertinencia y la eficacia de la formula
ción e implementación de políticas.
México ha logrado avances clave

rumbo a la construcción de una demo

cracia paritaria: el país ha pasado de un
sistema de cuotas de género a un man
dato constitucional de paridad en todos
los poderes y niveles del Estado, lo que le
ha valido posicionarse como el cuarto
país a nivel mundial con mayor repre
sentación de mujeres en el parlamento.

Como objetivo en si mismo y como
medio para la construcción de socieda
des más igualitarias, la representación
paritaria de las mujeres ha venidoacom
paflada de una importante acti^®#ar"
pro de la igualdad de género: durante la
pasada legislatura, el Congreso de la
Unión aprobó reformas importantes, co
mo la reforma constitucional en materia

de paridad y la regulación de la violencia
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política en razón de género, y puso sobre
la mesa otros temas fundamentales; có
mo la necesidad de reconocer el derecho
a cuidar y al cuidado, contar con un sis
tema nacional de cuidados o garantizar
la igualdad salarial.

Una mayor participación de las mu
jeres en política viene acompañada de
una mejora de la labor pública. Las mu
jeres han introducido a la vida pública
estilos de liderazgo colaborativos e in
clusivos en entornos políticos que tradi
cionalmente se han caracterizado por la
división y la polarización.
En el contexto de respuesta a Co

vid19, las mujeres líderes dieron priori
dad a las poéticas ijué abordan los im
pactos sociales yéconómicos de la
pandemj^J'^pedijfiíénté sife efectos
de$^pw^D^^Sv<#|^»!>fnipos vul
*nerabl(K ac%^®Í^,\y prestaron
atendóoí los éfecáo? áe gén|ío de la
pandemia, incluida la mayor s exposi
ción de, mujeres y niñas a la violencia
en el ámbito doméstico durante el
confinamiento.

"Hay mejor organización, nos organi
zamos mejor. Hemos podido atender a
comunidades que había® estado sin ser
atendidas", nos comentó otra alcaldesa.

En la consolidación de una democra

cia paritaria que nos ayude en la cons
trucción de una sociedad más incluyen
te, igualitaria y justa, los hombres tene
mos mucho por hacer. Eso implica que
los hombres líderes cooperen estrecha
mente con las mujeres en el ejercicio del
poder, reconociendo y respetando su li
derazgo; que contribuyamos a contra
rrestar las normas sociales que restrin
gen los derechos de las mujeres y su par
ticipación en la vida pública; que incor
poremos las voces y necesidades de las
mujeres y niñas en nuestras agendas y,
sobre todo, que pongamos todo de nues
tra parte para terminar, de una vez por
todas, con cualquier forma de violencia
contra las mujeres y niñas.

Oficial Nadonal Especialista en Participa
ción Política en ONU Mujeres en México

"Hay mejor organización, nos organi
zamos mejor. Hemos podido atender a
comunidades que había® estado sin ser
atendidas", nos comentó otra alcaldesa.

En la consolidación de una democra
cia paritaria que nos ayude en la cons
trucción de una sociedad más incluyen
te, igualitaria y justa, los hombres tene
mos mucho por hacer. Eso implica que
los hombres líderes cooperen estrecha
mente con las mujeres en el ejercicio del
poder, reconociendo y respetando su li
derazgo; que contribuyamos a contra
rrestar las normas sociales que restrin
gen los derechos de las mujeres y su par
ticipación en la vida pública; que incor
poremos las voces y necesidades de las
mujeres y niñas en nuestras agendas y,
sobre todo, que pongamos todo de nues
tra parte para terminar, de una vez por
todas, con cualquier forma de violencia
contra las mujeres y niñas.

Oficial Nadonal Especialista en Participa
ción Política en ONU Mujeres en México

México ha logrado
avances clave rumbo
a la construcción de

f§ una democracia pari
taria: el país ha pasa
do de un sistema de
cuotas de género a un

mandato constitucio
nal de paridad en
todos los poderes y
niveles del Estado, lo
' que le ha valido posi
cionarse como el;
cuartopaís a nivel
mundial con mayor
representación
de mujeres en el
parlamento.
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Las buscadoras y el Estado
Para quienes viven la tragedia de tener un
familiar desaparecido, los bes niveles de
gobierno son un fracaso, sin importar su fi
liación política. Nadie las ayuda realmente,
realizan su búsqueda en condiciones ad
versas, hacen el trabajo que tendría que
hacer el Estado, brincando todas las trabas
que la autoridad es capaz de ponerles... y
aun así, han logrado encontrar a seres que
ridos y a cientos más de desaparecidos.

Dice el comité de Derechos Humanos

de la ONU que tiene registro de que en
México hay aproximadamente 94 mil
desaparecidos, pero que sólo se conocen
35 sentencias. La impunidad ronda el 100
por ciento.

Deben lidiar diariamente con gobier
nos omisos, militares y policías hostiles,
carencia de recursos, inexistencia de pro
tocolos, burocracia, desinterés, perma
nente clima de amenazas y acusan com
plicidad de la prensa al callar las dimen
siones del problema.

Lucía de los Ángeles Díaz, del colectivo
Solecito, de Veracruz, es contundente: "Yo
acuso de omisos y criminales a los medios
de comunicación grandes, los de la Ciudad
de México. Apenas hacen menciones
marginales a nuestros esfuerzos.

"Nosotras, en nueve meses hemos en
contrado 65 cuerpos, y eso para los me
dios no es noticia. En otros países, en Ale

mania, eso sería una gran nota, un escán
dalo, aquí no pasa nada."

Delia Icela Quima Flores Valdés, del
Colectivo 10 Marzo de Tamaulipas, y Celia
Flores, del Colectivo Madres Buscadoras
fueron menos rudas con los medios, sobre
todo con los periodistas locales, que han
ayudado a visibilizarlas e incluso a darles
la protección que indirectamente les
otorga la difusión de sus casos

Delia relató el caso de cuando fueron al

predio La Bartolina, donde primero tuvie
ron que pedir permiso al grupo criminal
de Los Ciclones para entrar. "Era urgente
ir, porque el agua de mar estaba arras
trando huesos y evidencias"; dice que en
contraron tapetes de auto con manchas
hemáticas que la autoridad no quería re
colectar, o ropa con hongos que no querían
recoger, aun siendo evidencia.

Cecilia, de la madres buscadoras de
Sonora, contó del viacrucis para acceder
al uso de una máquina que compró el go
bierno federal, a un costo de 8 millones de
pesos, con la que se pueden procesar
identificaciones de ADN de 5 casos en una

hora, contra los meses que tarda el
método tradicional.

"Y pues la máquina no se usa, o muy
de vez en cuando. Sólo ayer encontramos
18 fosas con cuerpos, en Sonora, pudimos
ver 14 y a otras 3 no nos dejaron ir. De aquí

a que se comience a procesar la informa
ción genética de los encontrados pasarán
meses. ¡Ahí podría estar mi hijo! Es deses
perante".

De los Semefos hablaron mucho y mal.
Delia: "En Reynosa había uno muy chi
quito, pero después de la matanza de San
Femando, se construyó uno más grande.
Pero ahora éste no tiene luz, no tienen pa
ra pagarla. Otros semefos tienen cuerpos
pilados, arrumbados como basura,
abiertos en canal algunos. Terrible.

"Las fosas comunes son otro caso. He

mos visto cuando las abren y hay perso
ñas todavía amarradas o con sábanas del

IMSS, cuando se supone que ya pasaron
por un proceso forense. Dicen que de no
che llegan los marinos y los avientan, así
rtomás, sin cuidado y sin procesos legales.
Se sabe también que entregan cuerpos
que no son, a sabiendas, por flojera de
hacer los estudios forenses".

Una tragedia que sucede todos los días
en nuestro país, en la que parece que mu
chos no hacen, ni hacemos, mucho por
respaldar, empezando por los gobiernos
de todo el país.
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Pébeto tenías que ser
Con sacerdotes, guardias suizos, hijos de
trabajadores de El Vaticano, migrantes y
un joven futbolista con síndrome de Do
wn, el Papa Francisco armó el equipo de
fútbol "Fratelli tutti", y jugó contra un ri
val croata, bajo la consigna de "demos una
patada a la exclusión". El juego estuvo
destinado a recaudar fondos para promo
ver la inclusión de los gitanos y otras
personas vulnerables.

A ese equipazo no sólo "la mano de
Dios" les ayuda, cuenta con la bendición
directita del de allá arriba... Así, ni los Dia
blos Rojos del Toluca podrán vencer al
"Todos Hermanos"...

NON TEMBLE TERRA!
Hablando de patadas, el expresidente de
EU, Donald Trump, se recibió de cinta ne
gra en taekwondo. Además, el exinquilino
de la Casa Blanca fue considerado noveno

Dan, máximo grado en dicha arte marcial.
Pues, alerta todos, no vaya a ser que Trump
regrese al Capitolio repartiendo patadas
bien estudiadas y bien aplicadas, sobre to
do contra aquellos que lo sacaron a patadas
de la jugada presidencial... ¡Arghh!

OTRO
Bruno Pacheco, secretario del presidente
de Perú Pedro Castillo, tenía 20 mil dóla
res en efectivo en el bafio de su oficina

privada del Palacio de Gobierno de Lima.
El descubrimiento se realizó el viernes de

la semana pasada, día en que se llevó a
cabo el registro de su despacho, pero se
hizo público recién el martes pasado.

Bruno afirmó que ese dinero era producto
de sus ahorros y de su salario de 25 mil
soles (unos 6,200 dólares) brutos men
suales, que lleva ganando desde hace poco
más de tres meses. Ante las dudas, pre
sentó su dimisión, y ahora Bruno enfrenta
acusaciones por lavado de dinero y tráfico
de influencias. Bueno, otro que cae por el
dinero maldito que nada vale... caso pare
cido al de la secretaria de Turismo de la

CdMx, Paola Félix, que andaba en un
avión con más o menos los mismos miles

de dólares... Aunque ella peor, porque ni
eran de ella (según dijo)...

URGENTE PARAFRASEO
Mientras las autoridades globales reac
cionan alarmadas ante la nueva variante
del Covid detectada en Sudáfrica (B.11529
o más fácil, Omikron, amalgama de más
de 30 mutaciones por primera vez juntas),
y Europa va camino a su segundo invierno
pandémico, la gobernadora Layda Sanso
res dijo en su programa de tv por Internet,
Martes del Jaguar: eliminado el uso obli
gatorio de cubrebocas en edificios públi
cos de Campeche. "Le estamos dando una
importancia al tapabocas que no la tiene
ai este momento", expuso la mandataria.

RECOMENDACIÓN

Aquellos que vayan con YSQ este miérco
les, favor de llevar cubrebocas, y en la
medida de lo posible, guarden su sana
distancia...
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Acuerdan coordinación
Una vez ratificado por el Senado, el titular de la UIF,
Pablo Gómez se reunid con el fiscal Alejandro Gertz
Mañero. Fue, nos dicen, un encuentro privado breve,
no más de 30 minutos, tiempo suficiente para acordar
la colaboración que deben llevar ambas instituciones,
en aras de evitar entorpecer las investigaciones por
diferendos o falta de comunicación.

Barbosa amarga el evento
En cena de negros convirtió el gobernador de Puebla,
Miguel Barbosa, la toma de protesta de Rubén Furlong
como presidente de la Coparmex en el estado. El
mandatario reclamó a empresarios no dar recursos
para enfrentar la pandemia, pero lo tundieron
exigiéndole liberar el campus Cholula de la UDLAP,
tomado por la policía estatal desde el 29 de junio.
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Solito se exhibió
Mal está dejando al PRD el actor Roberto Palazuelos,
a quien impulsan como candidato de Va por México al
gobierno de Quintana Roo. El líder del sol azteca Jesús
Zambrano, cabildea su nominación, pero el Diamante
Negro confesó en internet que durante su juventud usó
con frecuencia casas del gobierno para fiestas, pues
era amigo de los hijos de "Don Miguel".

Durazo le abre los brazos
Empezó la mudanza de la Sader, de la CDMX a Ciudad
Obregón, Sonora. El titular de la dependencia, Víctor
Villalobos, firmó con el gobernador Alfonso Durazo un
convenio sobre las nuevas instalaciones. En ese acto,
el mandatario recibió "con los brazos abiertos" a la

secretaría federal, y el funcionario se congratuló de la
estupenda recepción en la entidad.
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CHILPANCINGO:
MPERIO DEL CRIMEN

espués de los llamados de la alcaldesa
por Morena en Chilpancingo, Guerre
ro, Norma Hernández, a la sociedad para
organizarse y autoprotegerse, es el reco
nocimiento de la derrota de su gobierno
ante el crimen. Entonces para qué sirve la
edil. ¿Para comprarse camionetas de lujo

y blindadas? Con Norma hay un Estado fallido, al no poder
proteger a sus gobernados y abandonarlos a su suerte. De
terror, el fracaso a unas semanas de "gobierno".

SINALOA: Guillermo Benítez, alias El Química, alcalde
reelecto por Morena en Mazatlán, se pelea con todos y, en
especial, con sus aliados como el PAS, de Víctor Corrales,
quien asegura que el edil "no razona". El cabildo lo acusa de
negligencia y corrupción que viene arrastrando desde su
anterior administración. Otro que se irá impune tres años

NUEVO LEÓN: Impuesto a los casinos le ciarían ai goberna
clorSamuel García, unos 565 mclp, mediante un "derecho por
máquina", que existe en otros estados. Lo recaudado, según
el tesorero, Carlos Garza, no estará etiquetado y se va a gasto
público. ¿Samuel usará este excedente presupuestado en

forma discrecional? Hay sospechas.
COLIMA: El gobierno de Indira
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Vizcaíno reconoce 3 mil 289 desa

parecidos y no los mil 700 que ofi
cializó el gobernador anterior Ignacio
Peralta. En 5 años, los municipios de
Tecomán, Manzanilloy Colima, re
portan desapariciones, donde desta
can mujeresjóvenes. En una entidad
con casi 800 mil habitantes, una de

cada 10 familias sufre la desaparición forzosa de uno de sus
miembros. La comisionada estatal Carmen Virgen, urge apoyo
de la Federación. Un problema que se agudiza en todo el país

YUCATÁN: En el Tianguis Turístico se supo del secreto de la
4T: el aeropuerto Internacional de Chichón Itzá, administrado
por el Grupo Ciclo, de José Antonio Loret de Mola. Desde el
2000 opera esa terminal en 2 mil hectáreas del municipio ele
Kaua, con una pista para recibiraviones medianos.

PLAYA DEL CARMEN: El municipio que gobierna Lili Cam
pos, puso en funcionamiento 127 patrullas nuevas para la
Policía, a fin de coadyuvar la lucha contra la delincuencia y
acudir al llamado de auxilio de los soliclarenses.

PUEBLA: Ignacio Mier, líder ele la mayoría de Morena en
Diputados, no trató el tema ele la masacre en Tecamachalco,
Puebla, clónele gobierna su hijo del mismo nombre, con el
presidente López Obrador.

TABASCO: Ahora acusan al exgobernador por el PRD, Arturo
Núñez, ele haber pagado 39 mclp para comprar un helicóptero
que no se entregó. El actual gobernador por Morena, Carlos
Merino, trata con pinzas a Arturo. Él sólo quiere que regresen
el dinero o la aeronave. Lo demás es lo ele menos. En juicios,
las cosas ele palacio, van despacio.

HIDALGO: Por 5 años consecutivos, el gobierno ele Ornar
Fayad logró el primer lugar en el índice ele Calidad ele la Infor
mación, según el portal ele Transparencia Presupuestaria
del Gobierno de México, que miele la rendición ele cuentas
sobre recursos federales.

El gobierno
de Vizcaíno

reconoce

3 mil 2H9

desaparecidos

VSB@PODERYDINERO.MX ( @VSANCHEZBANOS
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l a Itíise jurídica del Acuerdo (decreto) de \ MIO no
constiluije un argumento legal sólido juira sostener la
constitucionalidad de la seguridad nacional

Ei Presidente de la República
entiende que el reloj político
corre de manera distinta; el
tiempo se acaba, al Ejecutivo
lequedanmenosdetresaños
para concluir su gestión y tie
ne la obligación ineludible de
terminar sus obras insignia
y de fortalecer su formación
política para ganar las elec
ciones en 2024. El Presiden

te goza de legitimidad y de
popularidad; el artículo 89
fracción I c!e la Constitución

General de la República le

• EL PROBLEMA SE VA

A GENERAR A TRAVÉS
DE IMPUGNACIONES,
COMO CONTROVERSIAS

CONSTITUCIONALES

Y AMPAROS, QUE
OTORGAN A LOS

GOBERNADOS

LOS DERECHOS

FUNDAMENTALES QUE
DAN EQUILIBRIO
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faculta a ejercer la función
reglamentaria, para conducir a buen puerto a la administración
pública, bajo el paraguas del Plan Nacional de Desarrollo que ordena
el artículo 26 constitucional; sobre estas bases se acaba de publicar
un controvertido "Acuerdo".

Sin embargo, nadie puede estar por encima de la Constitución,
ni c!e las leyes, y estas ordenan formas para ejecutar la obra pública
nacidas en el artículo 134 de la Carta Magna y la Máxima Publicidad
fundamentada en el artículo 6to.constitucional. La fuerza jurídica
de un Acuerdo no puede estar—de ninguna manera— por encima
del marco jurídico constitucional ni legal.

Uno de los puntos débiles de su Acuerdo estriba en que pretende
justificar la obra con el rubro de la "Seguridad Nacional", y esta no
es una concepción abstracta y de interpretación subjetiva, sino,
constituye un concepto claramente establecido en el artículo 3 de
a Ley de Seguridad Nacional que define a ésta como "las acciones
destinadas de manera inmediata y directa a mantenerla integridad,
estabilidad y permanencia del Estado mexicano, que conlleven a: la
protección de la nación mexicana frente a las amenazas y riesgos
que enfrente nuestro país, la preservación de la soberanía e inde
pendencia nacionales y la defensa cíel territorio, el mantenimiento
del orden constitucional y el fortalecimiento cíe las instituciones
democráticas de gobierno, la unidad de las partes integrantes de
a Federación"y otras más. Por lo tanto, la basejurídica del Acuerdo
no constituye un argumento legal sólido para sostener la consti
tucionalidad del concepto aludido. El problema se va a generar a
través de impugnaciones, como controversias constitucionales y
amparos, que otorgan a los gobernados los derechos fundamentales
quedan equilibrioy sentido a nuestro régimen jurídico.

Por estas y otras razones de carácterjurídicoy político, el Acuerdo
de marras va a producir más polarización e impugnaciones, que
pueden provocar mayores retrasos a la—necesaria—construcción
de la obra pública. Probablemente no hubiese sido necesario este
monotazojurídico sobre la mesa, sino una negociación interna de
las autoridades responsables, o incluso hubiese sido más adecuado
acudir a las ya establecidas políticas de "simplificación adminis
trativa" que darían mayor eficiencia para la finalidad que expresó
el propio Presidente, es decir, para "agilizar los trámites".

El Presidente tiene prisa y, por lo mismo, debería cuidar con mayor
pulcritud la legalidad de sus acciones, pues su obra pública debe
ser terminada, ya que ha sido autorizada por los Presupuestos de
Egresos de la Federación y por diversas decía raciones del Congreso.

Recordemos la frase de Napoleón: "vísteme despacio porque
evo prisa".
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Oiínci i/a es el /mus más rico del inundo, tan
sólo entre el año 2000 y 2020, representó
casi un tercio de la riqueza internacional

Uno ele los grandes problemas en el mundo, sino es que el
principal a vencer a lo largo de la historia ele la humanidad,
(por lo menos desde el inicio del capitalismo salvaje), ha
sido la pobreza y sus lacerantes efectos en la población a
nivel internacional. Al respecto hay mucha bibliografía que
documenta este fenómeno. En México más de la mitad

de la población experimenta algún grado de carencia
económica que lo coloca en este segmento. El problema
es que la pobreza por si sola, no es un fenómeno que ten
ga su origen en la espontaneidad o la coyuntura, sino en
fenómenos mucho más profundos como la desigualdad y
la falta de la aplicación de la ley en la revisión ele las cade

nas de producción en el orden internacional que generan
¡nequfdades en la competencia comercial, entre otros.

En este sentido, en días recientes se ha dado a cono
cer un estudio elaborado por la consultora estratégica
global estadounidense, McKinsey & Co, titulado: El auge
del balance mundial: ¿en qué medida estamos utilizando
nuestra riqueza de forma productiva?"en donde se des
taca que entre el ano 2000 y 2020, China representó casi
un tercio de la riqueza mundial. Un dato
que evidencia con claridad el incremento
exponencial que ha presentado esta
nación respecto al entorno de compe
tencia económica a nivel internacional

con sus pares.

Lo que este documento confirma, es
que finalmente, el gigante de Asia lo ha
logrado y China, ya es el país más rico
del mundo. En el estudio, en el que se
analizaron los balances de las econo

míasdelüpaísesque representan más
del 60% de la renta mundial. El mayor
de los tigres asiáticos personifico 50%
de ese crecimiento del patrimonio neto,
o riqueza, entre los años 2000 y 2020.

Le siguen Estados Unidos, que logró
el 22%; y destaca el caso de Japón, que
en 2020 poseía el 31% de la riqueza de las diez economías
a nivel mundial y actualmente solo obtuvo el 11%, según
el informe.

Por su parte la agencia de noticias Bloomberg, ha con
firmado que China elevó su riqueza hasta los 120 billones
de dólares, desde los 7 billones que logró en el ano 2000.
Mientras que, EU duplicó con creces su patrimonio neto,
hasta alcanzar los 90 bdd.Al parecer existe una competen
cia permanente y claramente marcada por la supremacía

de la economía mundial entre estos clos países queya se
puede apreciar con claridad.

De acuerdo con la investigación realizada por McKinsey
& Co, en ambas potencias, más de clos tercios de la riqueza,
se ubica en manos del 10% de los hogares más adinerados,
y su proporción va en aumento, aunque la asimetría fue
más fuerte en China.

Otro aspecto para destacar en el presente documento
ha sido que, entre los 10 países, hay 3,
que se encuentran en América: Canadá,
Estados Unidosy México. Información
que ayuda a dimensionary ubicar de
manera sustancial el crecimiento sos

tenido q ue México, a través de los años
ha logrado establecercomo una acción
afirmativa dentro ele sus diferentes pro
gramas de gobierno.

En suma, McKinsey SCo, reveló que el
68% del patrimonio neto mundial se re
fleja en los bienes inmuebles, mientras
que los sectores de la infraestructura,
maquinariay equipo, bienes intangibles,
la propiedad intelectualy patentes son
las que más generan la acumulación
de recursos.

La relevancia de esta clase de ejerci
cios es notoria cuando evidencia la progresión sostenida
que han presentado la mayor parte de los países inmersos
en esta lista y los cambios que fenómenos como la crisis
sanitaria que se vive, ha llevado a los países a experi
mentar una retracción en sus estándares de calidad o

suf iciencia económica, lo que sería el indicador más claro,
de un reacomodo en el orden mundial ele las principales
economías que habrán ele repartirse la preeminencia ele
las transacciones comerciales y financieras clel mundo.

• LA POBREZA NO ES

UN FENÓMENO QUE
TENGA SU ORIGEN EN

LA ESPONTANEIDAD,
SINO EN COSAS MUCHO

MÁS PROFUNDAS,
COMO LA DESIGUALDAD

Y LA FALTA DE LA

APLICACIÓN DE LA LEY
EN LAS CADENAS DE

PRODUCCIÓN
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El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles va de
frente g sin obstáculos, para que la nueva terminal
sea inaugurada el 21 de marzo del próximo año

usto en la semana de mayor polémica por
las obras emblemáticas de la 4T, el Ejército
Mexicano invitó a medios de comunicación

a recorrer el avance de la construcción del

Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles
(AIFA), que lleva más de 80 por ciento de
avance y, según los responsables, viene la

carga más pesada con una gran cantidad de últimos detalles.
Pudimos constatar que van de frente y sin obstáculos, para

que la nueva terminal sea inaugurada el 21 de marzo ele 2022
por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

En el camino, el proyecto ha sufrido varios cambios desde
que se decidió cancelar el aeropuerto de Texcoco. El más
importante fue la modificación del plan original realizado
por el proyectista José María Riobóo. Pocos saben que el
nuevo aeropuerto está diseñado a partir del trabajo que hizo
el arquitecto Francisco González Pulido, quien junto con ae
ropuertos de París, asesoraron a la Secretaría de la Defensa
para materializar el diseño en un periodo ele nueve meses e
iniciar la obra en octubre de 2019.

Es innegable el empeño en el trabajo constructivo que
ha hecho la Sedeña para avanzar
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con la obra en dos años. Así lo reco

nocen organismos internacionales
como la Asociación Internacional de

Transporte Aéreo (lATA)y el Consejo
Internacional de Aeropuertos (ACl).

En el nuevo plan, se optó por te
ner un sistema metropolitano de
aeropuertos  AICM, AIFA y Toluca,
en lugar de un centro de conexión

o hub que permite distribuir vuelos y pasajeros nacional e
internacionalmente. Pero existen diferencias con los siste

mas metropolitanos que operan en ciudades como Nueva
York o Londres, donde la conectividad terrestre permite que
convivan los aeropuertos de manera eficiente.

Por ello, el AIFA tendrá que resolver en el corto plazo este
reto, para lo que trabaja aceleradamente en siete proyectos.
Entre ellos, la ampliación de la carretera MéxicoPachuca,
además de la extensión del Mexibúsy el tren Suburbano.

Si se logra resolver esta debilidad, el AIFA podría convertirse
en una alternativa para las aerolíneas, particularmente las
ele bajo costo, y para los pasajeros que lograrían trasladarse
en 45 minutos desde la fuente de Petróleos al aeropuerto.

Aun cuando el avance de obra es significativo, otros dos
frentes causan duelas, pues son indispensables para la ope
ración. Por un lado, el diseño del espacio aéreo que, si bien
las nuevas rutas ele aterrizaje y despegue están funcionan
do cíesele marzo pasado, no han logrado materializarse en
ahorros ele combustible y tiempos para las aerolíneas. Y por
otro, el plan comercial que considera las estimaciones ele
demanda ele pasajeros, posibles rutas y destinos, así como
la determinación ele la tarifa máxima conjunta que incluye el
TUA que pagamos los pasajeros. De ahí depende el atractivo
para las empresas y viajeros.

La ciertos es que la obra va ele frente, ahora sin obstáculos
burocráticos y no hay vuelta atrás. Que la terminal sea un éxito,
dependerá ele la empresa militar que la operará.

El AIFA podría
convertirse en
una alternativa

para las
aerolíneas.

CARLOSZUNICAPEREZ@CMAIL.COM / (oiCARLOSZUP
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SUBE V BAJA

Paula Pérez Bruniuso Editara

Realiza un importante esfuerzo de difusión
de la ciencia con la nueva colección Esce

narios CIGoM. Está en proceso una nueva
colección que contendrán los conocimien
tos de 100 investigadores de 9 instituciones
sobre el Golfo de México.

•M

il
Gamaliel Guzmán Cruz
Líder de la CNTE

Las escenas en TV de la irrupción de inte
grantes de la Sección 18 de la Coordinado
ra Nacional de Trabajadores de la Educa
ción al Congreso de Michoacán mostraban
a energúmenos y no a maestros.
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

Leopoldo McntfíviL
Lmend ivil2010@g ma il. corrí

11.6 MUJERES

Les tengo una buena noticia:
El gobierno de la 4T está

comprometido con la protec
ción de las mujeres y la mejora
de su situación, según afirma

su bien amado líder. Prueba de ello es

que la mitad del gabinete son mujeres,
en la Suprema Corte de Justicia habrá
más ministras que sus contrapartes mas
culinos y ahora va una mujer a la Junta
de Gobierno del Banco de México.
Tales nombramientos, sin duda eneo

mi ables, son escasos destellos en un cíe

lo negro, porque ahí se acaba la buena
noticia para ustedes en el Día interna
cional de la Eliminación de la Víofencia

contra la Mujer.
Marchas van y vienen y la situación

no mejora. En 2020 hubo tres mil 957
feminicidios y las cifras no hacen más
que subir. Agosto de 2021 fue el más
violento para las mujeres mexicanas,
con 107 homicidios, mismos que refle
jaron un incremento de 43 por ciento
en comparación con agosto anterior y
es la cifra más aira desde 2015 (SESNP),
En síntesis, 11,6 mujeres son asesinadas
diariamente.

k'o sólo aumentan los homicidios, si
no que éstos también incrementan su
violencia y modifican su modus operan
di. Anteriormente, los crímenes ocu
rrían en las viviendas; ahora tienen lu

gar en la vía pública; así, nada más, en
plena calle. No podía ser diferente si el
nivel de impunidad es de 95 por ciento.
Ríos de tinta han corrido critican

do la falta de políticas públicas contra
la violencia de género, pues no sólo son
los asesinatos, también están los golpes
y los maltratos, así como la violencia psi
cológica y la económica.
Les tengo una sorpresa, estimadas

lectoras:

La 4T desarrolló el "Programa Inte
gral para Prevenir, Atender, Sancionar
y Erradicar la Violencia contra las Mu
jeres". Está muy sustentado y "propone
fortalecer las capacidades y ampliar el
conocimiento de las instituciones guber
namentales (...) para que los servicios
de atención, prevención y erradicación
sean de calidad y oportunos, para que
el acceso a la justicia de las mujeres sea
una realidad,"

Sólo tiene un defecto:
Desde 2019 está en calidad de "bo

rrador", por lo que no cuenta con apro
bación oficial, ni recursos para ejercerlo.
El fenómeno de ia violencia de género

no es exclusivo de México, pero sí es más
grave. Estudios de la Organización de la
Naciones Unidas demuestran que la cri
sis sanitaria y económica provocada por
el COV1D19 también derivó en una crisis

social en todo el planeta. Por ello, este

año lanzó con más entusiasmo su cam
paña Pinta el mundo de naranja, como
el llamado mundial ¡Pongamos fin a ta
violencia contra las mujeres YA! Se trata
de 16 días de activismo para "sensibili
zar sobre esta relevante lacra", que van
desde ayer y hasta el 10 de diciembre...

En la CDMX, 1a Torre de Rectoría de
la UNAM, el Senado y un par de edifi
cios más se iluminaron de naranja,., y
párenle de contar, mis estimadas lecto
ras. Ni un pequeño esfuerzo hizo el go
bierno federa! —tampoco el de la CD
MX, encabezado por una mujer— para
aprovechar el llamado de la ONU a fin
de echar a andar una fuerte campaña
de cambio social que, en mi opinión, de
biera estar orientada a ios hombres. Sí,
somos los hombres los que tenemos que
cambiar, tos que debemos concientizar
nos de que nos comportamos de mane
ra tan inhumana como ilegal y cobarde.
¥ no se vale...

Dicen en Palacio Nacional que la
atención a las mujeres no es una moda,
es un compromiso.

Me imagino que el compromiso es del
mismo tamaño y fuerza que el compro
miso con los niños con cáncer, o el com
promiso de combatir la inseguridad y la
corrupción, o el compromiso de...

Esperen sentadas, queridas mujeres,.. •
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"EL SIERVO"

El personaje histórico de Quetzalcóatl
César Daniel González Madruga

@CesaK I Matkuga

Cuando yo era chico era muy
poco lo que se enseñaba
de los antiguos mexicanos,
cuando mucho se nos plan
teaban sus creencias como

lejanas leyendas, mitologías
o fantasías, así fue como aprendí de la
serpiente emplumada o Quetzalcóatl.

Conforme fui conociendo más de Mé
xico y mientras más me adentraba a los
distintos lugares, pueblos y localidades,
más escuchaba las distintas historias y
crónicas de Quetzalcóatl pero ya no co
mo leyenda sino como hechos históri
cos del personaje Ce Acatl Topilzin que
encarnó a esta deidad llamada Quetzal
cóatl, más me fue llamando la atención
este personaje.
Recientemente con la publicación

de! libro "El último avatar de Quetzal
cóatl" de Frank Díaz, donde redacta la
biografía de Ce Acatl Topiltzin, apo
dado "serpiente emplumada o Quet
zalcóatl", declara que fue uno de los
grandes hombres del México antiguo,
quien viviera entre los años 947 y 999.
Se puede afirmar que es tan importan
te para la historia de Mesoamérica co
mo lo es Jesucristo para la cristiandad

o Buda para el mundo Oriental.
Un personaje histórico que destacó

por ser un gobernante sacerdote que
llevó a cabo el desarrollo de toda una
cultura llamada toltequidad, es decir,
un camino para la recuperación de la
conciencia y la restauración de la pleni
tud armónica de la vida como una for
ma de vivir. La toltequidad es una de
las tradiciones espirituales más profun
das de la historia de la humanidad, a la
fecha aún causan admiración sus cen

tros ceremoniales, las obras de arre y
los conocimientos astrológicos que ape
nas empiezan a ser comprendidos, y su
legado sigue vivo en la cultura en mu
chas comunidades en donde preservan
sus enseñanzas, por ejemplo ios "calpu
llis" o ¡as escuelas para forjar mente, es
píritu y cuerpo, como en el "Hyolik" en
Tepoztlán Morelos, en ese lugar, según
datos históricos y de transmisión oral,
nació Quetzalcóatl, este lugar tan im
portante como Belén o Nazaret para los
cristianos. Otro lugar donde es palpa
ble su legado es en Coatzacoalcos, Ve
racruz, donde se le vio por última vez,
en varios lugares hay monumentos o

murales históricos de la Serpiente Em
plumada y sus enseñanzas siguen vi
vas en lugares como el "Quetzallí" uno
de los modelos más exitosos de educa

ción ambiental en el país. También cabe
mencionar los trabajos por recuperar la
selva y las enotecnias en Cuetzalan, cu
yos lugareños lo defienden como el lu
gar por donde transitaba la Serpiente
Emplumada para prepararse espiritual
mente, hay quienes afirman que esta
ciudad fue nombrada así en honor a la
Quetzalcóatl.
No podemos salir del calabozo con

las ideas de los carceleros y la situación
del mexicano de hoy implica salir de ese
calabozo intelectual y para ello se re
quiere recordar sus escuelas ancestrales
de pensamiento como la toltequidad pa
ra asumir una responsabilidad colectiva
de elevar la conciencia, de educar a los
pueblos y defender a la naturaleza. Hace
poco más de mil años lo logramos ¿por
qué no volverlo a intentar?. Este perso
naje histórico y esta forma de vivir de
ben de ser recuperadas y rescatadas, hoy
México tiene que tomar conciencia de
si mismo y de su rol en el devenir de la
historia universal ¦
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DISCO DURO
LAS BUSCADORAS Y EL ESTADO

ALEJANDRO JIMÉNEZ

Para quienes viven la tragedia
de tener un familiar desapa
recido, los tres niveles de go
bierno son un fracaso, sin im
portar su filiación política.

Nadie las ayuda realmente, realizan su
búsqueda en condiciones adversas, hacen
el trabajo que tendría que hacer el Estado,
brincando todas las trabas que la autori
dad es capaz de ponerles... y aun así, han
logrado encontrar a seres queridos y a
cientos más de desaparecidos.

Dice el comité de Derechos Humanos

de la ONU que tiene registro de que en
México hay aproximadamente 94 mil
desaparecidos, pero que sólo se conocen
35 sentencias. La impunidad ronda el
100%.

Deben lidiar diariamente con gobier
nos omisos, militares y policías hostiles,
carencia de recursos, inexistencia de pro
tocolos, burocracia, desinterés, perma
nente clima de amenazas y acusan com
plicidad de la prensa al callar las dimen
siones del problema.

Lucía de los Ángeles Díaz, del colectivo
Solcito, de Veracruz, es contundente: "Yo

acuso de omisos y criminales a los medios
de comunicación grandes, los de la Ciudad
de México. Apenas hacen menciones mar
ginales a nuestros esfuerzos.

"Nosotras, en nueve meses hemos en
contrado 65 cuerpos, y eso para los me
dios no es noticia. En otros países, en Ale
mania, eso sería una gran nota, un escán
dalo, aquí no pasa nada".

Delia Icela Quiroa Flores Valdés, del
Colectivo 10 Marzo de Tamaulipas, y Celia
Flores, del Colectivo Madres Buscadoras,
fueron menos rudas con los medios, sobre
todo con los periodistas locales, que han
ayudado a visibilizarlas e Incluso a darles
la protección que indirectamente les otor
ga la difusión de sus casos.

Delia relató el caso de cuando fueron al

predio La Bartolina, donde primero tuvie
ron que pedir permiso al grupo criminal
de Los Ciclones para entrar. "Era urgente
ir, porque el agua de mar estaba arrastran
do huesos y evidencias; dice que encon
traron tapetes de auto con manchas he
máticas que la autoridad no quería reco
lectar, o ropa con hongos que no querían
recoger, aun siendo evidencia".

Cecilia, de la madres buscadoras de
Sonora, contó del viacrucis para acceder
al uso de una máquina que compró el go
bierno federal, a un costó de 8 millones de
pesos, con la que se pueden procesar
identificaciones de ADN de 5 casos en una

hora, contra los meses que tarda el méto
do tradicional.

"Y pues la máquina no se usa, o muy de
vez en cuando. Sólo ayer encontramos 18
fosas con cuerpos, en Sonora, pudimos ver
14 y a otras 3 no nos dejaron ir. De aquí a
que se comience a procesar la informa
ción genética de los encontrados pasarán
meses. ¡Ahí podría estar mi hijo! Es deses
perante".

De los Semefos hablaron mucho y mal.
Delia: "En Reynosa había uno muy chi
quito, pero después de la matanza de San
Fernando, se construyó uno más grande.
Pero ahora éste no tiene luz, no tienen pa
ra pagarla. Otros semefos tienen cuerpos
apilados, arrumbados como basura,
abiertos en canal algunos. Terrible.

Las fosas comunes son otro caso. He

mos visto cuando las alaren y hay perso
nas todavía amarradas o con sábanas del

IMSS, cuando se supone que ya pasaron
por un proceso forense. Dicen que de no
che llegan los marinos y los avientan, así
nomás, sin cuidado y sin procesos legales.
Se sabe también que entregan cuerpos
que no son, a sabiendas, por flojera de ha
cer los estudios forenses.

Una tragedia que sucede todos los días
en nuestro país, en la que parece que mu
chos no hacen, ni hacemos, mucho por
respaldar, empezando por los gobiernos
de todo el país.
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RIQUEZA DEL
ARTÍCUL0123
JOSÉ DÁVALOS
Dentro de las aportaciones

importantes de la Revolu
ción Mexicana, que acaba de
cumplir su 111 aniversario, es
tá el artículo 123 de la Cons

titución de los Estados Unidos Mexicanos

para hacer frente a tantas injusticias que
han sufrido los trabajadores en sus condi
ciones de vida más elementales.

Es difícil hacer ima exposición amplia
de los tesoros que este precepto represen
ta para México, pero en pocos renglones se
puede decir el gran orgullo que representa
para los trabajadores tener ana defensa
tan sólida y tan probada como es este pre
cepto que esculpieron con gran sabiduría
los Mújica, los Jara, los Victoria, los Ma
clas, los Pastor Rouaix, y tantos otros va
liosos diputados Constituyentes.

:5La jornada máxima será de ocho ho
ras. La jornada puede ser de menos horas,
pero no más de ocho.

*Queda prohibida la utilización del tra
bajo de los menores de quince años. Los
mayores de esta edad y menores de dieci
séis, tendrán como jornada máxima la de
seis horas.

¦ Los salarios mínimos generales debe
rán ser suficientes para satisfacer las ne
cesidades normales de un jefe de familia,
en el orden material, social y cultural, y
para proveer a la educación obligatoria de
los hijos.

'Tanto los obreros como los empre
sarios tendrán derecho para coaligarse en
defensa de sus respectivos intereses, for
mando sindicatos, asociaciones profesio
nales, etc.

:!:E1 Congreso de la Unión, sin contrave
nir a las bases siguientes deberá expedir
leyes sobre el trabajo, las cuales regirán:
A. Entre los obreros, jornaleros, emplea
dos domésticos, artesanos y, de una ma
nera general, todo contrato de trabajo. To
do contrato de trabajo, también los con
tratos colectivos.

'Las leyes reconocerán como un dere
cho de los obreros y de los patronos, las
huelgas y los paros.

Magníficos los derechos de los trabaja
dores consagrados en la Constitución,
ahora falta que sean una realidad, en la
vida de cada trabajador para que alcancen
a cada uno de sus hogares.
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EL ABOGADO NERI

¿ESTÁ VIVO?
El 9 de mayo del 2019, según la

esquela difundida por el Club
de Rotarlos de íilotzingo, se
entregaron las cenizas del
abogado Jesús Neri en Nau

calpan, fallecido tras cruzar una avenida.
La condolencia está firmada por un juez
de la CDMX, Víctor Manuel Rocha Segu
ra, ratificado en 2017 y en funciones hasta
el 30 de junio del 2023, según el Consejo
de la Judicatura, El tema es que ayer rea
pareció el abogado, vivo, pero ahora en
defensa del ex subsecretario de Turismo,
Simón Levy. Su correo, enviado para ne
gociar una posible demanda por daño
moral, viene con un nombre (handle)
muy particular: eltritonmx. El abogado
es recordado en la UNAM porque fue
quien demandó al campus de AcaÜán en
2010 por acoso y hostigamiento, la [unta
Federal de Conciliación y Arbitraje, hasta
antes de la pandemia, no habla senten
ciado, pero no le avisaron que en 2019
había muerto el demandante, al menos
públicamente.
Ricardo Monreal mantiene

defiende el decreto con el

que el presidente blinda las
obras sexenales y, ante el
disgusto no solo de los legis

ladores, considera que es un derecho del
Poder Ejecutivo. En la Mesa Directiva del

Senado se recibió la solicitud de impug
nación firmada por 52 senadores sobre el
Decreto presidencial y Monreal cree que
se resolverá de la mejor manera y a favor
¿Es un signo de alianza y amistad entre
ambos? Pues el senador argumenta que
se hizo con visión de Estado y ahora de
ben revisar si hay viabilidad o no del re
curso en contra y deberá prevalecer el
interés general de la Cámara de Diputa
dos. Y como Morena es mayoría, y sólo
se requiere de mayoría simple, pues...
El próximo 1 de diciembre se

cumplen tres años del go
bierno del presidente y a tra
vés de redes sociales se invitó

a que la gente se reúna con él
en el zócalo capitalino a las 17 horas ¿Có
mo va el balance en diferentes temas? En

seguridad la cifra de homicidios dolosos
es la mas alta de los últimos 15 años: la

inflación repunta por encima de indica
dores de los últimos 20 años y en dos
años se han ido más de 20 mil millones

de dólares del país. El balance es nada
halagador.

PD: Dicen que tras una reunión entre
el delegado de Morena, Nacho Mier, y el
líder estatal de Durango, Otoniel Garcia,
se acordó que el médico losé Ramón En
riquez es el mejor posicionado para la
gubematura con el 60.8% de las prefe
rencias en las encuestas internas.
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SOS: Todos los virus registran constantes mutaciones y el
SARSCoV2, coronavirus causante de la Covid19, no es la
excepción. En casi dos años modificó sus características en
diversas ocasiones y ahora existen sus peligrosas variantes
Delta, Beta, Alpha y la más peligrosa denominada B. 1.1.529
ya íuera de control en Sud áfrica, la cual afecta principalmente
a los jóvenes. Hasta el momento se confirmaron casos de esta
variante, además de Sudáfrica en Bofsuana y Hong Kong.

Preocupación: La controvertida Organización Mun
dial de la Salud (OMS) teme que sea muy transmisible en la
estación invernal y eficaz para evadir la respuesta inmunitaria
del cuerpo, que de confirmarse, llevaría a nuevos confina
mientos como Alemania y Austria, Asimismo, volver a colap
sar el turismo mundial como sucedió en 202Qyel primer tri
mestre 2021.

Consecuencias: Al penetrar B.1.1.529 con faciiidad el
escudo protector de las vacunas^ hace que pierdan eficacia
contra la infección de forma que los que se vacunaron
durante el primer cuatrimestre principalmente la población
adulta tienen más riesgo de contagiarse que los de junio a
septiembre. Un estudio de Israel mostró que la gente que
recibe una tercera dosis tiene 11 veces más protección contra
la infección,

3.° vacuna: Frente a la advertencia del director de Emer
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gencias de la Organización Panamericana de la Salud (OPS),
Ciro ligarte, que no obstante México tiene un porcentaje de
vacunación mayor a SO por ciento, "es insuficiente para enfren
tar una cuarta ola de contagios por Covid19 por lo que al cie
rre 2021 hay un repunte en los casos y defunciones por la pan
demia, principalmente entre personas no vacunadas y falta de
control sanitario en los días festivos y actividades comerciales".
Frente a esta realidad, el presidente Andrés Manuel López
Obrador no descartó la aplicación de una tercera dosis.
Pidió a la población no confiarse en la actual temporada inver
nal e informó que se continuará inmunizando a la población,
Por su parte, la Secretaría de Salud dio a conocer que al miér
coles 24 de este mes, el total de vacunas aplicadas en el perio
do que ¿¿arca del 24 de diciembre de 2020 a noviembre 23
de este año, suman 131 millones 379 mil 625.

¿Qué sigue?: En su declaración ante el Consejo de
Seguridad de ONU, el presidente AMLO solicitó a los 1S paí
ses miembros, la creación de un Fondo de Fraternidad y
Bienestar para combatir la pobreza que azota a 750 millones
de habitantes que viven con menos de 2 dólares al día.
Explicó que los recursos podrían obtenerse mediante la con
tribución voluntaria del 4 por ciento de las ganancias de las
mil corporaciones mejora valuadas y de los más ricos del
mundo como el 0.2 por ciento del PIB del G20 a cambio de lo
cual el máximo órgano multilateral extendería certificados de
solidaridad por su filantropía. En síntesis sin la solidaridad
global como coordinación de esfuerzos sanitarios por parte
de los cinco estados miembros del CdS: Rusia, China, Estados

Unidos, Francia e Inglaterra, órganos como OKU serán inope
rantes y deberán ser desplazados, como lo fue al inicio de la
Covid19, por colectivos humanos. "¡Ojalá! Vladimir Putin, Xi
Jingping, Joe Biden, Emmanuel Macron y Boris Johnson entien
dan que el viejo orden del sacrificio y la resignación a una
expoliación masiva así como los procesos endeudamiento, que
obstruyen el futuro de varias generaciones, concluyó el 31 dedi
ciembre 2019 en Wuhan, China, porque la mayor deuda de esos
dirigentes es la inequitativa distribución de bienes como de sus
males".

Habla Tamaulipas: La aspirante por la nominación de
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Morena al Palacio de Gobierno de Ciudad Victoria, Oiga Sosa
Ruiz, ofreció su quehacer ante el congreso local para "Ase
gurar una postulación que permita la alternancia en una enti
dad, ¡a cual dejará sumida en el caos la administración albia
zul". Llamó a la unidad de sus tres similares Rodolfo Gon

zález, Amé rico Vülarreal y Maki Ortiz al tiempo que recha
zó cualquier subsidio en su precampaña por parte del huachi
col. Reconoció que los 51 votos que avalaron su registro resal
tan el seguimiento a su trabajo caracterizado por el apoyo de
los tamaulipecos de la zona sur como las otras cinco grandes
regiones. El Consejo Nacional de Morena determinó una cuar
teta para definir a quien será su candidato(a) a gobernador y
frente al PAN, cuyo ejecutivo estatal Francisco Garcia Ca
beza de Vaca. Respecto a su productividad legislativa pre
sentó 84 propuestas de las cuales 15 fueron aprobadas por
consenso. Desde 2015 se le ubicó como abierta defensora del

ex líder de Morena, AMLO. Recomendó a los aspirantes exter
nos "Primero hacer fila"... Guanajuato:El gobernador Diego
Sinhue Rodríguez Vallejo y el presidente AMLO, acordaron
reforzar los trabajos inter institucional es en materia de seguri
dad pública en el marco de la Mesa de Coordinación para la
Seguridad con el objetivo de garantizar la paz y estabilidad en
la entidad del bajío. El gobernador albiazul presentó resulta
dos entre ellos, la disminución en la incidencia delictiva apo
yado en datos del Inegi, baja en homicidios dolosos que lo
ubican en el séptimo lugar nacional en el índice por cada 100
mil habitantes. Además de una caída en delitos del fuero

común, como robo a casa habitación con un descenso de

37.5 por ciento, extorsión 37.9, robo total o parcial 49.6 por
ciento. Ei ejecutivo estatal presentó también las propuestas
para ampliar la capacidad penitenciaria y acciones en mate
ria de suministro de agua para la ciudad de León,
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Conforme van pasando
los meses, los perfiles se
comienzan a marear cada

vez más entre los que
buscan trabaj ar a favor de
sus ciudadanos y los que
buscan llevar la contra
Los nombres de los alcaldes

de Coyoacán, Azcapotzalco
y Magdalena Contreras,
Gíovanni Gutiérrez,
Margarita Saldaña y Luís
Gerardo Quijano, han
brillado porque no buscan
confrontar, sino en el de
construir puentes a favor
de sus gobernados,
Peronos comentan

nuestros confidentes,
basta señalar a las alcaldías
de Cuauhtémoe, Benito
Juárez y Alvaro Obregón,
para ver el "otro ladode
¡amoneda'*, dos de esos

gobernantes ya llevan una
abie rta confrontación con
el Gobierno de la Ciudad

de México y el otro 
aseveran diputados de
Morena y hasta de la propia
alianza, está ocupado en
entrar como suspirante
a la Jefatura de Gobierno

Capitalino en el 2024.
Aunque es tas figuras
son del mismo grupo,
los modos y las formas
difieren, igual están
los resultados y si no
pregúntenle cómo le fue
a Sandra Cuevas en el

Congreso de la CDMX,
mientras que al contrario,
Gíovanni Gutiérrez

fue felicitado por los
morenistas al mostrar

tablas políticas y de que
esgr im ió ante diputados.
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Las elecciones de las 12
secciones sindicales del sindicato

petrolero, no solo es el control
político y sindical, sino todo lo
que implica los beneficios del"
oro negro", y eso lleva a los los
jaloneos entre mafias sindicales
para poder quedarse con el poder
y el liderazgo en el cargo..
A más de dos semanas de realizar
las elecciones, no hay nada claro
y todo apunta a la ineertldumbre
y al descontento de los
trabajadores.

Mientras la Secretaría del Trabajo
y Previsión Social, siguen en el
" silencio", porque no ha habido
pronunciamiento alguno y todas
las quejas y denuncias según
las están revisando conforme a

la Ley, pero ya los trabajadores
empiezan a apuntar que el "coto"
de poder petrolero va ser difícil de
derruir.

Así el estado de cosas, de acercan
las elecciones para Secretario
General el ambiente se enturbia

más por la incertídumbre.
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EL GURÚ DE
LA BARRANCA 1
i:i>lauim> f I
CAMAQIO /
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( 01 illa el tráfico
ilegal de arle...
MAESTRO, AMLO LLAMA A REUNIÓN MASIVA
ELIDE DICIEMBRE POR SUS 3 AÑOS
Se vale celebrar, pero con mesura y extremo cui
dado: en Europa están en la quinta ola de uti vi
rus que ya parece tsunamí (aparte de la tal
Omicron), y acá no tarda en llegar la cuarta.
Gobierno Federal castigará a funcionarios
que dañen, sustraigan o vendan algún bien na
cional.

Se busca impedir que sea subastado en el exte
rior, como el arte prehispánico, cuyo tráfico ilegal
tal vez disminuiría si el Estado ofrece comprar pie
zas a coleccionistas mexicanos de buena fe (sin ante
cedentes penales), a buen precio (nada comparado a
loque se subastan en Europa o EU), paraque se que
den aquí y sean exhibidas en museos estatales y capi
talinos, a la vi sta y par a el goce del pueblo en general.
Si es una obra maya, a Yucatán; si es Azteca, al Tem
plo Mayor; si es olmeca, a Veracruzo Tabasco, yasí...
Acusan terrorismo sindical en el STPRM para
que continúe el charrismo.
Ya quedó muy claro que STPRM signifi

ca: Sólo Títeres y Porros de Romero Mandan.
Madres de víctimas y sobrevivientes de fe
minícidios piden detener a agresoras en mar
chas.

Las extremistas descerebradas novan a para
hasta que haya mujeres policías muertas, y urge
evitarlo: antes de que empiece una manifestación,
confiscar mazos, rocas y botellas de vidrio de bolsas
y morrales, para poder celebrar un Día Capitalino
de Eliminación de la Violencia Contra las Ateneas.

Auditarán el Día de Muertos en la CDMX que
costó más de 22 mdp.
A verificar cada peso de! desfile de esa fuerte su

ma; al parecer, quienes la gastaron se hicieron los
occisos.
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Las arengas, mitos
extravagantes
LAS NOTICIAS PARA MÉXINO NO
SON NADA ALENTADORAS

Esfuerzo mayúsculo para ajustamos
a cumplir con las cláusulas del Trata
do comercial que firmamos con Estados
Unidos y con Canadá, sí no estaríamos re
legados a sufrir en carne propia en nues
tros sectores exportadores. Loque deberá
reflejarse en el decrecimiento del empleo.
Sin embargo, para México, las noti

cias no son nada alentadoras. Como us

ted sabe, el banco mundial J.P. Morgan
anunció que se retira de nuestro país ,
derivando las operaciones menores en el
funcionamiento del BBVA con los clien

tes que queden en el panorama.
Por si lo anterior fuera poco, las em

presas extranjeras que han invertido en
México la gigantesca cantidad de dos
cientos mil millones de dólares, se di
cen engañadas porque les cambiaron

las reglas sobre las condiciones origi na
les de producir energía eléctrica renova
ble, y ahora están dispuestas a acudir a
los tribunales y Cortes del exterior para
reclamar las i ndem n izacion es corre s 

pondlentes. Tienen las de ganar.
Si los apagones recientes en el terri

torio nacional habían significado un
perjuicio económico superior al provo
cado por la cancelación del Aeropuerto
de Texcoco, imagínese usted esta nueva
andanada, una sangría ai erario por can
tidades que ni imaginamos. No tenemos
para pagar las indemnizaciones corres
pondientes.
Un cálculo aproximado de las pérdi

das que arrojaría estasituación que nos
llegará inexorable, de sopetón, equivale
a pérdidas multimillonarias en dólares,
que según los más avezados analistas de
la economía mexicana, correspondería a
un decrecimiento de espanto.
Aseguran que si durante los años

2019 y 2020, el decrecimiento del pro
ducto nacional bruto apuntó hacia el
menos diez por ciento, lo que en sí es un
golpe seco a los bolsillos y al empleo, na
die puede asegurar que podamos resistir
un decrecimiento del menos veinte por
ciento, que hacia allá apuntan los recien
tes acontecimientos.

Un decrecimiento del menos veinte

por ciento del producto nacional bruto
no hay quien lo aguante.
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Es sábado queridas y queridos lectores, como saben
este tecleador se reunirá con las y los amigos para
brindar por ustedes, en esta ocasión será con unos
tarros de barro, con relleno de maguey fermentado
proveniente de la cultura tolteca, desde la Heroica
Puebla de Zaragoza.
Uno de los brindis que realizaremos, será por la

priista (ups, error de dedo), Ivonne Ortega por sus
49 primaveras, y hablando de mujeres tricolores,
dentro de la oligarquía sonorense ha surgida la
incógnita si la exgobernadora Claudia Pavlovieh,
si será enviada como representante de México en
el extranjera, a simplemente su nombramiento
se apagará, de forma semejante que el de Arturo
Herrera.

Lo anterior, debida a que aseguran los confidentes
de este tundemáquinas, que una de las causas por las
cuales el exseeretario de Hacienda, no tuvo puesto,
fue por haberle autorizado un "d inerito*" extra a
la administración de la saliente Gobernadora, lo
que causó la molestia del Gober Alfonso Durado,
generando que en la última visita del presidente Láp&g

Obrador a tierra yaqui, le expusiera dicha travesura
Derivado de lo anterior, ustedes que opinan

estimadas y estimados lectores, creen que la Sra.
Pavlovich AreBano. visite Barcelona para degustar
quesos y jamón, senano, o simplemente se quedará
comiendo carne en su restaurante familiar.

Y hablando de comida, quien dejo claro que
lo gobierna su estómago, fue el Gobernador de
Guanajuato, Diego Sinhue. pues en la mañanera de
ayer, cuando AMLO dijo "vamos a desayunar", el
primero en levantarse de la silla fue el mandatario
local.

A que se habrá debida el hambre de Rodríguez
Vallejí», o acaso na estará acostumbrado a sostener
reuniones de trabajo por más de dos horas.
POSTIT El pseudoaspirante a gobernador de
Quintana Roo, Roberto Palazuelos, declaró sobre
las portentosas fiestas que se realizaban cuando
pertenecías al círculo cercano del presidente en turno.
Denunciando los excesos de Miguel de la Madrid,

Carlos Salinas. Ernesto Zedillo y muchos más.
¡Enhorabuena, que han cambiado los tiempos!
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Violencia escolar

LO ESENCIAL ES EL T RABIO DEL

DOCENTE

Es evidente que en el importan
te Congreso Internacional so
bre Justicia Universitaria, Género y
Derechos Humanos, se han analiza
do con acuciosidad los terribles dramas

que implican el acoso, el abuso y la in
finidad de figuras de agresión que tie
nen origen en las aulas universitarias.
Se ha concluido que para combatir tan
nefastos males, lo esencial es el trabajo
del docente. Se precisa que no cualquier
persona debe desempeñarse en el ámbi
to de la enseñanza y para eílo se reclama
vocación y una adecuada preparación
pedagógica.

Lamentablemente hay personas que
no tienen interés por la docencia y es
donde inicia un severo obstáculo para
desempeñarse con acierto en los salones
de clase. El amor a la enseñanza es fun

damental, disfrutar el trabajo escolar es
un aspecto previo que se complementa
con la adecuada formación didáctica.

LTn buen ingeniero, abogado o médico,
si desea orientarse hacia el proceso en
señanzaaprendizaje, deberá mantener
apropiadamente una sólida formación
en los ámbitos de la motivación escolar

y del conocimiento pleno del educando.
La comprensión, la responsabilidad y

la convicción para ser maestro, son las
herramientas adecuadas para entregar
buenos resultados y crear en las escue
las un ambiente de respeto y de grata
convivencia.

Estos son algunos de los plantea
mientos que se presentaron en un
evento donde participaron más de 30
Universidades de la República Mexica
na, 10 del extranjero y diversos organis
mos internacionales.

Sin duda las conclusiones de este Con

greso serán altamente valoradas.
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Fecha: 27/11/2021

Página: 20

Area cm2: 61

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 4,337

Página 7 de 15



BLOQUE NEGROMANO NEGRA EL FISGÓN

Fecha: 27/11/2021

Página: 3

Area cm2: 157

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 14,758
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Fecha: 27/11/2021

Página: 2

Area cm2: 174

1 / 1

Cartones

Frik

Costo: 17,400
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Titulo: NO ESLOQUE SíPARECE

Fecha: 27/11/2021

Página: 11

Area cm2: 268

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,624

Página 10 de 15



FUERA
VIOLENCIA

Fecha: 27/11/2021

Página: 13

Area cm2: 221

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 7,111
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Fecha: 27/11/2021

Página: 9

Area cm2: 148

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,759
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TAI CUAL Alarcón

we"HcVifc!

Fecha: 27/11/2021

Página: 2

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 9,018
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¿COQUETEO?

Título: MO ES LOQUE SI PARECE

Fecha: 27/11/2021

Página: 6

Area cm2: 154

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 4,447
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